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 (३)  झांसी  और  दिल्ली  छावनियों

 की  काट  छांट  होनी  चाहिये  ।

 बस  ह  रख  अ
 दिल्ली  छावनी  की  काट  छांट

 पूरी  हो  चुकी  है
 ।

 अलाहाबाद गुरुवार  ३१  ह ि  १९५५  और  कानपुर

 के  बारे  में  एक्सियन  कमेटियों  की  सिफारिशें

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन

 महोदय  पीठासीन  हैं  शर  प्र हमद नगर बनारस  के  बारे  में

 सिफारिशों  की  केन्द्रीय  सरकार  जांच  कर  रही
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 पार दिल  समिति  की  सिफारि दा
 है  ।  पूना  छावनी के  बारे  में  उस  के  नये

 चुने  हुए  मंदिरों  के  विचारों  का  इंतिज़ार

 *  2923.0  श्री  भक्त  रक्षा  किया जा  रहा  है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सत्तरह  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 माननीय  मंत्री  जी  के

 छावनियों  के  अ्रसैनिक  क्षेत्रों  का  समीप  के  उत्तर  से  स्पष्ट  है  कि  साढ़े  तीन  वर्ष  बीत  जाने

 स्थानीय  निकायों में  देने के  लिये  पर  भी  अभी  तक  केवल  विचार  विमर्श  किया

 पाटिल  समिति  द्वारा  की  सिफारिश
 जा  रहा  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 वह

 के  सम्बन्ध में  प्रभी  तक  क्या
 प्रगति  हुई  कौन  सी  अड़चनें  हूं

 जिन
 की  वजह से  इतनी

 >  9
 देरी  हो  रही  है  ?

 सरदार  मजाकिया  :
 ग्रानरेबुल  मेम्बर

 रक्षा  उपमंत्री  :

 विभिन्न  छावनियों  के  लिये  sarge  गई  नें  ठीक  नहीं  समझा  ।  में  ने  कहा  है  कि  सात

 यन  कमेटियों  की  सिफारिशों  की  जांच  करने  छावनियों  के  बारे  में  फैसला  हो  चुका

 कुल  १७  छावनियां  दो  छावनियों को
 के  बाद  और  लोकसत  को  ध्यान  में  लाते  हुए

 नीचे  दियें  हुए  फैसले  किये  जा  चुके  हैं
 भर  छोड़  दिया  गया  इन  में  कैंटूनमंट  एक्ट

 लागू  नहीं  होना  चाहिये  ate  दो  छावनियों
 इन  को  अमल  में  लाया  जा  रहा  है  :--

 के  बारे  में  कांट  छांट  पुरी  हो  चुकी  इसलिये

 यह  कहना  सदस्य  महोदय  का  ठीक  नहीं है

 कि  कोई  tara  नहीं  लिया  ऐक्शन मेरठ  कौर

 सागर इन  ७  छावनियों  की  काट  लिया  गया  fas  उन  छावनियों के  सम्बन्ध

 छांट  नहीं  होनी  चाहिय े।  में  जिन  के  कि  बाबत  स्टेट  गवर्नमेंट  से  mt

 तक  जवाब  नहीं  कराया  प्रौढ़  जेसा  कि  में  नें

 (२)  नैनीताल  और  लंडूरे  छावनियों  तभी  छावनियों  की  बाबत

 को  छोड़  देना  चाहिये ।  अभी  स्टेट  गवर्नमेंट  विचार कर  रही
 35  L.S.D.
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 अलबत्ता  वहां  पर  oat  तक  कुछ  नहीं  हो  श्री
 डाभी  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 सका है  ने  एपल बी  रिपोर्ट  की  कुछ  सिफारिशों  को

 श्री  भक्त  चूंकि इन  सम्बन्धित
 देख कर  इस  विभाग  को  स्थापित करने  का

 निर्णय  किया है  atc  यदि  तो  इस  रिपोर्ट
 छावनियों  की  जनता  कई  वर्षों  से  प्रतीक्षा
 करती  at  रही  क्या  कोई  ऐसी  निरीक्षित  में  क्या  लिखा  है  ?

 शलवार  रक्खी  गयी है  जिस  के  कि  इन्दर
 श्री  यह  भी  एक  कारण  थां

 इस  बारे  में  ae  निर्णय  कर  लिया
 जिस

 से  सरकार  को  प्रेरणा  मिली  है
 ।

 जायगा ?

 सरदार  मजीठिया :  में  ने  चार
 श्री  क्या  इस  समाचार  में  कुछ

 है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  दिक्षा
 छावनियों में  खुद

 जा
 कर  देखा  कौर  वहाँ  की

 राय
 यह

 मालम
 हुई  कि  वह  एक्सियन  नहीं

 me  सूचना  सचिव  श्री  गोविन्द  नारायण

 चाहती  हें  ।
 को  इस  विभाग  का  seat  नियुक्त  किया

 धि
 ?

 भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग

 ग
 Lgry.  श्री  डाभी  :  क्या

 श्री  दातार
 :
 भ्रान्ति चुनाव  wat  नहीं

 किया  गया  ।

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  एम०  द्विवेदी :  क्या  एपल बी क्या  भ्रष्टाचार  को  दूर  कर  के

 समिति  रिपोर्ट  की  सिफ़ारिशों  की  जांच  के
 विभिन्न  उपायों  के  समायोजन  होके  लिए  ate

 उन  सरकारी  विभागों  में  जहां  भ्रष्टाचार
 लिये  श्र  इन्हें  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 कोई  समिति  स्थापित  की  गई  है  ?
 होने  की  संभावना  भ्रष्टाचार  विरोधी

 उपाय  सुझाने  के  सरकार  क्या
 श्री  दातार :  एपलबी  समिति की

 भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  स्थापित  कर  रही  रिश्तों  से  सामान्यतया इस  का  कोई  सम्बन्ध
 है  ;

 नहीं ।  उस  एक  सिफारिश  क्रियान्वित

 यदि  तो  यह
 विभाग  कब

 से

 वाम  करने  लगेगा  ;  AIX

 भरी  एम०  uso  द्विवेदी  :  जहां  तक

 इस  के  कृत्य  क्या  होंगे  ?
 भ्रष्टाचार  के  मामलों  का  सम्बन्ध  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  |  :
 श्री  दातार

 :
 जहां  तक  इस  मामले का जी  इस  प्रयोजन  के  एक

 संस्था  स्थापित करने  का  विचार है  ॥
 एक  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जा  रहा

 यह  शीघ्र  शुरू  कर
 है  ।

 देगी  ।

 श्री  कोकोम  आत्मा  :  बया  सरकार  के
 sare  ब्यौरा  तैयार  किया  जा

 ध्यान
 में  यह  बात  भाई  है

 कि
 इस  साल रहा है  ।  प्रदान  के  भाग  में

 जो  सुझाव
 पिछले  वर्ष  से  भी  ज्यादा  कप्तान  है  ?

 दिया  गया  उसे  ध्यान  में  रखा  जा  रहा

 है  ।
 श्री  दातार :  जी  नहीं  ।
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 वैज्ञानिक  तथा  टैक्नीकल  व्यक्तियों  का
 हिन्दी में  तरल  पुस्तकें

 राष्ट्रीय  रजिस्टर  *
 १७२६.  कृष्णाचायें  जोशी  :  क्या

 *
 RVRe  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 क्या  देहरादून  के  केन  गय  is

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  aa

 निक  टेक्निकल  व्यक्तियों  के  राष्ट्रीय
 मुद्रणालय  नें  हिन्दी  में  करे  ल  पुस्तकें  प्रकाशिक

 की  हैं  ;  और
 रजिस्टर में  दी  गई  जानकारी के  अनुसार

 दश  में  कुल  कितने  वैज्ञानिकों  arc  यदि  तो  प्रकाशित की  गई

 जिस के  पास  काम  है  भर  कितने  wat
 पुस्तकों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ?

 बेकार  हूँ ?  दिक्षा  wat  के  सभासचिव

 एम०  एम०
 :  हां  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 डी०

 :  EVEL  वैज्ञानिकों  कौर  टेकना  ae  |

 लोजिस्ट्स जिन  के  नाम  अब  तक  को  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  में  जान

 किये  गये  svvq  काम  म  लगे  हुये
 सकता g  कि  क्या  ये  ब्रेल  पुस्तकें  वास्तव

 हैं  कौर  ८१५  बेकार  हें
 ।

 में  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  प्रकाशित की  जाती

 श्री  झलक  सिंह  :  यह  कसे  है  कि  इतनी

 नदी  घाटी  योजनाओं  ate  अन्य  कार्यों  के
 डा०  एम०  एम०  दास  :  हां  ।  ये  ब्रेल

 होते  जिन  में  विशेषज्ञों के  ज्ञान  की  पुस्तकें  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  प्रकाशित

 ८००  वैज्ञानिक श्रावच्यकता है  लगभग  की  जा  रही  हें  ।

 oat  तक  बेकार  हैं  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इस  का  उत्तर
 कृष्णाचायें जोशी : कया में जोशी  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि
 इन  पुस्तकों के  प्रकाशन  पर  कुल

 मेरे  लिये  बहुत  कठिन  है
 ।

 कितना व्यय  हुमा है  ?

 अध्यक्ष महोदय  :  यह  श्रम  मंत्री से  पूछना

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 इन  पुस्तकों  के
 चाहिये  ॥

 प्रकाशन पर  हुये  कुल  व्यय  की  जानकारी
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  शिकायत

 इस  समय  मेरे  पास  नहीं  किन्तु  सपूर्ण

 को
 ध्यान

 में  रखते  हुये  कि  देश  में
 टेक्निकल

 योजना  को  चलाने  के  चालू  वर्ष  के

 व्यक्तियों  की  कमी  इन  बेकार  टेक्निकल
 व्यय  में  “90,000  रुपये  का  उपबन्ध

 व्यक्तियों  सेवाओं से  लाभ  उठाने  के
 है  ।

 लियें  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है  ?

 डा०  रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  के०  डी०  मालवीय  सरकार

 हूं  कि  किन  wear  प्रादेशिक  भाषाओं  में  ये
 ्रावव्यकतानुसार  टेक्निकल  व्यक्तियों  को

 पुस्तकें  प्रकाशित  की  जा  रही  हें
 ?

 नियोजित  करती है  किन्तु बहुत  से  व्यक्ति

 ऐसे  जिन  की  सेवाओं  की  मांग  alae  नहीं
 डा०  एम०  एम०  दास  :  गुजराती  भाषा

 है  यदि  प्राथमिकता  सूची  के  अनुसार  गुजराती  प्राइमर  और  नवयुग-वाचनमाला

 उन्हें  ara  नियोजित  नहीं  किया  जा  सकता
 रीडर  १,  मराठी  में  मराठी  और

 तो  कल  कर  लिया  जायेंगी ।  तेलगू  में  तेलगू  प्राइमर
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 गुह  मंत्रियों  का  सम्मेलन  करने  के  लिये  कोई  तजवीज  इस  कॉन्फ्रेस  के

 सामने  are  थी  ? *
 १७२७.  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी :

 क्या  गृह-किये  मंत्री  १  PEXY  को  दियें
 श्री  दातार  :  इंडियन पीनल  कोड  के

 ्य  र
 गये  तारांकित  set  संख्या  ३८२  के  विषय  में  arena  में  कोई  चर्चा  नहीं  हुई  ।

 के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस में  निम्नलिखित  श्री  एम०  एल०  ह्िवेदो  :  मं  जानना

 बातें  दिखाई  गई  हों  :  चाहता हूं  कि  क्या इस
 सम्बन्ध  तमाम

 राज्यों  के  होम  मिनिस्टर्स की  एक  कॉन्फ्रेंस
 ६  भर  ७  १९५५  को

 की  जानें  वाली  है  जिसमें  इस  बात  पर  विचार

 दिल्लीमें  हुए  गृह  मंत्रियों  के  सम्मेलन
 में

 किया  और  यदि  इस  का  उत्तर

 निम्न  लिखित  विषयों  पर  क्या  fare

 में  तो  कब  तक  यह  होगी ?
 हुए

 श्री  दातार  :  केन्द्रीय सरकार  इस  सम्बन्ध
 (१)  अपराधों  की  जांच  करने  की

 व्यवस्था  में  सुधार
 में  विचार  कर  रही  काग्रेस  की  बात  अभी

 सरकार  के  सामने  नहीं  है  ।
 (२)  पुलिस  और  जनता  के  बीच  के

 सम्बन्धों  को  सुधारने  की  श्री  कासलीवाल :  क्या  में  जान  सकताਂ

 कता  ;  और
 हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  डाकुओं  के  बढ़ते  हुए

 खतरे  को  रोकने  के  उपायों  इन  डाकुओं (३)  विभिन्न  राज्यों  में  डाकुओं  के

 बढ़ते  हुए  उपद्रवों  रोकने  की  मुक्ति  के  wet  पर  भी  चर्चा  की  गयी

 के  लिये  उपाय  ;  थी

 क्या  सम्मेलन  में  पुलिस  श्री  दातार  :  राज्य  सरकारें  इस  प्रसून

 में  भ्रष्टाचार  को  रोकने के  उपायों  पर  भी
 पर  बहुत  गंभीरता  से  विचार  कर  रही  हैं

 विचार  feat  गया  आर  यदि  हा  सक्रिय  कार्यवाहियां की  जा  रही  हैं  ।

 तो  वे  किस  प्रकार  के  हैं  ;  कौर

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  हमारे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कई
 राज्यों

 पदाधिकारियों को  भ्रष्ट  करने  वाले  बड़े
 में  अपराधों  की  पहली  रिपोर्ट  को  लिखने

 बड़े  व्यक्तियों को  पकड़ने के  उपायों  पर
 सें  इंकार  कर  दिया  जाता है  ताकि  अपराधों

 तथा  साधनों पर  चर्चा की  गयी  थी  ?

 ay  संख्या  में  कमी  दिखाई  जा  सके  कौर  इस

 श्री
 दातार

 :
 माननीय  सदस्य

 ने  बहुत चलन को  रोकने  के  लिये  गृह  मंत्रियों के

 लन  ने  किन  उपायों के  सुझाव  दिये
 ?  विस्तृत  शब्दों

 '

 प्रश्न  रखा  है
 ।

 इस

 लन  का  उद्देश्य  उन  कतिपय  प्रश्नों  पर  विचार उपबंत्री
 करना था  जो  दंड  प्रक्रिया  संहिता  ) इस  विषय  पर  एक  श्राम  वाद-विवाद

 विधेयक  के  पारित  किये  जानें  के  कारण  उत्पन्न

 हुमा  था  परन्तु  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 हुए थे  ait  यह  देखना  भी  उस  का  उद्देश्य

 नहीं
 ।

 था  कि  पुलिस  भ्रनुसंधान  पौर  पुलिस  व  जनता

 नहीं  ।  के  बीच  के  ग्रासिम  सम्बन्धों में  किस  प्रकार

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 में  यह  जानना  सुधार  किया  जा  सकता  है
 ।

 सम्मेलन  का

 चाहता हूं  कि  इंडियन पीनल  कोड  को  मैंड
 मुख्य  यही  था

 ।
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 श्रोएम०  एच  द्विवेदी  :  za  मान  श्री  श्रष्टाचार-विरोधी

 विभाग  प्रारंभ  नहीं  किया  गया  तो  इस को  पुछ  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३८२  के

 उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  था  कि  स्थिति  में  प्रभी  यह  पदाधिकारी किस  विभाग

 केਂ  अधीन  aa  करेगा  ? देश  क्राइम  सिचुएशन  विचार

 किया  गया  म  जानना  चाहता  हुं  कि  होम
 श्री  दातार

 :
 ag  पदाधिकारी गृह

 मिनिस्र्सें  arma  नें  इस  विषय  म  क्या  क्या
 मंत्रालय  के  भ्रमित  कार्य  करेगा  ।  विशेष

 सिफारिशें  कीं  रोक  इन  पर  करने  के  लिय
 पुलिस  स्थापना  पहले  ही  से  गृह-मंत्रालय  के

 क्या  सरकार  सोच  रही  है  ?
 अधीन  कायें  कर  रही  वह  अनुसन्धान

 थ्रो  दातार  :  रेकमेंडशंस  की  जरूरत  कर  रही  चला  रही  है  ।

 नहीं  उस  में  तो  पूर्ण  वाद-विवाद  किया  गया
 श्री  हेमा

 :
 उन  का  कार्यक्षेत्र  कहां तक

 और  हर  एक  ने  झपना  दृष्टिकोण  होगा ?

 रखा  श्र  उन  पर  परस्पर  विचार  विमश
 को  दातार

 :
 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध

 gat
 में  यह  कह  सकता हूं  किं  केन्द्रीय  सरकार  के

 अधीन  सभी  सरकारी  कर्मचारी  इसके
 भ्रष्टाचार  विरोधी  पदाधिकारी

 कार्यक्षेत्र के  भ्रन्तगंत  थमाया

 *
 १७२९.  श्री  गृह-कायें  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या सम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जान  सकता  कि  भ्रष्टाचार  निरोध

 क्या  सरकार  ने  एक  भ्रष्टाचार  अधिनियम के  पारित हो  के  बाद

 विरोधी  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  का  निर्णय  जिस के  घिन  घूस  देना  कौर  घूस  लेना

 फिया  है  ;  र  दोनों  ही  दांडिक  भ्रपराध  घोषित  किये  गये

 यदि  व्त्तंमान  शासन  कितने  बड़े  आदमियों  गिरफ्तार

 व्यवस्था से  उस  का  क्या  सम्बन्ध होगा  ?  किया गया  है  और  उन  पर  अभियोग  चलाया

 गया है  ?
 गह-कार्यो  उपमंत्रो  दातार  )

 ate
 में  माननीय  श्री  दातार  :  जहां  तक  इन  दो  अपराधों

 ध्यान  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७२४  केਂ  का  सम्बन्ध  मेरे  पास  अलग  अलग  ५

 सम्बन्ध  में  राज  मेरे  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  नहीं  किन्तु  में  माननीय  सदस्य  को  सुचित

 पोर  झ्राकृष्ट  करता  हूं  ।
 करना  चाहता  हूं  कि  बड़े  आदमियों  को  भी

 इस  के  seta  लिया  जा  रहा  है  ।
 प्रो  क्या  में  जान  सकता  कि

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भ्रष्टाचार  पदाधि त्र
 भूतपूर्व  आई०  एन०  कर्मचारी

 नियुक्त  किया  जा  चुका  है  ?
 *

 १७३०.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 रक्षा  मंत्री  ३०  १९४५४  को श्री  दातार  :  भ्रष्टाचार  पदाधिकारी  पुछ

 श्रष्टावार  विरोधी  पदाधिकारी  ।  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  AZo  के  उत्तर  के

 यह  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  जानें  को  है
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 )
 उन  कराई सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर रही  /  एन०  ए

 है
 यह

 नाम  उचित  है  नही ं।
 कर्मचारियों  भतपू्वे  देशी  राज्यो  के
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 सरदार  मजीठिया  :  जनवरी  PEUX
 ~

 सेना-पदाधिकारियों के  समान स्तर पर  समझा  में  |

 जाता
 जो  गत  महायुद्ध में  भारतीय  राष्ट्रीय

 सेना  में  भर्ती  हो  गये  थे  ;  झ्र  सरदार  हुक्म  fag
 :

 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इस  निर्णय  को  विज्ञापित  करने  के  लिये
 यदि  तो  देशी  राज्यों की  aaa

 कोई  कार्यवाहियां की  गयी  हें  जिस  से  कि  गांवों के
 उन  कर्मचारियों की  संख्या  कितनी  है  में  रह  रहे  व्यक्तियों  को  भी  इस  की  जानकारी

 जिन्हें  भारतीय सेना  में  नये  सिरे से  मिल े?
 कमीशन दिये  गये  हें  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 यह  किया  जा  रहा रक्षा  उपमंत्री  :

 वह  सभी  भूतपूर्व देशी  राज्यों  की

 है  ।

 क्या  अब  तर्क सेनाओं
 के  जिन्होंने  युद्ध

 सरदार  हुक्म  fag

 प्रारंभ होने  के  पश्चात  ae  के  शरीन  कोई  शभ्रावेदन पत्र  प्रस्तुत  किये गये  हैं  ?

 सेवा  की  थी  ait  बाद  में  कराई  एन०  Vo  सरदार  मजीठिया :  mit  तक  कोई

 में  सम्मिलित हो  गये  या  ५  नहीं  ।

 वर्षों
 के

 लिये
 श्रल्पसेवा  नियमित  कमीशन

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मंत्री  महोदय सदन
 के

 भ्रमणकारी  ग्रोवर वे  जिन्हें

 भारतीय  सेना  में  भ्रधि-प्नारोपित
 के  पटल  पर  यह  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मारत के  भूतपूर्व  देशी  राज्यों से  कितन कमी दान  प्राप्त  उन्हें  उन्हीं  शर्तों
 भ्र फसरों  wie  सैनिकों  ने  इस  में  भाग  लिया

 जो  भारतीय  सेना के  उन  भूतपूर्व  नियमित

 पदाधिकारियों  के  जो  आई  ०  एन०
 था ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 भारतीय  देशी  राज्यों

 स्थायी  नियमित  कमीशन  के  aferarey  के  कितने  पदाधिकारी सेवा  मुक्त  किये  गये

 e  |  थे  ?  क्या  माननीय  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक

 \
 {

 अभी  तक  कोई  क्योंकि
 विवरण  रखेंगे

 ?

 आदेश
 अभी  हाल  में  ही  जारी  किये  गये  सरदार  मजीठिया

 :
 यह  कदाचित  ही

 @  !
 इस  प्रइन  से  उत्पन्न  होता  है  जो  भाई

 एन०  To  कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  है  । सरदार
 हुक्म  सिह  कया  में  जान  सकता

 हूं  कि
 अधीन  कर्मचारियों  की  संख्या  यदि  कोई  पूछा  तो  में  उत्तर

 देने  के  लिये  तेयार  हू ं। का  कोई  अनुमान  है  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 हमारे  पास  भूतपूर्व  सेनिक  युद्धोत्तर  पुननिर्माण  निधि

 कोई
 अनुमान

 नहीं  किन्तु  जो
 नये

 सिरे  *  2193.0 2.0  श्री  डो०  सी०  व्या

 से
 कमीशन  के  लिये  आवेदन  करना  चाहते  हैं  रक्षा  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  एसा  विवरण

 वे  ग्रा वेदन  कर  सकते  ्  हम  उन  पर
 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  दिखाया

 विचार  करेंगे
 ।

 गया हो

 सरदार  हुक्म  यह  faa  कब  १६५३-५४  के  वित्तीय  वर्ष

 किया गया  था  ?  में  पंजाब  सरकार  के  द्वारा  भूतपूर्व  सैनिक



 २०३५  मौखिक  उत्तर  ३१  मार्चे  FEKy  २०२३६

 युद्धोत्तर  पुननिर्माण  निधि  में  से  कुल  शर  ome कोई  योजना है  उस  का

 कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  है  ;  कोआपरेटिव सोसाइटियों  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 प्रत्येक  atte  के  sett  कितनी
 ह ै?

 धनराशियां व्यय  की  गयी  हें  ;  सरदार  मजीठिया
 :

 इस  के  मुता  बक

 फंड के  जो  श्राब्जेक्ट्स रखे गये हैं रखे  गये  हैं  उन  के
 PEYv—YY  में  निधि  से  कितनी

 घनराशियां  मंजूर  की  गयी  हें  तथा  उन  मुताबिक  स्टेट  काम  करता

 नातों के  नाम  क्या  हैं  ?  उन  को  पूरा  अधिकार है  कि  इन  श्राब्जेक्ट्स

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  वह  जेसा  भी  मुनासिब
 रक्षा  उपमंत्री  मज  ो  या चा  है  समझें वैसा  काम  करें  ।

 से  विवरण  सभा-पटल

 यर  रखा  जाता  है  ।  परिचित
 बुनियादों  शिक्षा  साहित्य

 <;  अनुबन्ध  संख्या  ५०]  *  21932.  डा०

 क्या
 sit  डी०  ato  शर्मा  :  में  माननीय  मंत्री

 शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जी  की
 सेवा

 में  यह प्रार्थना करना  चाहता  हूं
 कि

 ७५
 कि  उन्होंने  जो  स्टेटमेंट  लोक  सभा-पटल  पर  क्या  सरकार  ने  के  लिये

 रखा  है  उस  में  are  सी  का  कोई  जवाब  बुनियादी  शिक्षाਂ  पर  साहित्य  प्रकाशित  करने

 नहीं
 है  ।

 के  लिये  दिल्ली  पब्लिक  लाइब्रेरी  को  कोई

 सरदार  मजीठिया  जना  fe  मने
 सहायता दी  है  ;

 यदि  तो  उस  ब्यौरा
 मंजूर  की  गयी  निधियों  की  व्यवस्था

 पुर्णतया  राजकीय  बोर्ड  करते  वह  विवरण  क्या ह ै?

 में  दिया  हुजरा है
 ।  यदि  माननीय  सदस्य  न  उसे  दिक्षा  मंत्री

 के  सभासचिव

 पढ़ा  होता  श्र  ठीक  धर्य  लगावा  तो  एम०  एम०  :  नहीं  ।

 उन्हें  उत्तर  मिल  जाता  |
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  डी०  ato  wat  :  माननीय  मंत्री  जी  डा०
 राम  सुलग  क्या  स्वयं  इस

 क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब
 पुस्तकालय की  प्रो  से  वयस्कों के  पढ़ने  के

 में इस
 संस्था

 की  जो  दाखा है  उस  बच  उन  लिये  कोई  किताबें  प्रकाशित  की  जाती

 को  हर  साल  रिपोर्ट  मिलती  है  या  are  यदि  की  जाती  तो  गवर्नमेंट का  उस

 प्यार  मिलती  तो  उस  पर  यहां  पर  से  क्या  सरोकार  क्या  वह  उस  के  वितरण

 विचार  होता  है  या  नहीं  ?
 का  कोई  प्रबन्ध करती  है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  रिपोर्ट  मिलती  डा०  एम०  एम०  दास  :  दिल्ली  जनता

 हम  देखते  हैं  कि  स्टेट  बोर्ड  कैसे काम  करता  ग्रंथालय
 ने  प्रौढ़ों  के  पढ़ने  के  लिये  अरब  तक

 है  भ्र  उस  पर  पूरा  विचार  होता  है  ।
 तीन  किताबें  प्रकाशित की  ह  ।

 श्री
 Sto  ato

 फार्मा  कया  माननीय  मंत्री  डा०  राम  सुलग  fag  :  व्या  सरकार

 जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  wae  किन्हीं  नक संस्थाश्रों को, जो प्रौढ़ों जो  प्रौढ़ों
 साल के  उन्होंने इस  फंड  के  अन्तर्गत  के

 लिये  र  प्रकाशित  करती  कोई

 किसी
 नई

 योजना  की  बुनियाद डाली  अनुदान  या  सहायता  देती  है
 ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  :  नहीं जहां  देश  में  इस  क्षेत्र  में  किये )

 तक  में  जानता  हूं  wa  तक  किसी  भी  सार्वजनिक
 कार्य

 का
 समन्वय

 करने  में  वह  कहां  तक

 संस्था  कोई  अनुदान  नहीं  दिया  गया  है  सफल  रहा  है  ;

 freq  में  इस
 विषय

 में  निश्चित रूप  से  कुछ  भारत  में  दुश्-भव्य  शिक्षा  के

 नहीं  कह  सकता  हूं  ।
 लिये  उपयुक्त  साधन  सामग्री बनाने  में

 डा०  राम  सिह  :
 क्या  में  जान  सकता

 सरकारी  संस्थायें  कहां  तक  हैं  ;.

 शर हूं  कि  क्या  ऐसी  कोई  पुस्तक  किसी  ऐसी

 संस्था  के  द्वारा  प्रकाशित  की  गयी  है  जिसको  क्या  पिछले  तीन  वर्षों  में  इस

 सरकार  ने  सहायता दी  हो  या  सरकार
 उद्देश्य  के  लिये  विदेशों  से  कोई  वस्तुयें

 ने  ऐसी  कोई  पुस्तक  छपवायी  है
 ?

 के  रूप  मं  प्राप्त  हुई  हें
 ?

 डा०  एस०  एम०  दास  प्रश्न  स्पष्ट  दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव

 नहीं  हे  ।  यदि  माननीय  सदस्य यह  जानना
 एम०  एस०  से  (  एक

 चाहते  हों  कि  क्या  सरकार  ने  किसी
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 करण के  द्वारा  कोई  पुस्तकें  प्रकाशित

 करवायी  तो  मेरा  उत्तर  हैਂ  ।  सरकार

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  &2]

 ने  एग  अभिकरण  विशेष  के  जरिये  अनेक

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  दया  सें  जान
 पुस्तक  प्रकाशित करवायी  हैं  ।

 सकता हूं  कि  कोलम्बो प्लॉन  केਂ  श्रीनगर डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 कया  में  जान  सकता

 हूं  कि  उस  अभिकरण  का  नाम  क्या  हें  और
 आस्ट्रेलिया  गवर्नमेंट  ने  जो  dee  हम  लोगों

 को  दिये  हे  उन  की  कीमत  है  प्रौढ़  वह
 हैरत  कितनी  सहायता  या  maar  दिया

 गया है  ?
 कहां  इस्तेमाल किये  जाते  हें  ?

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 वह  जामिया  डा०  एम०  एम०  दास  :  वह

 सरकार की  भेंट  है  ।  हम  नहीं  जानते  कि  उन
 मिलिया है  उस  विशिष्ट  संस्था  को

 दो  गाड़ियों की  कीमत है  ।

 मुझे  सूचना  चाहिये  ।  श्री  एस०  ato  सामन्त  :  विवरण  से

 डा०  रास  gun  tag
 :

 ये  पुस्तकें  किस  मालूम  होता  है  कि  किसी  प्राइवेट  फर्म  को

 प्रकार  वितरित  की  जाती हें  ?  प्रकाशन  के  लिये  कोई  पैसा  नहीं  दिया  गया

 है  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  बजट  में  इस  के
 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  अब  अगला  प्रश्न

 लिये  कितना  vat  मुक़र्रर  किया  गया
 लेंगे ।  att  हरनेक  wed  निबटाने हैं  ।  था ?

 राष्ट्रीय  दृश्य-श्रव्य  शिक्षा  ats
 डा०  एस०  एम०  दास

 :
 क्या  वह  कृपा

 के  2933.  शो  एस०  lo  कर
 के  झपना  प्रदान  दोहरायेंगे

 ?

 में  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  कुछ  निजी
 कि  t

 संस्थानों  को
 कुछ  धनराशियां  देने  के  लिये

 राष्ट्रीय  दृश्य-श्रव्य  शिक्षा  बों  ग्रायव्ययक  में  कोई  आवंटन  किया  गया

 कब  स्थापित किया  गया  था  था  ?
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 सामरिक  महत्व  की  के  संगठन  के

 निजी  संस्था  इस  काम  को  करने  के  लिये  साथ  सम्बद्ध  रहे  हें  अथवा  नहीं  ?

 आगे  नहीं  करायी  है
 |

 at  Yo  ato
 गुह

 :
 मेरे  विचार

 को  एस०  alo  सामन्त  :  यदि  ऐसा
 उन  व्यक्तियों  को  यहां  लाने  के  पुत्र  सरकार

 तो  क्या  qe  गव्य
 दिक्षा  सम्मेलन

 की
 ने  अवश्य  ही  पर्याप्त  सावधानी  बरती

 होगी  ।
 तीन  महीने  तक  प्रशिक्षण देने  की  सिफारिश

 को  कार्यान्वित किया  गया है  ?  श्रीमती रण  चक्रवर्ती  :  इन  विशेषज्ञों

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 हम  ने  उस
 के  सम्बन्ध  में

 क्या  यह  नियम है  कि  भारत

 सम्मेलन  सिफारिशें
 राज्य

 सरकारों
 को

 सरकार  किसी  विषय  के  विशेषज्ञ

 की
 मांग  करे  अथवा  क्या  अमरीकी  सरकार परिचालित  कर  दी  हें  उन्हें  कार्यान्वित

 इन
 विशेषज्ञों

 हमें  योंही  दे  देती  है  चाहे

 हमें  उन  की  आवश्यकता हो  या  न  हो  ?
 का  काम है  ।

 श्री
 ए०

 ate  गुह
 :

 यह  पारस्परिक

 बिदेशी  विशेषज्ञ  मौता
 है

 ।
 जब  फि  कोई

 व्यक्ति

 *  १७३४.  at  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  हमारे  लियें  उपयुक्त  नहीं  होता  तब  तक

 वि  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हम  उसे  नहीं  लेते

 हें
 हम

 विशेषज्ञों
 को

 या  यह  तथ्य है  कि  विदेशी  कार्यकरण  केवल  उन्हीं  विषयों के  लिये  लेते  हैं  जिन  के

 लिये  हमें  उन  की  आवश्यकता होती  है  ।

 mata  यांत्रिक  शिल्पी  नियुक्त  किया

 है
 ?

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  श्री ए०
 ato  गुह  :  ्  अमरीकी

 ato  :  श्रीमान्  |  सरकार  वहन  करती  है  ।
 हम  दफ्तर

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  हम  जान  सकते
 साधन  शीघ्र लिपिक  कौर

 सचिवीय  अनुवाद  तथा  दुभाषिया
 हें  कि  इन  की  संख्या  क्या  है  ?

 जैसी  सेवाओं  का  खर्च  वहन  करते

 श्री
 ro

 ato  ऐसे  २१  दिल्ली  ऐसी  ही  अन्य  कार्यालय  सम्बन्धी  बातों  का

 खर्च  उठाते  हें  |

 पांच  शीघ्र  ही  art  को  हैं
 ।

 नौ  aa  तक  अल्पसेवा  कमीशन

 चुने  नहीं  गये  हैँ  sie  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  *  १७३७.  श्री  इब्राहीम  :  रक्षा

 मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  Peuy श्री  हाकिम  आल्वा  :  इस  कार्यक्रम  के

 अधीन  पदाधिकारियों की  मंजूरी  दिये  जातें  में  बहुत से  सैनिक  दिल्ली
 स्नातकों

 शौर  भारत  में  उन  के  पहुंचने के  क्या
 कौर
 को

 HTT  कमीशन  दिये  गये  थें  ;

 गुह  मंत्रालय  wear  वैशेषिक  कार्य  मंत्रालय

 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी उन  के  नामों  की  सावधानी  से  जांच  करता

 है  ae  we  देखता  है  कि  क्या  वे



 var
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 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )  :
 रुपया  इन  पर  खां  किया  जा  रहा  था

 सेना  at  विमान  बल  में
 ।  हम  दे  सकते  हैं  ।

 सेना  मं  २९  ate  विमान  बल  का
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 वह  प्रश्न

 में  आठ  ।  उत्तर  दें  ।  माननीय  सदस्य  धनराशि  नहीं

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  हिन्दी
 जानना  चाहते  हें  वह  केन्द्रों  की  संख्या  जानना

 का  पढ़ाया  जाना
 चाहते हैं  ।

 *
 १७३८.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  सेठ  गोविन्द दास  :  यदि  इन  की  संख्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  नहीं  दी  जा  सकती  है  तो  कितना  रुपया  खर्च

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रारम्भ  किये  गये  हिन्दी  यह  भी  में  पूछना  चाहूंगा  ।

 शिक्षा  केन्द्रों  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  डा०  एम०  एम०  दास  :  PEXR—¥Z

 कर्मचारियों ने  हिन्दी  सीख ली  है  ?  में  २,८००  PKRਂ  में  १४,०८०

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  रुपय  कौर  PEYV—YY  में  २१,००००

 एम०  एम०  :  जहां  तक  शिक्षा  मंत्रालय  रुपये  ।

 द्वारा  दिल्ली  में  चलाये  हिन्दी  शिक्षा

 केन्द्रों
 का  ताल्लुक  Pauw  तक  १८५७  के  भारतीय  स्वातंत्र्य

 उन  केन्द्रों में  ७१९  केन्द्रीय  सरकार  के
 का  इतिहास

 चारी  हिन्दी  सीख  चुके  थे  शर  आजकल  *
 29R  श्री  वोडयार  :  क्या  शिक्षा

 लगभग  ६५०  सीख रहे  हें  ।  उन  केन्द्रों  मंत्री  २४  PEUY  के  तारांकित

 के  बारे  में  जो  दूसरे  मंत्रालयों  ने  चलाये
 संख्या  ay  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 हमारे  पास  इस  समय  जानकारी  नहीं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १८५७  के  स्वातंत्र्य  संग्राम  का

 सेठ  गोविन्द  यह  केन्द्र किस  नया  र  इतिहास कब  तक

 तारीख  से  शुरु  हुए  थे  भ्र ौर  यहां  पर  विद्यार्थियों  प्रकाशित  हो  जायेगा  ;  और

 की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  क्या  इस  प्रकाशन
 के  लिये  कुल  कितने

 थियों  की  संख्या  बढ़ने  के  साथ  साथ  केन्द्रों
 व्यय  का  नियतन  किया  गया  है  ?

 की  संख्या भी  बढ़ी  है  या  यह  उतनी ही
 दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव

 हैं  जितनी  कि  शुरु म

 एम  एम०  १०
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  केन्द्र  १९५२

 FEXY  ।

 में  गुरू हुए  थे  ग्रोवर  इन  की  संख्या बढ़ती

 जाती है  ।  मुद्रण  व्यय  के  अ्रतिरिक्त

 सेठ  गोविन्द  REX  में  जब  इस  मानित  व्यय  ३५,०००  रुपये है
 |

 राम  को  शुरु  किया  गया  था  उस  समय  यह  श्री  वोडयार  :  क्या इस  का  प्रकाशन

 केन्द्र  कितने  १९५३  में  कितने  रहे  कौर  प्रादेशिक  भाषाओं  में  किया  जायेगा  ?

 Peuy  में  कितने  हुए  ?  डा०  एस०  एम०  श्रमी  जो  योजना

 डा०  एम०  एम०  दास  ae oe |  सरकार के  सामने है  वह  इसे  भ्रंग्रेजी  में

 की  छात्र  संख्या  हमारे  पास  नहीं  है  ।  कितना  प्रकाशित  रहने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  प्रंग्रेजी
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 में  प्रकाशित  हो  जाने  के  बाद  हम  इस  प्रश्न  पर  जि  उनको  जो  दक्ष  हें  बरच्छा  अवसर  मिल

 विचार  करेंगे  फि  इसे  ara  प्रादेशिक  भाषाओं  सके  |  | ह्

 में  प्रकाशित  किया  जाये  या  नहीं  ।  श्रीमती  गंगादेवी  :  क्या  में  जान  सकती

 कि  कितने  शेड्यूल  काट  सुप्रिटेंडट्रस
 सहायक  अशोक

 ह
 हं

 ?

 र
 V9  शिन्तो  गंगादेवी  :  कया

 श्री  दातार  :  इस  समय  चार  सहायक
 के  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रमिक  हैं  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय से

 सरकार  अनुसूचित  जातियों  के  उन  सदस्यों
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  इस  परीक्षा

 के  फलस्वरूप  कितन  सहायक  म्रधीक्षक
 को  जो  इस  समय  केन्द्रीय  सचिवालय  में

 लिये  जायेंगे  और  क्या  क्लब  संख्या  में  से
 स्थाई  सहायकों  के  रूप  में  काम  कर  रहे

 पांच  स्थान  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये पर्याप्त  संख्या  में  सहायक  अधीक्षक  नियमित

 ध्रस्थायी  संस्थापन  में  सम्मिलित  कर  लेनें
 रक्षित  रखे  जायंगे  या  वे  भी  fears  क्रम

 की  वांछनीयता  पर  विचार  कर  रही  हे  ;
 के  ग्रनुसार  लिये  जायेंगे  ?

 कौर  श्री  जहां  तक  लोगों  को  नियमित

 यदि  तो  सरकार  प्रस्तावित
 अ्रस्थायी  संस्थापन  में  लेने  का  प्रश्न

 प्रति  वर्ष  बीस  जायेंगे  शौर
 व्यवस्था  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  देने  की

 चार  ag  तक  पांच  अनुसूचित  जातियों
 art  करती  हे  ?

 के  लिये  जायेंगे  ।

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 तथा  हां  ।  यह  प्रस्थापित  श्री  बेला यु घन :  क्या  यह  परीक्षा

 किया  गया हूं  कि  तृतीय  श्रेणी  में  पदोन्नति  योगाश्रम  या  केवल  रहता  सम्बन्धी

 करने  के  लिए  सहायकों  को  छांटने  के  विभिन्न  शौर  यदि  प्रतियोगात्मक है
 तो  क्या

 संघ  लोक  सेवा  अभियोग  द्वारा  आयोजित
 सूचित  जातियों  के  व्यक्ति  इस  श्रभ्यंश  का

 सीमित  प्रतियोगात्मक  परीक्षा  के  परिणामों  लाभ  उठाने  से  वंचित  नहीं  रह  जायेंगे  ?

 के  अधार  पर  चार  वर्ष  तक  प्रतिवर्ष  पांच

 श्री  अनुसूचित  जाति  के  जो  लोग
 भ्रनुसूचित  जाति  क  सदस्यों  को  सहायक

 अधीक्षकों  के  नियमित  अस्थायी  संस्थापन
 इस  परीक्षा  में  उतरीं  होंगे  उस  में  से  पांच  तक

 तो  सभी  ले  लिये  जायेंगे  |
 में  नियुक्त  किया  जाये  इस  प्रकार  की  प्रथम

 परीक्षा  १९५५  में  होने  वाली  है  ।
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :  इस  बात  को

 श्रीमती  गंगादेवी  :
 न््ध रगलर ्य  seat  ध्यान  में  रखते हुए  कि  अधिकांश  अभ्यर्थी

 एस्टैब्लिशमेंट  श्राफ  म्रसिस्टेंट  सुप्रिटेंडेंट्स  पंद्रह  से  बीस  वर्ष  के  भ्र तु भव  वाले  व्यक्ति

 पहले से  ही  इस  पोस्ट  पर  काम  कर  रहे  हैं  होंगे  क्या  उनके  प्रति  यह  अनुचित  व्यवहार

 तो  फिर
 एसे  टेस्ट  की  क्या  जरूरत हू

 ?
 न  होगा  कि  उन  से  कहा  जाय  कि  वे  भी

 श्री  दातार  अ्रनसूचित  जाति  के  तथा  युवकों  के  साथ  बैठ  कर  परीक्षा  में  भाग  लें

 अन्य  प्रकार  के  सदस्यों  के  अधिक  संख्या  में  झर  क्या  उस  अनुभवी  पर  भी  कोई

 लिये  जाने  क  कारण  यह  facia  किया  गया  ध्यान  दिया  जायेगा  जो  उन्होंने  इतने  वर्षों

 है  कि  इस  प्रकार  एक  परीक्षा  भी  हो  जिस  से  में  प्राप्त  किया  हे  ?
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 श्री  दातार  :  कार्यकुशलता  की
 दू

 ष्टि  धनराशि  बीस  करोड़  रुपये  के  लगभग  होती

 से  यही  विचार  किया  गया  है
 कि

 वे  भी
 है

 ।
 धारा  ५  (४)  के  अनुसार  सभी

 इस  प्रकार  की  परीक्षा में  भाग  लें  ।  मामलों  पर  फिर  से  विचार  किया  जाना है

 धारा ५  (१)  के  wears  मामलों  की  संख्या
 आयकर जांच  भाषाओं

 २३  है  att  इन  से  धनराशि

 *  १७४५.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 लगभग  ५८१  लाख  रुपये  होगी  ।  धारा

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  (%)  के  अ्रतनुसार उन  मामलों  पर  जो  जलाई

 की  PEUY  अध्यादेश के  जारी  होने  की  तिथि

 ara  कर  जांच  आयोग के
 भंग

 से  पहले  निर्णीत  किये  गये  पुनः

 होने  के  बाद  से  भ्र निर्णीत मामलों  में  से
 कितने

 विचार  नहीं  किया  जायेगा  परन्तु उन  मामलों

 मामले  विभागीय रूप  से  निपटाये जा  चुके

 a
 पर  जो  भ्र निर्णीत रह  गये  हें  पुनः  विचार

 ह  शौर  करना  होगा  ।  जहां तक  धन  राशि  का  सम्बन्ध

 लगाये  गये  तथा  वसूल  किय  गय  है  ।  मेरे  पास  अ्रनुमानित  wine  नहीं  हें  ।

 कर  की  राशि  कितनी  है
 ?

 को  मुरारका :  क्या  उच्चतम  न्यायालय

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 a  निर्णय  के  बाद  कोई  समझौता  किया  गया

 था  कौर  क्या  कुछ  मामलों  का  प्रतिसंहरण
 UHo  ato  कोई  नहीं  |

 किया  गया  यदि  तो  ऐसे  मामले
 (२  १९५३  के  आदेश  में  जिस

 के  द्वारा  आयोग  को  प्रगति  को  बढ़ा कर  हे  १
 कितने है  ?

 PEUX  कर  दिया गया
 अभी

 श्री  एम०  सी०  प्रतिसंहरण  के

 तक न  कोई  संशोधन किया  गया  है  at  न  कोई  में  नहीं  दे  सकता  क्योंकि

 कोई  रूपभेद  ही  किया  किया  u(¥) # के  अनुसार  लगभग  सभी

 कुछ  नहीं
 |  मामलों में  सूचनायें  जारी  कर  दी  गई  हें  ।

 धारा ५  (१)  के  श्रन्तगंत  भी,२६५  मामले
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  कितने

 मामले  ऐसे  हैं  जो  att  तक  अनिर्णीत हैं  ?
 में  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।

 धारा
 ४  (¥)

 केਂ  भ्रन्तगंत  &2  मामलों में  कार्यवाही

 श्री  एस०  सी०  शाह  :
 अ्राय कर जाच

 कर
 जाच

 की जा  चुकी  है  कुछ
 मामले

 भी

 आयोग  अब  तक  न  निबटायें  गये  मामलों  की  केन्द्रीय  राजस्व  द्वारा  विचार  किये

 संख्या  ?  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  जाने के  लिय  हं  ।  जसा  कि  सभा  को  ज्ञात

 परमाणु  Gee  मामलों  पर  इस  का  प्रभाव
 है

 धारा  ३४  (१)  के  wag

 पड़ा |  सूचना  जारी  करने  के  पहले  कुछ  शर्तों का

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इन  Ras  होना  श्रावस्ती है

 अ्रनिर्णीत  मामलों से  सम्बन्ध  रखनें  वाली  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  प्राय  कर  जांच

 धन  राशि  कितनी है  ?  आयोग के  समाप्त होने  के  बाद  कर

 श्री  एम०  ato  शाह  :  स्थिति  यह  है  कि  प्राधिकारियों द्वारा  कर  अपवंचन  के  कितन

 धारा  y
 (४)  के  अर्न्तगत  सब  मामलों  मामले  चलाये  गये ह  |  उस

 पर  फिर से  विचार  किया  जाना
 था  ।  आयोग

 अवधि  के  सम्बन्धित  मामले  में

 जो

 आयोग  के
 था ? द्वारा  निर्णीत

 मामलों  के  सम्बन्ध म  यह
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 श्यो  एम०  पी०  दाह  में  बता  चुका  हो  भागवत  झा  alate :  इस  बात  को

 हूं  कि  ara  कर  जांच  ara  को  विधि  ध्यान  में  रखते  हुए  fo  अन्य  राज्यों  में  भी  नवी

 द्वारा  समाप्त  नहों  किया  गया है  ।  उच्चतम  करण  के  संबंध में  रिश्वत  परेशानी  का

 न्यायालय  के  निर्णय  से  सामना  करना  पड़ता  रिश्वतें  दी  जाती ८?€  मामलों पर

 प्रभाव  पड़ा  था  कौर  ४८४  मामलों  में  सूचनायें  श्र  असाधारण  विलम्ब  होता  ही  में  जानना

 चाहता  हुं  कि  सरकार  नवीकरण  की  प्रक्रिया  को भी  जारी  की  जा  चुकी  हें  ।  wer  मामलों

 उदार  बनाने के  लिये  उपाय  करने
 की  जांच  की  जा  रही  है  कौर २६३  मामलों

 में
 शीघ्र  ही  सूचनायें जारी  की  जंगी ।  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  दातार  में  माननीय  सदस्य  के

 बंदूक  की  अन  ज्ञप्तियां  विचारों
 को

 मानने
 को

 तेयार  नहीं हूं  ।

 १७४७.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  परन्तु  में  सभा  को  यह  श्राइवासन  देने  को  तैयार

 हूं  कि  हम  इस  प्रदान  पर  शास्त्र  प्रीमियम कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दास्त्रनियमों के  प्रस्थापित  संशोधन
 १९५५  में  अब  तक  त्रिपुरा  के

 के  सम्बन्ध  में  विचार कर  रहे  हें  ।
 ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  कितनी

 ~
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  वह  लाया  कब

 fee  सरकार  की  श्रनुज्ञप्तिय्रों  के  नवीकरण
 जायगा

 के  लिये  दी  गई  हें  ;  कौर

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  हम
 कितने  मामलों  में  इस  प्रकार

 लेंगे ।
 ्

 अनुभूतियों  नवीकरण  गया
 बेल  पहाड़ी  )  का  भू तत्व ोय  परिमाप

 *  १७४८.  थ्रो  सुबोध  हासिल
 :  क्या

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 प्राकृतिक  संसाधन  और  date  गवेषणा

 ग्रोवर  अपेक्षित  जानकारी  राज्य
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 सरकार  से  मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 सभा-पटल पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 मूल्यवान  खनिज

 पदार्थों
 की  खोज  करने  के

 श्री  दशरथ  देव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  जिला  मिदनापुर

 के  स्थान  बेलपहाड़ी  में  एक  भूतत्वीय  परिमाप
 त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  प्रतीत  की  गई  बहुत

 सी  बंदूकें  बेकार हो  गई  हें  क्योंकि वे  गत  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  परिमाप  का ars  वर्षों  से  पुलिस  भ्र भि रक्षा में  पड़ी  हुई

 थीं  ?  afer  परिणाम  क्या  निकला  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०
 को  दातार

 :  जानकारी न  होने  के  कारण

 मालवीय )  तथा  . अपेक्षित
 में  इस  गेन

 का  उत्तर  नहीं  दे  हूं  ।

 श्री  दशरथ  देव  :  क्या  सरकार  का  विचार  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,

 सारी  बंदूकों  को  उनके  वास्तविक  स्वामियों
 अनुबन्ध  संख्या  ५२].

 को  तुरन्त  लौटा  देने  का  है  ?
 श्री  सुबोध  हासदा :  क्या  यह  परिमाप

 श्री  दातार  :  जानकारी  प्राप्त  होने  पर

 करने  के  लिये  किया  गया  था  ?
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 श्री
 चले  डी०  मालवीय  :

 मुझे  ज्ञात  नहीं  अनाज

 इस
 के  लिये मुझे  सूचना की  झ्रावस्यकता  *  १७४९.  डा०  रामा  राव  :  क्या  दिक्षा

 है  ।
 मंत्री ११  १९५५  के  तारांकित  प्रदान

 श्री  सुबोध  हासदा :  वर्ष  कितने  संख्या  ७३२  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  बताने  की

 स्थानों
 पर  भूतत्वीय  परिमाप  किया  गया  था  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्र उस  अवधि
 में  कौन  कौन  सी  नई  वस्तु झ्र ों

 देश  में  ऐसे
 भ्र ना थों

 की
 कुल

 का  पता  लगा ?
 अनुमानित  संख्या  कितनी  है  जिन  की  सहायता

 शर  देखभाल  करने  की  आवश्यकता है  ; अध्यक्ष महोदय  :  यह  प्रश्न  बहुत  विस्तृत

 है
 ।  मूल  seat  जिला  मिदनापुर स्थित

 at

 बेलपहाड़ी  के
 सम्बन्ध  में  है  ।  मुझे  अनुपूरक

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों

 प्रश्नों केਂ  सम्बन्ध  में  अधिक  कड़ाई  का  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  अ्रनाथालयों की  संख्या

 हार  करना  होगा  ।  कितने
 पृथक्  पाक  कितनी  हैं

 ?
 ही  भ्रनुपुरक

 प्रदान  ऐसे  पूछे  जाते  जो  weal के  क्षेत्र  से  दिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव

 बाहर  होते  हें  ।
 एम०  एस०  दास  )  शर

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  में  उस  यह
 विषय  £  राज्य  सरकारों

 का  है

 भाग
 तथा  घ

 में  के
 राज्यों

 से
 जानकारी श्रम निक रण

 का  नाम  जान  सकता  जो

 इस  परिमाप को  कर  रहा  है  कौर  क्या  में  एकत्रित की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होते  ही

 उन  पदार्थों  तथा  mer  पदार्थों  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 के  नाम  जान  सकता  हूं  जिन  केਂ  लिये  वह  श्री  THo  एल०  त्रिवेदी  :  मेंने  झ्रॉरफन्स  के

 परिमाप किया  जा  रहा  है  ?  सम्बन्ध  में  एक  बिल  इस  सदन  के  सामने

 श्री  के०  gto  मालवीय  :  ऐसे  सामान्य  रखा
 कौर

 सदन  ने  ग्राम  तौर से  उसे

 प्रशन
 का  उत्तर  मेरे  पास  यही  है  कि  इस  का

 स्वीकार किया  लेकिन  सरकार नें  यह

 संचालन  भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  वादा  किया  at  कि  वह  शीघ्र  ही  :  एक  ऐसा

 किया जा  रहा  है  ।  बिल  सरकारी तौर  पर  रखेंगी ।  इस  को

 लगभग  साल  भर  से  ज्यादा  हो  गया  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  qe  इस  परिमाप

 में  जानना  चाहता  कि  यह  बिल
 wa

 तक
 विशेष  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहे  हें  ?

 सदन  के  सामने  क्यों  नहीं  ara  ai

 कब  तक  aaa ?
 श्री  के०  डो०  मालवीय  :

 भारतीय  भूतत्वीय  स्वयं  अपने  विभाग
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 द्वारा  इस  परिमाप  का  संचालन  करा  रहे a  में  इस  प्रश्न  की  अ्रनुमति  नहीं  देता  हूं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  राज्य  सरकारों
 श्री  बी०  के०  दास  :  किये  गये  परिमाप

 से  जो  जानकारी मांगी  गई  है
 क्या

 उस
 में

 का  कार्यकाल  कितना  था  तथा  क्या  यह

 माप  wa  भी  जारी है  ?
 यह  जानकारी  भी  अलग  अलग  एकत्रित  की

 जा  रही  है
 कि  इन  में  से  कितने  भ्र नाथा लय

 है  डी०  मालवीय  :  यह  REX o-  बालकों के  लिये  हें  र  कितने  बालिका ग्र ों

 ४५१  में  निर्दिष्ट  क्षेत्र  में  किया  गया  था  |
 के  लिये हैं  ।



 ०५१  मौखिक  उत्तर  ३१  १९५५  aife~  उतर न्या  ी  २०५२

 डा०  एस०  एम०  दास  :  इस  के  लिये  गृह-कार्य  उपमंत्री

 मुझे  सूचना  की  श्रावव्यकता  इस  की  जी

 TTS  मेरे  पास  नहीं  है  ।
 यह  सच  नहीं  है

 ।  १

 डा०  रामा  राव  :  क्या  इस  बात  का
 geuy  अथवा  इस  से  पूर्व  स्थायी  हुए  सभी

 तात्पयें यह है कि यह  है  कि  केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण  सहायकों को  परीक्षा  में
 बनने

 की
 अनुमति

 बोर्ड  झपना  कोई  एक  भी  अ्रनाथालय  दी  गई  यदि  उन  की  घनिष्ठता की  गणना
 नहीं

 है  !  १  जनवरी  १९५१  के  बाद  किसी  तिथि
 डा०  YAo  Tao  दास  जहां  तक

 से  नहीं  की  गई  थी  ।

 केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण  बोड  का  सम्बन्ध

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 उस  ने  ऐच्छिक  सामाजिक  कल्याण

 संगठनों  को  झन दान दिये  हैं  जिन  में  भ्र ना थों  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  कया यह  सच

 की  देखरेख  करने  वाली  संस्थायें भी  है  कि  परीक्षा  के  नियम  के  भ्रनुसार  किसी

 अस्थायी  सहायक  परीक्षा में  नहीं  बैठ
 सकते

 लित हैं  ।  में  भ्रनुदानों  की  राशियां  बता  सकता

 हूं  यह  बता  सकता  हूं  कि  ats  द्वारा
 थे  तथा  at  तक  नियम  बदले  नहीं  गये  हैं

 कितनी  संस्कारों  को  भ्रनदान दिये  गये  हैं  ।  इसलिये यह  व्यवस्था

 सहायक  अधीक्षक  है
 ?

 े  १७५०.  श्रीमती  सुचेता  कृपा ला नों  :  श्री  दातार  :  व्यवस्था  अ्रनियमित  नहीं

 गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ।  दूसरी झोर  क्योंकि  स्थायी  सहायकों

 कि  को  J Goo  से  बढ़  कर  २,४००  हो

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  लोक
 जाने से  अधिक  व्यक्तियों को  परीक्षा  में

 सेवा  आयोग  द्वारा  प्रायोजित  सहायक  बैठने  का  अवसर  मिल  रहा  है  ।

 अधीक्षकों  की  श्रेणी  में  नियुक्ति  की  परीक्षा
 श्रीमती  सुचेता  कृप पला नों  मेरा  प्रशन

 के  केवल  उन्हीं  स्थायी  सहायकों को

 sere  होने  के  लिये  oe  घोषित  किया  गया

 था  कि  क्या आप  के  नियमों के  भ्रनुसार

 अस्थायी  सहायकों
 परीक्षा

 में
 बैठने

 की
 ar  जिन  की  वरिष्ठता १  १९४५१

 से  oa  की  किसी  तिथि  से  मानी  गई  थी
 अनुमति है  ?

 श्री  दातार  :  मेरे  से
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बाद  में

 उन  अस्थायी  सहायकों  को  भी  जिन  की  परन्तु  मेरी  बात  में  संशोधन  किया  जा  सकता

 १  १९५४  पये  स्थायी  हो  जाने  की
 है  ।

 श्रीमती  सचेत  कृपलानी  यदि  एसा
 संभावना थी  परीक्षा  में  बैठने  की  अनुमति

 दी  गई  परन्तु  जो  सहायक  १  जनवरी  तो  जिन  व्यक्तियों को  अवसर नहीं  दिया

 Qexel aM & waadl तथा  १  जनवरी  ave 3  केਂ  बीच  उनके  साथ
 करने

 के
 आप

 नियमों में  परिवर्तन करने  का  विचार  कर  रहे
 स्थायी  हुए  थे

 उन  को
 ऐसा  करने  की  ष्  a

 नहीं दी  गई  थी  ;
 तो  दातार  :  सरकार इस  समय इस  प्रशन

 यदि  उपरिलिखित  भाग

 और  के  उत्तर  स्वीकारात्मक हैं
 पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  परन्तु

 तो  इस  विभेद  के  क्या  कारण हें  ?  चोरियों की  श्रेणी  अ्रस्थायी  तमंचा  री
 '

 इस  उत्तर  को  बाद  में  शद्ध  किया  गया
 ।

 देखिये  लोक-सभा  वाद-विवाद  भाग  २,  दिनांक

 -k-4,  स्तम्भ  संख्या  Zoo  |
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 श्रेणी  है  ।  उन  में  एक  प्रकार की  वरिष्ठता  डा०  एम०  एम०  दास  qe  |=
 केन्द्रीय

 है
 ।

 इस  प्रकार  से  कुछ  अस्थायी
 सरकारी

 ह
 सरकार  का  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।  योजना

 कर्मचारी भी  इस  परीक्षा
 a

 में  आयोग
 ने

 भी
 बताया  है

 कि
 जहां  तक

 el  मिक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  उत्तरदायित्व

 राज्य  सरकारों  का  य  प्रश्न  सम्बन्धित
 प्रारम्भिक  और  बुनियादी  ais  राज्य  सरकारों  से  पूछे  जानें  चाहियें  ।

 क्या *
 294.0 2.0  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :

 अध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  |
 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  देर
 संयुक्त  गूढ़  लेख  कार्यालय

 EU  तक  कितने  प्रारम्भिक

 कौर
 बुनियादी  स्कूलं  खोले  गये  और  उन  में

 के  १७५२.  श्री  आर०  डी०

 क्या  र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कितने  विद्यार्थी  पढ़  रहे  हें  ?

 कि

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव  (STo

 एम०  एम०  इस  ् (वर्षय  मुख्य

 क्या  गूढ़  लेख  कार्यालय

 गूढ़  लेखों  के  सम्बन्ध  में  अंग्रेजी  के  स्थान
 रूप से  राज्य  सरकारों से  ताल्लुक  है  |  पर  हिन्दी  को  काम  में  लाने  का  कार्य  प्रारम्भ

 at  अनिरुद्ध सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  हो  चुका  है  ;

 हं  कि  इस  देवा  से  जो  दिक्षा  विशेषज्ञों  का  यदि  हिन्दी  संकलन

 दल  ग्रामीण शिक्षा  wiz  प्रौढ़  शिक्षा  पद्धति  कार्य  में  तभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 का  अ्रध्ययन करन न् क करने  के  लिये  डेनमार्क  भेजा  त्र

 गया  उस ने  रिपोर्ट दी  है  ?  यदि  यदि  तो  सरकार  इस  ay

 तो  किर  रूप  सें  ate  किस  ae  तक  उस  को  को  कब  प्रारंभ  करने  का  विचार  करती

 ग्रामीण  दिक्षा  पद्धति  में  लागू  करने
 की

 है ?

 योजना है  ?
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  से  संयुक्त  गूढ़  लेख  कार्यालय

 मिक  श्र  बुनियादी  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में
 रक्षा  सेवाओं  तथा  गूढ़  लेखों  का  व्यवहार

 जो  टीम  डेनमार्क  गई  थी  उस  का  इस  करने  वाले  wer  व्यक्तियों  द्वारा  मांग  किये

 प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |  जाने  पर  ही  गूढ़  लेखों  का  निर्माण
 करने

 के

 लिये  उत्तरदायी  है
 ।

 हिन्दी  गूढ़  लेखों
 के

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  माननीय
 निर्माण  के  लिये  संयुक्त  गूढ़  लेख  कार्यालय

 सभा-सचिव  नें  बताया  कि  इस  का  राज्य
 फिर  भी से  कोई  मांग  नहीं

 की
 गई  है

 ।

 सरकारों से  सम्बन्ध है  ।  इस  बात  को  ध्यान
 कुछ  प्राथमिक  are  प्रारंभ  किया  जा  चुका

 में  रखते हुए  कि  पंचवर्षीय  योजना
 में  बुनियादी

 है  जिस से  कि  हिन्दी  गूढ़  लेखों  की  श्रावस्यकत

 प्राथमिक  स्कूलों  के  लिये  एक  लक्ष्य
 होने  संयुक्त  गूढ़  लेख  कार्यालय  हिन्दी

 निर्धारित  किया  गया  क्या  सरकार  को
 गूढ़  लेखों  को  बनाने

 की
 स्थिति  में

 हो
 सके

 ।

 सूचना है  कि  देश  में  एसे  कितने  स्कूल  खोले

 sty  आर  ०  डी०  fat  :  क्या  सरकार  को
 गय ेहूं  तथा  लक्ष्य  की  कितने  प्रतिशत  पति

 हो  चुकी  हं  ?  ज्ञात  है  कि  हमारी  गढ  लेख  पद्धति  के  अंग्रेजी
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 भाषा  पर  आधारित  होने  के  कारण  इसे  श्री  राम  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 दूसरे  देशों  में  art से  पढ़ा जा  रक्त  हुं  Te  अर ०  सी ०  शबीਂ  के  लें  सी *

 है  यह  बात  हमारे  देश  के  लिये  हानि  «
 जिन  में  से  किसी  को  मी  रेगुलर  नद्दी  बनाया

 कारक  बे  ?  गया है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 दूसरे  देशों  ढारा  गूढ़  सरदार  मजीठिया  :  में  बता  चुका हूं

 लेखों  के  पढ़  लिये  जाने  के  भी  कुछ  उदाहरण  कि
 उन  की  सेवायें  युद्धकाल  तथा उस  के

 a a  |  ्  १२  मास  तक  के  लिये  थीं  ।  इस

 श्री  आर०  डो०  मिश्र  :  यदि हम  यथा
 के फष्चात थि  उन  को  उन्हीं  प्राकारों  जिन  के

 अनुसार  उन  को  नियुक्त  किया  गया ara  हिन्दी  पद्धति  को  प्रारंग  कर  दें  तो

 उन  की  सम्मति  से  रोक  गया
 यह  हमारे  देश  के  हित  में  नहीं  होगा

 ?

 aT  |

 at  सतीश  चन्द्र  :  हिन्दी  पद्धति  तभी

 लागू  की  जा  सक्ती  है  जब  कि  गूढ़  लेखों  को  जो  राम  दास
 :

 क्या  में  समझूं
 कि  उन्होंने

 यह  रजामंदी  जाहिर  की  है  कि  उन  हको
 व्यवहार  में  लाने  वाले  सभी  व्यक्ति  इस

 भाषा  को  जानते  हों  तथा  प्राविधिक  शब्दकोष  रेगुलर  न  बनाया  जाये
 ?

 अन्तिम रूप  &  बनाया जा  कर  निश्चित

 कर  दिया  जाये  |
 सरदार  भमज्ञीठिया  :  उन्हें  यह  wd

 बता दी  गई  थीं  कौर  उन  से  कदा  गया  ा

 fe  इम  उन्हीं  शर्तों  पर  उन  को  रखने  को
 कनिष्ठ  कमी दान  प्राप्त  पदाधिकारियों

 पयार  हैं  ।  उन्होंने  स्वीकृति  दे  दी  थी ।
 *

 R94¥  श्री  राम  दास  :  नया  रक्षा
 दूसरा  ज  सेधा  छोड़  देने  का  wry

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  राम  दास
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं
 क्या  सदस्य  सेवाओं  में

 कि  कोई  ऐसा  सेकुलर  जारी  किया  गया  दे
 नियुक्त  कनिष्ठ  कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारियों

 को  जो  पिछले  महायुद्ध  में  भर्ती  किये  गये

 कि
 दरगुज़र

 को
 रेगुलर  बनाया  जाये

 ?

 नियामत  waar  स्थायी  घोषित  कर  fear  गया  सरदार  मजीठिया  :  ऐसा  कोई  परिपत्र

 र
 +

 -  कौर  जारी  नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु  इस

 यह  प्रश्न  मंत्रालय के  विचाराधीन  है  ।

 a
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 सरदार ए०  एस०  सहगल  :  क्या  में

 रक्षा  उपमंत्री  :  जान  सकता  कि  जो  जूनियर  कमीशन

 जी  नहीं  ।  श्राफिससें काम  कर  रहे  वह  राज तक

 कितने  रेगुलर लाइन  में  लाये गये  हैँ  ? उन  का  कार्यकाल  युद्धकालीन

 उस  के  परन्तु  १२  मास  च  सरदार  मजीठिया
 :

 वे  नियमित  नही

 तक  के  लिये  कौर  इस  के  बाद  से  उन  परन्तु यदि  माननीय  सदस्य उन  की  संख्या

 को  उस  के  उन  की  सम्मति  जानना  चाहते  तो  में  बता
 सकता

 हूं
 कि

 उस  समय  तक  के  लिये  जब  तक  उन  की  नियमित  नियमित  दोनों  प्रकार  के

 सेवाओं  श्रावस्यकता  उन  को  र  जे०  सी०  ्रो ०  की  कुल  संख्या  ११,०««  के

 लिया गया  है  ॥  लगभग  थी  ।

 35  L.S.D.
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 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती
 :

 इस  बात  को  ध्यान
 खनिजों  के  उपयोग  करने  का

 में  रखते  हुये  कि  वह  १४  अथवा १५  से
 देश  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर  है  ।

 की  लगातार  सेवा  कर  रहे  हें  क्या  सरकार
 हिमाचल  प्रदेश  में  सोना

 उन  को  स्थायी सेवा  के  लाभ  देने  का  विचार

 कर  रही है  ?

 *
 १७७०.  डा०  सत्यवादी :  क्या  प्राकृतिक

 संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह
 सरदार  इस  प्रदान  पर  विचार

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :
 किया जा  रहा  है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  रोहड़  तहसील

 अध्यक्ष  महोदय  :  डा०  सत्यवादी  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  बाल गांव  के  निकट

 डा०  सत्यवादी :  मेरे  इस  प्रशन  संख्या  सोना  मिली  हुई  मिट्टी  पाई  गई  है  ;

 १७५५  के  साथ  मेरा  दूसरा  प्रश्न  संख्या  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 १७७०  जो  कि  विषय पर  है  इस  के  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  गई  है  ;

 साथ  ले  लिया  जाये  |
 इस  जांच  पड़ताल  का  क्या

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  यह  सुविधाजनक  शाम  निकला  ?

 होगा ?
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०  डी०

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०
 :  से  जी  नही ं। डी०  :  जी  हां ।

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  में  जान  सकता
 अध्यक्ष महोदय  :  वे  साथ  लिये

 जायेंग े।  हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  की  सरकार
 ने  इन

 धातुक्रमों के  बारे  में  कोई  योजना  पेश  की

 हिमाचल  प्रदेश  में  खनिज  संपत्  या  कोई  सहायता की  मांग  को  है  ?

 *
 १७५५,  डा०  सत्य वादो  :  क्या

 तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  हिमाचल  प्रदेश

 से  तो  gear  गया  था  ।  हमारी  पिछली  कान्फ्रेंस
 rae  १९५४  के  तारांकित  प्रशन

 में  वहां  से  कोई  सुझाव  नहीं  पाया  लेकिन
 संख्या  २४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हमने  बिना  उनके  सुझाव  के  ही  वहां  खोज  बीन

 का  कार्यक्रम  अपने  बड़े  कार्यक्रम में  शामिल

 हिमाचल  प्रदेश  में  खनिज
 कर  लिया  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  को

 के  सम्बन्ध  में  किये  गये  सर्वेक्षण  के  क्या
 सुचना  के  लिये  बताना  चाहता  कि

 इन

 परिणाम  निकले  ;  कौर
 तमाम  हिस्सों  में  (  हिमा  लिया  रीजन  क्षेत्र  में  )

 इन  संपत्तियों के  उपयोग  के  बहुत से  ऐसे  मिनरल्स जरूर  पाये  जाते  हैं

 wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  या  बेशी  तादाद  में  )  जिन  की
 तफसीली

 खोज  की  जा  सकती  लेकिन  प्राथमिक

 अन्वेषण में  ऐसे  कोई  प्रमाण  नहीं  हें  कि प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डो०

 :  अपेक्षित  जानकारी  कम्युनिकेशन के  बिना  डेवलप  हुए  ही  उनकी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  खोज  करने  का  कार्यक्रम निर्णय  किया  जाये  ।

 जाता है  ।  परिशिष्ट ८,  अनुबन्ध  इसलिये  कार्यक्रम  प्रायरिटी में  उन  को

 संख्या  43]  बहुत  ऊपर  नहीं  रखा  गया  है
 ।
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 राज्य  समाज  कल्याण  मंत्रणा  हिमाचल  प्रदेश  के  अधीन  कितने  aha  तथा

 *  १७५७.  श्री  गोपी  राम :  क्या  दिक
 चलाये  गये  ;  शरर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  इस  सम्बन्ध  में  क्या  परिणाम
 ? कल्याण  मंत्रणा  हिमाचल  प्राप्त  हुए

 प्रदेश  द्वारा  यात्रा  भत्तों  तथा  वतनों

 के  रूप में  कितना  धन  व्यय  किया  तथ
 गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार  )  :

 site  केन्द्रीय  सरकार  के
 कल्याणकारी  गतिविधियों  सम्बन्ध

 च  रियों  से  सम्बन्धित  एक  विवरण  सभा-पटल

 कभी  तक  क्या  परिणाम  हुए  हें
 ?

 पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  <,

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  अट् बन्ध  संख्या  ५४]

 एम०  एम०
 :  यह  सूचना  वित्तीय

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :  विवरण

 से  मुझे
 वर्ष के  समाप्त  होने  पर  प्राप्त होगी  ।  राज्य

 ats  ने  राज्य  को  पांचों  कल्याण

 होता  है  एक  वर्ष
 विशेष  में--उस

 का  नाम  नहीं  दिया  गया  है  ;  मेरे  विचार

 विस्तार  परियोजनाओं  का  काय  प्रारंभ
 से  वह  PeYR  हुए  राज्य  में

 २२
 कर  दियाः  है  ।

 अभियोग  चलायें  गये  थे  जिन  में  से  १९  छोड़

 श्री  गोपाल  राम  :
 क्या  यह  सच  है  कि  दिये  गये  थे  तथा  केवल  दो  में  दंड  दिया

 गया  था  |  क्या  इस  का  श्राद्ध  यह  है  कि
 हिमाचल  प्रदेश  समाज  कल्याण  के

 सभी  सदस्य  नगरीय  क्षेत्रों से  चुन  गये  यहां  भ्रष्टाचार  कम  हो  रहा  है  ,  दंड

 तथा  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हे
 ?  दिलाने  में  कठिनाई  होने  के  कारण  ऐसा

 डा०  एम०  एम०  दास  :  हम  ज्ञात  नहीं  ह ै?

 कि  सभी  सदस्य  नगरीय  क्षेत्रों  के  हैं  ।
 श्री  दातार  :  सरकार इस  बात  की

 श्री  गोपी राम  :  क्या  यह  सच  है  कि
 जांच  कर  रही  है  कि  इतने

 व्यक्ति
 कसे

 छोड़

 हिमाचल  प्रदेश  समाज  कल्याण  बोड़ें  के
 दियें  गये  ।  माननीय  सदस्य  जो  परिणाम

 सभापति को  समाज  कल्याण  कार्य  का  निकाल  रहे  हें  वह  ठीक  नहीं  है
 ।

 कोई  अ्रतुभव  नहीं  तथा  क्या

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :  क्या  सरकार  ने

 सरकार  को  सभापति  विरुद्ध  कोई

 प्रतिनिधान  sear  आपत्ति  प्राप्त  हुई  है
 ?  ऐसे  मामलों  में  विभागीय रूप  से  कार्यवाही

 किये  जाने  की  संभावना की
 जांच  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  व्यक्ति  गत  weal

 की  झ्रतूुमति  नहीं दी  जायगी  ।
 तथा  यदि  तो  क्या  उसे  कुछ  सफलता

 मिली है  ?

 भष्टाचार  निवारण  अधिनियम

 श्री  दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  को
 *QI9UC,  को  रघुवीर  सहाय  :

 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  भी  जांच  के

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक

 रण  सभा-पटल  पर  रखनें की  कृपा  करेंगे  चलाया  जा  सकता  तो  मामला  न्यायालय

 किः
 को  सौंप  दिया  जाता  है  ।  भ्र न्य था  विभागीय

 कार्यवाही  की  जाती  तथा  उपयुक्त  मामलों
 १९५२  के  संशोधन  के  द

 भ्रष्टाचार  निवारण  १६४७,  में  समुचित  दंड
 दिया

 जाता
 है  ।
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 रघुवीर  सहाय
 :

 क्या  विवरण  में  अल्पकालिक  भर्ती

 दिये गये  सभी  भामले  भ्रष्टाचार से  सम्बन्ध  न
 R94R  श्री  भक्त  दन  :  कया  रक्षा

 रखते  हें  जिम  में  एक  व्यक्ति  द्वारा  दूसरे  मंत्री  २३  १९५४  को  दिये  गये

 व्यक्ति  को  धन  दिया  गया  है  अथवा  वह  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२९६  के  पत्तर के

 के  अन्य  मामलों से  भी  सम्बन्धित
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  |“ कपा  करेंगे  कि

 हूं  जिन  में  अन्य  प्रकार  का  भ्रष्टाचार  हुआ  भर्ती
 )  के

 ह ै?  अधीन काम  करनें  वाले  कितने

 रियों  तथा  सैनिकों  को  सेना  से  sent  किया श्री  दातार  :  में  ब्यौरे  नहीं बता  सकता

 ह
 हर  ।  भ्रष्टाचार  निवारण  अधिनियम  गया ?

 के  अंतगर्त  विशिष्ट  मामले  थे  |
 रक्षा  उपमंत्री  :

 श्री  डाभी  :  जिन  व्यक्तियों  को  प्राविधिक  १  १९४७  से  ३१

 आधार पर  छोड़  दिया  गया  क्या  उनके  2EYv  TH  ५२३६  हुए  भ्र फसरों  को

 वरूड  कोई  विभागीय  कायें वाही  की  गई  हार्ट-सर्विस  कमीशन  दी  गई  ४४,९४१

 थी ?
 प्लग  हुए  भ्रमण  श्रेणी  सैनिकों  को  ate  टर्म

 श्री  दातार  :  इसी  विषय  पर  सरकार  इनरोलमेंठ  नियुक्त  किया

 विचार  कर  रही  है  कि  मामले  के  गणावगुणों  गया

 में  गये  बिना  प्राविधिक  आधार
 पर

 छोड  श्री  भक्त  क्या  इस  सुझाव  पर
 दिय  गये  मामलों  में  क्या  विभागीय  कार्यवाही

 विचार  किया  गया  है  कि  इन  are  टम
 की  जायेगी ।  मेंट  वालों  को  ,  जिन  को  नौकरी  से  निकाला

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  ऐसे  मामलो  जा  रहा  इतने  वर्षों  तक  काम  कर  चुके

 में
 भी  क्या  कोई  ऐसा

 भी  अभियुक्त थ  होने के  कारण  क्यों न  स्थायी  कर  दिया

 जिसे
 के

 कब्जे  में  पाई  गई
 सम्पत्ति

 उस  के  जा ਂ

 सामान्य  साधनों  से  बहुत  अधिक थी  ?

 श्री  दातार  :  जब  भी  कभी  ऐसा  ज्ञात
 सरदार  भमजीठिधथा :  इन  को  पहली

 मर्तबा  एक  या  डेढ़  साल  के  लिये  एनरोल
 होता है  तुरन्त  नोटिस  दिये  जाते  जांच

 किया  गया  मगर  चूंकि  उन  की  सर्विसेज
 को  जाती  है  तथा  हम  उस  से  इस  अतिरिक्त

 की  जरूरत wit  तक  थी  इसलिये उम  को
 सम्पत्ति के  सम्बन्ध  में  बताने को  कहते

 रखा  गया  |  उन  को  श्राडंसं  मिल  गये  हैं

 fe  उन  को  रिलीज  कर  दिया  जायें  ak

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  इन  मामलों  १  &xg  से  सब  रिलीज  हो  जायेंगे ।

 में  कुछ  मामले  भी  हें  जिन  उन  श्री  भक्त  दोन  :  क्या  में  जान  सकता
 पदाधिकारियों  के  पास  जिन  के  विरुद्ध

 हूं  कि
 जिन  अफसरों कौर  सैनिकों  को  इस

 कार्यवाही की  गई  थी  उन  के  साधनों से  कहीं
 प्रकार  नौकरियों  से  हटाया  जा  रहा  है  उन

 धनिक  सम्पत्ति  थी  ?
 को  wager या  दूसरी  विशेष  सुविधायें

 et  दातार
 :

 इस  प्रकार  के  कुछ
 मामले  देने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ?

 डो  सडने  wife  कुछ  मामलों  में  बहुत  सरदार  मजीठिया :  यह  जो  लोग  हैं

 ब  पक  wade  दिया  गया  था  ।.
 एक्स  प्रार्थी  पर्सनल है  पहली
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 सर्विस के  मुतालिक  जो  कुछ  उनका  जाते  च्  ५०  प्रतिशत  केन्द्रीय  समाज

 था वह  उन  को  मिल  चुका  जहां  तक  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  दिया  जायेगा  कौर

 शाट  टर्म  एनरोलमेंट  वालों  का  सवाल  Yo  प्रतिशत  श्राप  साधनों  एकत्र

 यह  देखने  की  बात  है  कि  वह  उस  में  भराते  करना  होगा  ।  एक  बात  तो  यह  है  ।  दूसरी

 बात  यह  है  कि  जो  व्यक्ति  इन  कल्याण हूं  या  नही ं।

 थो  भक्त  दर्शन  :  व्या  इस  बात  का  भी
 नामों  में  कार्य  कर  रहे  हें  उन्हें  यथासंभव

 प्रशिक्षण दिया  जाना  चाहिये
 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  इन  लोगों को

 दूसरे  महकमों  में  नौकरी  दिलाई  जाये
 ?  श्री  डाभी  :  किन  राज्यों  में  यह  कार्यक्रम

 संतोषप्रद  रीति  से  चलाया  जा  रहा  है  ?
 सरदार  मजीठिया  :  खास  तौर  से  प्रार्थी

 के  fat  मगर  यह  जनरल  क्वेश्चन
 डा०  एम०  एम०  पता  नहीं

 माननीय  सदस्य  का  area किस  विशेष
 है  कि  जितने एक्स  सर्विसमैन  हें  जिन्होंने

 कि  अपने  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेन्ज
 कार्यक्रम से  है  ?

 में  रजिस्टर कराया  gat  उन  को
 नौकरी

 श्री  डाभी  :  कार्यक्रम से  जो

 दिलाने का  प्रबन्ध किया  जाये  ॥
 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  द्वारा  अपनाया

 गया है  ।
 केन्द्रीय समाज  कल्याण  उड

 *  R9Ro  श्री  डाभी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यदि  उनका  निदा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  समाज  नवीन  कार्यक्रम  की  प्रो  है  तो  यह  कार्यक्रम

 कल्याण  बोर्ड  द्वारा  पिछले  नवम्बर  में  बनाये  तो  पिछले  नवम्बर  से  ही  भ्र पना या गया  है

 ae  हम  इसे  परिचालित  करने  तथा
 कायम-क्रम में  कहां  तक  प्रगति  हुई

 ह ै?  लागू  करने  प्रयत्न कर  रहे  हें  ।  ats

 की  इस  नवीन  योजना  के  अनुसार दो शिक्षा  wat  के  सभा सचिव
 श्रम  स्थापित किये  गये  हैं  ।

 एम०  एम०  दास )  :  नवीन  कार्यक्रम के

 गत  ats  ने  Ree  पत्रकार  को  अन दानों च्ठ  डा०  लंका  :  इस  बात  को  ध्यान

 की  स्वीकृति दी  है  ats ने  दो  परामशंदात्री  में  रखते  हुए  कि  योजना  के  wats  इस

 समितियां  तो  सेवा  निवृत्ति  के  बाद  बोर्डे  के  लिये  पांच  करोड़  रुपये  भ्रावंटित  किये

 की  देखभाल के  श्र  दूसरी  गये  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार

 सामाजिक  तथा  नैतिक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  के  जो  कोई  ate  को  पचास  प्रतिशत

 कार्यक्रम को  लागू  करने  की  कायंवाही के  अ्रनुदान  दे  रहो  विभिन्न  संस्थाओं  के

 सम्बन्ध  में  परामर्श  देने  के  लिय  बनाई  जिन  को  कि  धन  दिया  जा  रहा  कार्यकरण

 है  ।  की  जांच  करने के  लिये  कोई  साधन है  ?

 श्री  डाभी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  डा०  एम०  एम ०  दास  :  पहली  बात  तो
 कि  समाज  कल्याण  Aearal  को  भ्रनुदान

 देने के  लिये  कोई  शर्तें  रखी  गयी
 झर  यदि

 यह  है  कि  जो  धन  निश्चित किया  गया  है

 वह  पांच  करोड़  नहीं  बल्कि  चार  करोड़  है  ।

 तो  वे  हैं
 ?

 दूसरे  बोर्ड  के  पास  निरीक्षण  कर्मचारी  हैं

 ग्रधिकांश डा०  एम०  एम०  दास
 जो  विविध  स्थानों  पर  जाते  हें  ak  लेखों

 अनुदान तो  समानता  के  आघार पर  दिये  इत्यादि की  जांच  करते  हैं  ।
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 डा०
 लंका  सुन्दरम्

 :
 मुझे  खेद  है  कि  में  वे  भूतपूर्व  सैनिक  सम्मिलित nN  नहीं हैं

 मेरे  मित्र  सभा-सचिव  केवल  चार  करोड़  जिन्होंने  स्वयं  ०७  परिश्रम  से  सीधे  ही

 ही  बता  रहे  पिछले  सप्ताह  ही  तो  केन्द्रीय  काम  तलाश  किया  i

 सम।ज  कल्याण  के  सम्बन्ध  में  एक
 हां

 ।
 उत्पादन  शुल्क

 वेदन  हमें  परिचालित car  दय्या  है  जिस
 वन  तथा  प्रति  पालन

 में  पांच  करोड़  रुपय  गय  हे  ।  क्या  में
 विभाग  कर  विभाग  तथा  उन  अन्य

 जान  शीत  हूं  कि  भारत  सरकार  के  विभागों  में  जिन  में  dea  दिक्षा एक  विद्वेष
 जिस  ने  कि  देश  की  इन  विभिन्न  संस्थाओं

 को  धन  दिया  है  इस  बात  की  जांच
 योग्यता  समझी  जाती है  ।  नियुक्तियां  करते

 समय  उन्हें  वरीयता दी  जाती  है  ।
 करने के  कोई  साधन  कि  विभिन्न

 संस्थाओं  द्वारा  यह  रुपया  ठीक  प्रकार  से  खर्चे  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  यह  सच

 किया  जाता  है  वह  केवल  राज्य-बोर्डों  नही ंहै  कि  विभिन्न सेवाओं  में  भर्ती  होने के

 द्वारा भेज  प्रतिवेदनों  पर  ही  निसार  लिये  तथा  सेवा-निवृत्ति  के  बाद  उन्हें  रोजगार

 रहती है  ।  दिलाने
 की  व्यवस्था

 की  देखभाल
 करने

 के
 लिये

 डा०  एम०  एम०  दास  :  में ने  wy
 ये  yaya  सेनिक  रक्षा  मंत्रालय  के  अधीन

 एक  पृथक  नौकरी  दफ्तर  की  मांग  करते
 कहा  कि  ats  न॑  निरीक्षक नियुक्त  किये

 हुए हें  जो  उन  स्थानों  का  दौरा  करते  हें  जहां
 रहे

 हैं  !

 यह  योजनायें  चलाई जा  रही  हें  ।  वह  लेखाग्रों  सरदार  मजीठिया  रक्षा  मंत्रालय

 की  जॉच  करते  स्वयं  जा  कर  इस  के  अधीन  एक  निदेशालय है  जो  इस  की

 बात  को  देखते हें  कि  उक्त  क्षेत्र में  वास्तव  देखभाल  करता  किन्तु  जैसा  कि  में  ने  पहले

 में  क्या  किया  जा  रहा  है  ।
 सेवा  त्याग  करने  के  ये  नौकरी

 दफ्तर ही  उन  के  हितों  की  देखभाल  करते

 पंजाब  के  भूतपूर्व सैनिक  a
 @  |

 *  १७६१.  श्री  डी०  Ato  sat  :  क्या

 श्री  डी०  Ato  दार्मा
 रक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  सच

 नहीं है  कि  उन
 के  प्राविधिक तथा  व्यवसायिक

 पंजाब  राज्य  में  भूतपूर्व  सैनिकों

 पर्याप्त  नहीं
 की  संख्या  कितनी  है  ;

 प्रशिक्षण  की  सुविधायें

 ि चर  और  क्या  इस  सम्बन्ध में  रक्षा  मंत्रालय  के
 उक्त  राज्य  2EYR  श्र

 पास  कोई  अभ्यावेदन प्रस्तुत  नहीं  किया
 EUV  में  कितने  भूतपूर्व  शिक्षकों  को  रोजगार

 गया है  ?

 ~
 क्या  नियुक्तियों  के  विषय  में  सरदार  मजीठिया  मंत्रालय

 उन्हें कोई  वरीयता दी  जा  रही  है
 ?  को  इन  भूतपूर्व  सैनिकों  से  कोई

 भ्र भ्या वेदन

 प्राप्त नहीं  हुमा  अतः यह  समझा  जाता है
 रक्षा  उपमंत्री  :

 कि  जो  प्रबन्ध  अरब  तक  किये  गये  हें  वह  उन  की
 (#)  लगभग  2,319,000  |

 प्राविधिक शिक्षा  के  लिये  पर्याप्त हैं  ।
 नौकरी  दफ्तरों के  द्वारा  PERR

 में  %, 298  भूतपूर्व  सैनिकों
 को

 रोजगार  दिया  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इन  भूत

 गया  र  PeUv  में  Bese  को  इस  पूवे  सैनिकों  में  से  कितने  व्यक्तियों  को



 Roy  मो  ठीक  SUS  ३१  मार्च  १९५५  मोदी  उत्तर  २०६८

 भूमि  पर  बसाया गया  है  ea उन  को
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  १९४५४  में

 सरकार  द्वारा  जमीनें दी  गई  हैं  ।  वृत्तियों  की  कु  रकम  कितनी  थी  ?

 सरदारਂ  :  इस  के  लिये  मुझे  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  सैनिक  अभी

 पूवे  सुचना  को  झ्रावश्यकता है  क्योंकि  यह  सकी
 rs

 पास  नहीं  है  ।

 इस प्रदान से  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 सांस्कृतिक  छात्रवृत्तियां
 संस्थाओं  को  अनुदान

 *
 P9t  २.  डा०  राम  सुलग  सिह  ः  क्या

 *
 १७६३.  श्री  रघुनाथ  सिह : क्या क्या  शिक्षा

 शिक्षा  मंत्री  पटल  पर  एक  विवरण  रखने
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५४-

 की  कृपा  करेंगे  कि  जिस  में  उन  संस्थानों  चश्में  एसी  शैक्षणिक  सांस्कृतिक

 के  नाम  fet  गये  हों  जहां  सरकार  संस्थाओं  जो  घरामी  संस्थाओं  से

 की  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना  के  श्रन्तगंत  सम्बन्धित  हूं  जिनके  नाम  धार्मिक

 सांस्कृतिक  छात्रवृत्तियां  प्राप्त  व्यक्ति  विभिन्न  व्यक्तियों  के  ऊपर  रखे  गये  सरशार  द्वारा

 सांस्कृतिक  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  रीति  राशि  के  श्रौतं  नथा  अनावर्ती

 प्राप्त कर  रहे  हें  ?  अनुदान दिये  गये  हें  ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  दिक्षा  मंत्रो  के  सभासचिव

 एम०  एम०  :  अपेक्षित  विवरण  पटल  एम०  एम०  :  यह  सूचना  इकट्ठी
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  की  जा  रही  है  और  बाद  में  सदन  के  सामने

 ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५५]  रख  दी  जायेंगी

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  इन  दस  संस्थापकों  में

 att  रघुनाथ  में  यह  जानना  चाहता
 जिनके  नास  विवरण  में  दिये  गये  में

 हूं  कि  उदू  साहित्य  के  सम्बन्ध  में  ऐसी
 जान  सकता  हुंਂ  भारत  सरकार  की

 कौन  कौन  सी  संस्थायें  हें  जिन्हें  सहायता
 तिक  छात्रवृति  पाने  वाले  व्यक्तियों  की

 दी  गई  है  ?

 संख्या  फकिंतनी  हैं  कया  में  यह  भी  जान  सकता

 हूं  किकया  इन  दसों  संस्थानों  में  प्रत्येक  डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  सवाल

 छात्रवृत्ति  बराबर  मूल्य  की  है  ?

 +
 के  बारे  में

 अभी
 मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं

 ।
 डा०  एम०  एम०  दास :  छात्रवृत्तियों

 bed

 की  रकम  सभी  मामलों  में  बराबर  किन्तु

 यदि  मानतीय  सदस्य यह  जानना  चाहते  हों
 अनुसूचित  जातियों  का  कल्याण

 fe  प्रत्येक  छात्र  के  किस  संस्था  *
 १७६४.  इब्राहोम  :  क्या  गृह-कार्य

 विशेष  eat  निरोधक  का  अनुमोदन  मंत्री  पटल  पर  इस  बात  को  दिखाने  वाला
 किया  गया  तो  इस  में  अधिक  समय  लगेगा  |  एक  विवर्ण  रखने  की  कृपा  +रेंगे  फि

 ४९  छात्र  छांटे  गये  हें  जिन  को  यह  वर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  उत्तर  प्रदेश  और

 वृत्तियां मिल  रही  हैं  ;  कौर  इस  के  लिये  बिहार में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा

 मुझे Say  नाम  पढ़ने  होंगे  तथा  यह  बताना  अनुसूचित  जातियों  के  पिलाया

 के  लिये  लागू
 की

 गई  विभिन्न  योजनाओं  में
 होगा

 कि  वह  कहां  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 ः Sy °
 कितना  व्यय  किया  गया  है  ?
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 गृह-काय॑  :  पद  पर  काम  कर  रहा  अवकाश  ग्रहण

 सुचना  पत्र  की  जा  रही  है  कौर  पटल  पर  करने  पर  अपनी  पेन्शन  aye  करा  दी

 दी  जायेंगी  |  है  शर  सब  धन  यह  कह  कर  एक  साथ  ले

 में
 माननीय  सदस्य को  यह  सुचित  कर  दूं

 लिया है  कि  उसे  अपने  लड़के  को  लन्दन  में

 कि  जहां तक  PEYI-UY HT Atay YT का  सम्बन्ध  था  ;  frat  दिलाने  के  लिये उस  की  जरूरत

 थी केन्द्रीय सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 2,220,000  रुपये  कौर  बिहार  सरकार  को
 क्या  वह  अफसर  लन्दन  हो  कर

 १, ३
 ०,०००  रुपये

 का  अनुदान  दिया  था  ।
 पाकिस्तान चला  गया  है  ;  रोक

 PEYw— UY  में  ये  आंकड़े  '४,€०,०००

 रुपये  और  २,७  ३,०००  रुपये  थे  |  Ly  क्या  सेना  का  भद  जानने  वाले

 mer
 द  अफसरों  का  पाकिस्तान चले  जाना

 सरकारी  कमंचारो  भारत की  रक्षा  के  लिये  खतरनाक नहीं
 3  ? *

 १७६५.  चौधरी  मुहम्मद  ast

 क्या  ह-काय
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 रक्षा  मंत्री  (  डा०  काटजू

 उक्त  अफसर  ने  अपने  आधी  पेन्शन  लघुकृत

 उन  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  करा दी  है  ।  इस  का  कारण  ज्ञात  नहीं

 संस्थापकों  के  नाम  क्या  हें  जिन  में  सरकारी  है  ।

 कम

 चोरियों  का  सम्मिलित
 होना  निषिद्ध

 हां
 ।

 है  ;

 ae  मामले  तथा
 REY’  में  अधिसुचना्रों

 के  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्तियों
 अन्य  परिस्थितियों  पर  निभंर  है  ।

 तथा  किसी  भी  अवकाश  प्राप्त  अफसर  को
 के  विरुद्ध  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  ;  कौर

 इन  शिकायतों पर  क्या  कार्यवाही

 भारत  सरकार  की  अनुमति  के  बिना  किसी  अन्य

 देश  में  नौकरी  नहीं  करनी  चाहिये  ।  इस
 की गई  ?  मामले  की  अग्रेतर  जांच  की  जा  रही  है  ।

 गृह-कार्य  उप मंत्रो
 :

 किसी  भी  संस्था  के  सम्बन्ध  में  ऐसे
 श्री  गिडवानी  :  क्या  पाकिस्तान  में

 नौकरी  करने  से  पहले  उस  ने  भारत  सरकार
 कोई  आदेश  जारी  नहीं  किये  गये  हैं

 |

 we  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  की  अनुमति प्राप्त  की  थी  ?

 होते हैं  |  डा०  काटजू
 :

 उस  ने  ऐसी  कोई  अनुमति

 एक  भूतपूर्व  सेनापति  का
 पाकिस्तान

 को
 प्राप्त नहीं  की  थी

 प्रदान  जाने  से श्री  गिडवानी :  पाकिस्तान

 *
 R9ee  को  गिडवानी  :  क्या  रक्षा  पहले  उस  ने  कितना  घन  ले  लिया  था

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  डा०  काटजू :  उस  ने  पेंशन  के  लघूकरण

 के  लिये  नवम्बर  BeRR  में  आवेदन  किया क्या  हाल  ही  में  एक  मेजर

 जनरल ने  तो  सेना  के  प्रधान  कार्यालय में  था  मौर  उस  का  लघु कत  मूल्य  लगभग
 एक

 लाख  रुपये  है
 ||

 |  ह संभरण  परिवहन  के  महानिदेशक  के
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 श्री  गिडवानी  कया में  जान  सकता  यदि  हां उ  प्  तो  किस  प्रकार  को

 हूं  कि  क्या  उसे  अभी  कोई  रकम  या  पेंशन  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 का  कोई  भाग  दिया  जा  रहा  है  ।
 उसे  कहां  तक  सफलता

 मिली

 डा०  :  2euy  से  उसे

 कोई  पेन्शन  नहीं  दी  है  ae  न  उस  ने  मांगी
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 है  ।
 एम०  हा

 श्री  गिडवानी  :  इस  प्रश्न  का  नतम

 fay कब  होगा  ?
 दिक्षा  मंत्रालय  ने  देश के  कुछ

 प्रमख  वैज्ञानिकों  तथा  इंजीनियरों  की  एक
 डा०  काट  :  शीघ्र  ही  होगा  |

 परामर्श  तालिका  बनायी  है  जो  विदेशों  में
 ाााान  सानना

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 ग्रध्ययन  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  इच्छा

 विद्याथियों  को  परामर्श देगा  ।  मंत्रालय
 समद्र  पार  छात्रवृत्तियां

 शिक्षा  अ्र्थेशास्त्रज्ञों प्राणी  की  एक
 १  LORS  श्री  राधा  रमण  कया

 द्वितीय  बनाने ar  विचार  कर
 शिक्षा  मंत्री  पटल  पर  इन  बातों  को  दिखाने

 रहा  न  ।  इसी  प्रकार  भारत  में  अगस्त

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 भ्रमणा  गवेषणा  कार्य  करने  के  इच्छा

 विद्याथियों  को  परामर्शी  देने  के  लिये  इसी  प्रकार
 PEYI—UY  ग्रोवर  PEAY

 की  एक  बनाने  का  प्रस्ताव हैं
 में  भारत  सरकार  की  समद्र पार  छात्रवत्ति

 दन  विशेषज्ञों  द्वारा  विद्यार्थियों
 योजना  के  अंतगर्त  कुल  कितने

 पत्र  प्राप्त  हुए  ;  का  दी  गड़े  सूचना  तथा  परामर्श  अ्रग्रेतर

 थ्रः्न्यन  के  लिय  किसी  देश  को  पसन्द  करना
 कितने  आवेदकों

 संस्था  तथा  विषय  विशेष  को  चलना  शादी
 को  छात्रवत्तियां दीਂ  गई  ;  कौर

 जसे  विषयों  में  लाभदायक सिद्ध  हुई ह
 ह

 इस  शारवती  में  उन  ऑ्रावेदकों

 की  संख्या  कितनी  है  जो  इन  छात्रवृत्तियों  का  सरकारी  कम चार

 उपयोग नहीं  कर  सके  ?  *
 L9RR  चोरों  gear  sa

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव  क्या  गृह-काय  मंत्री  इन  बातों  को  दिखाने

 एम०  एस०  एक  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  कृपा  करें

 दिखाय  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]  भारत  सरकार  के  उन  कर्मचारियों
 ~

 fastest की  परों  तालिका  की  संख्या  जिनको  फरवरी  xR  से

 क्या  २८  १९४५५  तक  की  अगि  में  राज *  १७३६.  चौ०  रघवीर  सिह

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि
 नैतिक  कारणों  से  सेवा  मुक्त  किया  गया  ।

 क्या  यह  सच  है  किं  सरकार  ने  उन  राजनैतिक दलों  के  नाम

 छात्रों  को  ७५  भ्रध्ययन  के  सम्बन्ध  में  क्या  हूँ  जिन  से  इन  व्यक्तियों को  सम्बद्ध

 पाया  गया quar देने  के  लिये  विशेषज्ञों की  एक  परामर्श

 तालिका  बनाने  लभ  कुछ  कार्यवाही  की  (7)  ऐसे  मामलों  की  संख्या  जो  इसी

 a  आधार पर  war  तक  विदा  (Tat

 35  LS  1,
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 गह-कार्य  उपमंत्री  :  गृह-कार्य  उपमंत्री

 से  (7),  झ्राचरण  नियमों  के  नहीं  ।

 सार  सरकारी  कर्मचारियों  को  किसी  भी  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  है  ।

 प्रकार  की  राजनैतिक  गतिविधियों  में  भाग

 लेने  की  मनाही है  ।  इन  नियमों का  उल्लंघन
 राष्ट्रीय  संग्रहालय

 किये  जाने  पर  सम्बद्ध  प्राधिकारियों द्वारा
 *  2983.0  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या

 जिन्हें  दंड  देनें  की  शक्तियां  प्रत्यायोजित  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  भरेंगे

 सकी कर  दी  गई  कार्यवाही  की  जाती हे  ।

 जिन  मामलों  में  सेवा  मुक्ति  का  दंड  दिया  गया  क्या  नई  दिल्ली  में  एक  राष्ट्रीय

 है  उनकी  संख्या  के  सम्बन्ध  में  सुचना  निकाल  स्थापित  करने  की  कोई  विस्तृत

 उपलब्ध  नहीं है  ।  योजना  बनाई  गई  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  उस  की
 प्रारम्भिक  बाल्यावस्था  दिक्षा  सम्बन्धी

 प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 राष्ट्रीय  समिति

 #  १७४०.  श्री  एस०  एन०  क्या
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचित्र  (Sto

 एम०  एम०  :
 जो हां  /  श्रीमान  ।

 शिक्षा  मंत्री  १४५  Quy F के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  €७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 योजना  की  एक  प्रति

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  प्रारम्भिक  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  | [gerater a में
 यह

 रखी  गयी  देखिये  संख्या  एस०--१११/५५] बाल्यावस्था  शिक्षा  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति

 के  मुख्य  तथा  कृत्य  क्या  हैं
 ?

 राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  खड़कवसला

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०
 के  LOTR  डा०  एन

 ०  बी ०  खरे

 एम०  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 रखा  जाता  ।  दिखाये  परिशिष्ट  cy  कि  ६

 अनुबन्ध  संख्या  |
 क्या  यह  सच  fe  राष्ट्रीय

 रक्षा  अकादमी  खड़कवसला  में  काय कर
 जुमिया  लोगों  को  बसाया  जाना

 रहे  भ्रधिकारियों के  बच्चों  के  लिये  एक  स्कूल *  2982.0  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या
 चलाने  का  भार  एक  विदेशी  भ  प्रचारक

 कार्य  मंत्री  Reuy  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १७२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 संस्था  जो  कि  पूना  में  सेंट  विन्सेन्ट  स्कूल

 चला  रही  सौंपा  गया  है  ;

 uz  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 यदि  ऐसा
 तो

 इस  के  क्या

 कया  यह  सच  है  कि  जुमिया  लोगों  कारण हैं  ?

 को  जो  भूमि  आवंटित की  गई  है  वह  उनको
 रक्षा  मंत्री  (Sto  :

 इस  कारण  नहीं दी  जा  रही  है  कि  ag  भूमि
 राष्ट्रीय  रक्षा  खड़कवसला

 साल केदार ों  की  है  ;  और
 में  सेवा  युक्त  कम  चोरियों  के  बच्चों  के  लाभार्थ

 सरकार  निकट  भविष्य  में  जुमिया  एक  गैर  सरकारी स्कूल  पूना की  जेसुयेट

 लोगों  को  बसाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  सकल  सोसाइटी  वी  सहायतਂ  से  खोला  गया

 करने  का  करती  है  ?  है  ।
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 पुना  खड़कवसला से  दूर  है  कौन  कौन  से  मंत्रालय ऐसे

 खड़कवसला  में  दिक्षा  सुविचारों  की  व्यवस्था  चारियों  को  खादी  की  दिया  दे  रहे
 कौर

 करना  है  |
 ये  मंत्रालय खादी  वर्दियों

 पर  वार्षिक  कितना  खरच  करती हैं  ? में  खाली  कम्प

 *  १७५३.  श्री  जो०  उपमंत्री  : पो०  सिन्हा

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  st  हां  ।

 रांची
 में

 स्थित
 खाली  सैनिक  कैम्पों  के  सुरक्षा  जो  वर्दियां  आजकल  इस्तेमाल

 तथा  प्रतिपादन  कर्मचारीवर्ग  पर  प्रति  मास
 की  जाती हैं  ;  तथा  १९४७  से  उन  में  जो

 कितनी रकम  व्यय  की  जा  रही है  ?  परिवर्तन हुए  उस  को  बताने  वाला  एक

 रक्षा  उपमंत्री  :  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 सेना के  सात  खाली  कैम्पों  जिन  में  से  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५९]

 चार  geyy  में  प्रिक घोषित  श्र  वादियों के  लिये  खादी

 कर  दिये गये  सुरक्षा तथा  प्रतिपालन  के  इस्तेमाल  करने  प्रश्न  विचाराधीन

 स  में  २,१७०  रुपये  की  रकम  व्यय  की
 है  ।

 जा  रही है

 भतत्वीय  सर्वेक्षण

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  कया *  १७६८.  श्री  सुबोध  हासिल

 *  १७५६.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  प्राकृतिक  संसाधन  और  बेमानी  गवेषणा

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  भूतत्व  सर्वेक्षण  करने  वाले

 के  विभागों  के  ae  समाज  सेवा  शिविर  कुछ  दलों  ने  भ्र भी  हाल  ही  में  इस  बात
 की

 कब  लगेंग े?  खोज  की  है  कि  बांधीगढ़ क्षेत्र  में

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :
 खड़िया  कच्चा  फायर  क्ले

 बाल  क्ले  शर  संगमरमर सभा-पटल
 पर  एक  विवरण  जाता

 है
 ।  परिशिष्ट ८,  अनुबन्ध  संख्या  प्राकृतिक संसाधन  मंत्री  के०  to

 ५८]
 :  उपलब्ध  सुचना  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 श्रेणी ४  के  सरकारो  कमेचारो

 दिखाये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]
 *

 29S.  एस०  ato  सामन्त

 निभा  समवाय क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  *
 १७६९.  श्री  अनिरुद्ध  fag  क्या

 क्या  श्रेणी  ४  ने  सरकारी  faa  मंत्री  यह  बतान  की  करेंगे  कि  :

 कर्मचारियों की  वर्दियों में  १६४७  से  कोई
 सरकार ने  wet  सम्पत्ति

 परिवर्तन  किया  गया  है  ;  को  तथा  चोरी  इत्यादि  के  खतरे  से

 af  हा  तो
 वे  परिवर्तन  किस

 बचाने के  हेतु  उस  का  बीमा  करवान  के  लिये

 बीमा  समवायों  को  १९४३-४४ प्रकार के  हुए  हैं  ,



 Yo  ३१  मारें  PERG
 लिखित  उत्तर  २०७८

 में  यदि  कोइ  बीमे  की  fret  दी दे  त  ae  कितनी
 संयुक्त  राष्ट्र  विद्यार्थी  संया  छात्रवृत्ति

 दी ;  कौर
 ¥ 219192.  सुबोध  हासिल :  क्या

 सरकार  किस  प्रकार की  सम्पत्ति  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 का  बीमा  करवाती है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत
 का  संयुक्त  राष्ट्र  विद्यार्थी  dar  भारत  की

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 एम०  ate  are
 एक  स्नातिका  को  बिरियारक्लिफ  कालेज

 में  पढ़ने  के  लिये  एक  छात्रवृत्ति  दे  रहा
 जसा  कि  सामान्य  वित्तीय  नियमों  १)  कौर

 कें  नियम  २८८  में  उपबन्धित

 सरकार की  नीति  यह  नहीं  है  कि  वह  wat  क्या  पहले  यह  छात्रवृत्ति  दी

 सम्पत्ति  का  बीमा  करवाये  ।  जिन  कतिपय  जाती थी  ?
 मामलों  में  यह  नियम  शिथिल  किया  गया

 उन  के  सम्बन्ध में  पूर्ण  निवरण एकत्र  किया  शिक्षा  मंत्री  के सभासचिव  (  डा०  एम०
 ज  रहा है  सभा-पटल पर  रखा  जायेंगी  एम  ०  :  भारत  सरकार

 aa  छात्रवत्ति  से  अवगत  नहीं  है  ।

 गुलाबो  योजना  उत्पन्न  नहीं  होता

 *  १७७१.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि

 सरकार के  कोलम्बो  योजना के  प्रयास  ५२०.  श्री  तुलसीदास  क्या  faa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  नीरकैवेल भ्र भी  हाल  ही  में  दिल्ली  aa

 थे  कौर  उन्होंने सरकार  से  इस  बारे में  चर्चा

 की कि  कोलम्बो योजना  की  शेष  अवधि  में
 १९४७  से  भारतीय  सांख्यिकीय

 कनाडा  भारत  को  जो  सहायता  उस  का
 कलकत्ता  को  अनुदानों  अथवा  अन्य

 क्या  कार्यक्रम होगा
 वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  कितनी  धनराशि

 दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  चर्चा का  बया

 परिणाम  निकला  है  ?
 क्या  सरकार  संस्था  के

 ard  संचालन  पर  कोई  नियंत्रण  रखती है  ; राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 झर
 एम०  ato

 :

 जिन  योजनाओं  पर  चर्चा की  क्या  योजना  आयोग  कों  द्वितीय

 गई  उन  को  तक  अ्रन्तिम रूप रूप  पंच  वर्षीय  योजना  तेयार  करने  के  लिये

 नहीं  दिया  गया  है
 ।

 उनका  अनुमोदन एक एक
 विशेष  रूप  से  भौतिक  योजना  की  कार्य  विधि

 भ्रोर तो कनाडा तो  कनाडा  सरकार द्वारा  होता  कौर  के  सम्बन्ध में  कोई  सहायता  मिलती

 दूसरी  और  हमारी  सरकार  द्वारा  ।
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 ३१  भागे  १९५५  लिखित  उत्तर  Rofo

 राजस्व  और  असैनिक  व्यथ  मंत्रो  I—F—- Levy  से|  अब  भारतीय

 एम०  सो०  :  सांख्यकीय  संस्था  को  निम्नलिखित

 राशियां  दी  गई  हें  :

 (१)  पूंजी  अ्रनदान  G,OY,  1.0  0
 रुपये  (  जिसमें  से  १,  १०,०००

 रुपये  संस्था  को  ऋण  पर  उपकरण  के

 लिये  दिये  गये  हैं  )  ।

 (2)  गवेषणा  तथा  प्रशिक्षण

 अन्तर्राष्ट्रीय  सांख्यिकीय  शिक्षा

 सांख्यिकीय  प्रकार  विशेष  नियन्त्रण

 संचालन  गवेषणा

 इत्यादि  चलाने  के  लिये  वित्तीय

 सहायता  ३९,१२,२००  रुपये

 (3)  भारत  सरकार  की  एम०  एस०  एस०

 तथा  अन्य  परियोजनाओं  चलाने  के  लिये  Z,0VX,SE,Lo00  ्  ये

 कुल  १,  ५०,०५७, 200  रुपये

 ०
 भारतीय  सांख्यकीप  संस्था  पर  के  सम्बन्ध  में  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल

 सरकार  निम्नलिखित  रूपों  में  नियंत्रण  रखती  पर  रखते  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया

 है  :--  गया  हो  कि  s

 सांख्यिकीय (१)  सरकार  भारतीय  प्रत्येक  दल  सारे  अभ्यर्थियों

 संस्था  के  आय-व्यय  का  परीक्षण  जिन्होंने  लोक-सभा  तथा  विभिन्न  राज्य

 करती  है  कौर  आवश्यक  वित्तीय  विधान  मंडलों  के  लिये  चुनाव  प्रथ
 उपबन्ध  करती है  ।  पृथक  संख्या क्या  है  ;

 (२)  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  में  प्रत्येक  दल  के  अभ्यर्थियों  ने

 जो  काम  किये  जाते  वे  लगभग  विभिन्न  राज्यों  में  पृथक  पृथक  कुल  फ़ितने

 सभी  भारत  सरकार  के  लिये
 मत  प्राप्त किये  ;  श्र

 होते  काम  का
 निश्चय

 भी  तब्रावनकोर-कोचीन  atc
 सरकार  द्वारा  ही  किया  जाता  है  ।

 ~
 आन्ध्र  में  जो  द्वितीय  सामान्य  निर्वाचन

 (३)  इस  संस्था  के  गवेषणा  तथा  उन  में  विधान  मंडलों  के  लिये  प्रत्येक  दल

 प्रशिक्षण  स्कूल  के  शासक  निकाय  के  कितने  अभ्यर्थियों  ने  चुनाव  लड़ा  तथा

 में  सरकार  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  इन  राज्यों  में  प्रत्येक  दन  के  सारे  अभ्यर्थियों

 जी  हाँ  ।
 ने  पृथक  TID  कुल  कितने  मत  प्राप्त  किये  ?

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री

 से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 ५२१०  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  क्या  है  कौर  पूरी  होने  पर  सभा-पटल  पर  रखें

 विधि  मंत्री  १९५२  के  सामान्य  निर्वाचन  जायेगी

 35  L.S.D.



 fas
 २९०८१  लिखित  उत्तर  है१  मार्च  १९५५  २०८२

 छात्रवृत्तियां  ऐसे  कितने  मामले  जिन  की

 ५२२.  श्री  डी०  Ato  फार्मा :  क्या  दिक्षा  क्षतिपूर्ति  की  गई  है  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  eeyr—
 u

 जिन  व्यक्तियों  को  आग  से

 4  ३,  @eyz—UY  कौर  PEYW— Uy  के  लिये
 नुक्सान  हुआ  था  उन  को  अधिकतम

 हरिजनों  तथा  पिछड़े  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां  तथा  न्यूनतम  कितनी  धनराशि  पूरी
 देने  के  केन्द्र  ने  पंजाब  राज्य  को  कूल  के  रूप में  दी  गई  ;  श्र

 कितनी  धनराशि  की  बांट

 x
 भविष्य  में  भाग  की  ऐसी  azar

 दिक्षा  मंत्री  के  सहसचिव  of  रोकने
 के  लिये  क्या

 कार्यवाही
 की  गई

 एम०  एस०  :
 अनुसूचित  गृह-कार्य  उपमंत्री

 दातार )
 अनुसूचित  आदिम  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  दस  बार  आग  लगी  ।

 वर्गों  के  विद्यार्थियों को  छात्रवृत्तियां  देने  के  ११९  ।

 लिये जो  धन  उस  का  राज्यवार  आवंटन

 नहीं  किया  जाता  है  ।  उक्त  तीन  सालों  के  लिये
 अधिकतम  १७५  रुपये  |

 न्यूनतम  रुपये  | पंजाब  राज्य  की  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अन्य  पिछड़े  वर्गों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  4  कैलाशहर

 में  आग  बुझाने  वाले  दन  बनाने  के  लिये कुल  ७,६६,४००  रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  |

 वाही  की  जा  रही  है  ।  दूसरे  नगरों
 उत्तर  प्रदेश  में  उर्दू  विभागीय  अधिकारियों  को  पर्याप्त  मात्रा

 ५२३.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  गृह-कार्य  में  प्राग  बुझाने  के  उपकरणों  का  उपबन्ध  करने

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 को  कहा  गया  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि
 ७

 १९५५  को  मद्रास  में  हुए  अखिल  भारतीय
 बिदेशी  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 ५२६.  सरदार  अकबरपुर  :  क्या  शिक्षा
 aq

 सम्मेलन  ने  सरकार  से  निवेदन  किया  है

 कि  उर्दू  को  उत्तर  प्रदेश  की  क्षेत्नीय  भाषा  घोषित  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर  दिया  जाये  ;  कौर  भारतीय  विश्वविद्यालयों

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  स  रकार  अध्ययन  करने  के  लिये  भारत  सरकार  से  कितने

 विदेशी  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  मिल  रही का  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  )  हां
 ।

 वे  किन  किन  विषयों  का  अध्ययन
 सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई

 करते  हैं  ;  कौर

 कार्यवाही  नहीं  की  है  |

 a
 ये  विद्यार्थी  किन  किन  देशों  के

 त्रिपुरा  में  अग्निकांड

 KRY  श्री  दीदार  देव
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  (  डा०

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 प्रदनोतर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 २९९९  Z000

 की  ua  प्रति  राज्य  सभा  के  सचिव  ने  मुझे

 भेजी है  ।

 वित्त  अयोग  उपबन्ध  )

 गुरुवार,३१  संशोधन  विधेयक

 सचिव  म  if वित्त  आयोग

 संशोधन  Gey
 महो  पीठासीन

 र N  राज्य  सभा  द्वारा
 पारित  रूप  पटल  पर

 रखता  |

 भाग
 श

 )

 हैदराबाद  शुल्क १२  बजे  सत्यापन

 (  मान्यीकरण  विधेयक
 पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  माननीय
 समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  के  अधीन

 मंत्री  का  स्वास्थ्य
 इस  योग्य  नहीं  है  कि  वे

 अधिसूचना यें

 खड़े हो  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुतਂ राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०
 में उन  को  हमेशा  बैठ  कर  ही  बोलने

 सी०
 में  समुद्र  सीमा-शुल्क  af

 कीं  भ्र नू मति  देता  हं  ।
 १८७८  में  समुद्र  सीमा-शुल्क

 (  गह-कार्य  मंत्री  जी ०  बी ०  :
 2843.0  द्वारा  जोड़ी

 गई  धारा  ४३  ख  की  उपधारा  (४) के  में  इस  के  लिये  श्राप
 को

 धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 अन्तर्गत  सीमा  शुल्क  श्रधिसूचनायें  संख्या  २१
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  हैदराबाद

 और  ३२,  दिनांक  २६  PEUY  की
 राज्य  से  निर्यात  होने  वाली  वस्तुँग्नों  पर

 एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता
 हूं

 ।  कतिपय  शुल्क  लगाने  तथा  वसूल

 में  रखी  गई--देखिये  संख्या  करने  को  मान्यता  देने  वाले  विधेयक  को

 एस-१०३/५५]  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जायें  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश  अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  ः

 सचिव  हैदराबाद  राज्य से  निर्यात मुझे  सभा  को  यह

 सुचना  देनी  कि  लोक-सभा  द्वारा  १२  होने  वाली  वस्तुझ्नों  पर  कतिपय

 १९४५५  को  पारित  औषधीय  तथा  शुल्क  लगाने  तथा  उन  केਂ  वसूल

 प्रसाधन  सामग्री  करने  को  मान्यता  देने  बाले  विधेयक

 Peay  को  राज्य  सभा  नें  बिना  किसी  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती

 दी  जाये
 ~  1.0

 संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  कौर

 faq  ara  उपबन्ध )  विधेयक  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |



 न
 99  2°, %  १९५५-५६  के

 थ ||  लाएं  ३००२ १  सरकारी  भूगहादि  ३१  मार्च

 संशोधन  विधायक  अनुदानों  की  माग

 पंडित जी  ०  बी ०  पन्त  विधेयकਂ  नियत  समय  ३०  १९५५  तक
 15.0

 को  प्रस्थापित *  करता  ।  are  बढ़ा  दिया  जाये

 en
 प्रस्ताव  मतदान अध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 के  लिये  रखा  तथा  स्वीकृत  हम्ना  । रेलवे  सामान
 कब्जा  )

 विधायक

 प्रवर  समिति  के  का  उपस्थापन

 9¢04
 KE  न  लिए  अनुदान

 सरदार  हुक्म  सिह

 में  रेलवे  सामान  के  रहरवे  कब्जे  केਂ  की  मांग

 केਂ  लिये  दंड  सम्बन्धी  विधि  जैसी  कि  बह

 aa  प्रवर्तित  सारे  भारत  में  विस्तार  करने
 वैदिक-कीं  मंत्रालय  क  बार  में  मांगे

 का  उपबन्ध  करन  वाले  तथा  इस  के  उप
 अध्यक्ष  महोदय :  अब  सभा  में  aah

 बीघा  को  पुनः  अधिनियमित  करने  वाले
 मंत्रालय  से  सम्बन्धित  श्रमदान-संख्या विधेयक  प्रवर  समिति  ara  प्रतिवेदित

 २१,  २२  23  ०४  १३  की  मांगों
 रूप  में  उपस्थित  करता  |

 me  oe
 पर  चर्चा  की  जायेगी  |  इस  मंत्रालय  की

 मांगों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  ५  घंटे  नियत

 ar  a सरकारी  uyetta  ke  |  ।

 संशोधन  विधेयक

 रन  मांगों  के  बारे  में  बहत  से  कटौती
 वर  समिति  प्रतिवेदन  क  उपस्थापन

 लिए  समय  बढ़ाया  जाना  प्रस्ताव  ह  |  मानना  स  चने  हुए  कटौती

 प्रस्तावों  कों  ५  मिनट  के  भ्रमर  ही  मझ
 पंडित  ठाकर  दास  भाग

 साप  द  ।  पामा  न्यू  प्रत्येक  भाषण  के
 म  प्रस्ताव  करता  हू  लिये  १५  मिनट  किन्तु  दलों

 के  नताशा  यदि  श्रावक  gat  तो
 सरकारी  भूगहादि  (

 सस  १€५० म  श्रग्रतर  ०
 मिनट  भी  दिये  जा  सकते  हैं

 !

 संशोधन  करने  बाले  विधेय  क  के

 सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  के  प्रति  वर्ष  PEKY-XE  के  लिये  waar  की

 वदन  का  उपस्थापन  करने  के  लिये  ये  मांगें  mena  महोदय ने  प्रस्तुत  कीं
 amends  नला

 माग  सख्या  शीर्षक  राशि

 हसा  ey  Re  ae  ae  a  SY  ES  वि

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्र
 000 २१

 र्  वै  दे  %,28,00,000

 दे  पांडिचेरी  राज्य  8,586,532  ३,०००

 wn  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  विविध-व्यय  १,८५८,००  क

 28.0  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  का  पू
 जन्मा  २२ धक

 EV,  cos

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित |

 राष्ट्रपति ay  सिफारिश  से  प्रस्तावित ॥



 ३००८४ 2003  १९५५-५६  के  लिए  ११  मान  १९५५  अनुदानों  की  मांगें

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  इंडोनेशिया  के  बीइंग  नामक  स्थान पर

 जवाहरलाल  :  जो  स्थिति  are  लगभग  ढाई  सप्ताह  में  एक  सम्मेलन  हो

 हमारे  समक्ष  यदि  उस  के  सम्बन्ध  में  रहा  है  जिस  का  नाम  एशिया-ग्राफ़िक सम्मेलन

 में  कुछ  बिस्तार  से  कहूं  तो  है  जिस  में  एशिया  ate  श्रफ़ीका  के  सभी

 दायक  यद्यपि  हमारे  पास  अनुदानों  स्वतंत्र  राष्ट्रों  को  आमंत्रित  किया  गया  है
 ।

 की  मांगों से  सम्बन्धित  विषय हें  कौर  निःसंदेह  मेरा  विश्वास  है  कि  यह  सम्मेलन  ऐतिहासिक

 ऐसे  विभिन्न  कटौती  प्रस्तावों  से  सम्बन्धित  महत्व  का  |  निस्सन्देह  यह  श्रभतपूर्व

 सम्मेलन  है  जोकि  कभी  नहीं  हुआ
 ar a

 ।  वैदेशिक  कार्य का  सारा  wi  यह  तथ्य  कि  १४००  करोड़  व्यक्तियों

 के  प्रतिनिधियों  का  सम्मेलन  हो  रहा
 ही  मंत्रालय हमारे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्पर्कों के

 लिये  उत्तरदायी  है  य  आजकल  चाहे  उन  का  पारस्परिक मतभेद  एक

 अन्तर्राष्ट्रीय सम्बन्धों  का  विश्व  में  बहुत  अत्यन्त महत्व  की  बात  है

 अधिक  महत्व  है  अर  अन्य  किसी  बात  की

 सभा  को  भली  प्रकार  याद  होगा  किः अपेक्षा  प्रान्त रिक  नीति  पर  भी
 इस

 का  बहुत

 प्रभाव  पड़ता  है  |  पहले  यह  नियमित  प्रथा  थी  कि  एशिया

 के  कार्यों  सम्बन्धी  निर्णय  यूरोप  के  कतिपय

 हम  ऐस  यग  में  रह  रहे  हं  जहां  हमें  बड़े  राष्ट्र  अथवा  अमरीका  किया  करते

 प्रतिदिन  यह  भय  रहता  है  कि  थे  इस  बात  को  कोई  महत्व नहीं  दिया

 कोई  ऐसी  बात  हो  जाय  जिस  से  युद्ध या  जाता  था  कि  उन  विषयों  के  सम्बन्ध  में

 otf की  गंभीर  परिस्थिति पैदा  हो  जाय  ।  एशिया  के  लोगों  के  भी  कुछ  विचार  होंगे  ।

 यह  सच  है  कि  में  युद्ध
 का

 कोई  तुरन्त  खतरा  यह  सच  है  कि  ga  उन  विचारों को  कुछ
 या  निकट  भविष्य में  कोई  खतरा  नहीं  द्  दिया  जाता  घ् (७  क्योंकि वे  उन  की

 तब  भी  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  तो  भी  cee

 विषव  की  परिस्थिति  कठोर  हो  से  बाहर  के  देवों  का  यह  उच्च  विशेषाधिकार

 गई  है  उस  का  हल  कठिन  हो  गया  है
 ही  प्रतीत  होता  है  कि  वे  एशिया  का  are

 ऐसी  घटनायें  घट  रही  हैं  जिस  से  न  केवल
 अपने  कन्धों पर  वहन  करते  हे  बार

 परिस्थिति  के  बिगड़ने  का  भय  द  श

 भयावह  संकट  पदा  हो  जाने  का  भी  खतरा  किये  जाते  हें  जिन  का  एशिया  पर  प्रभाष

 है  ।  जब  भविष्य  में  इस  काल  का
 पड़ता  है  कौर  एशियन  की  कोई  राय  नद्दी

 इतिहास  लिखा  जायेगा  तो  दो  बातें  ली
 जाती

 ।
 परन्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  एशिया

 पूर्ण  समझी  जायेंगी--्रर्थात्  am  शक्ति
 की  स्थिति  बदल  चुकी  ae  परिवर्तन

 का  आविष्कार  भ्र ौर  दूसरे  एशिया  का  स्वतंत्र  अच्छा  रि  है  या  यह  तो  लोगों  की

 होना
 |

 निस्सन्देह
 ax

 भी  बहुत  सी  महत्वपूर्ण  राय  पर  निर्भर  करता  परन्तु  that

 बातें  हो  रही  हैं  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  gar  है
 बहुत  हुआ  है  एशिया

 ये  दो  बातें  ऐतिहासिक  दृष्टि  से  झ्रत्यघिक  के  देश  यह  पसन्द  नहीं  करते  कि  ग्न्य  लोग

 महत्वपूर्ण  हैं  ग्रोवर  भ्रमण  किसी  भी  बात  की  एशिया  के  देशों  का  भाग्य-निर्णय  करें  ।  में

 तुलना  में  अधिक  महत्व  की  हें
 ।

 बाद  की  अनुमान  से  दूसरे  लोगों  के  सम्बन्ध  में  नहीं

 एशिया  की  स्वतंत्रता  कें
 कह  सकता  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  में  जो

 जैसा  कि  सभा  को  भली  प्रकार  विदित
 यह  कह  रहा  वह  ठीक  ही  है  ।  यह
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 उन  देशों  में  वह  प्रेरणा  अन्य  देशों  की  अ्रपेक्षा एशिया-अफ्रीका सम्मेलन  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 इस  सम्मेलन  में  क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  है  जिन्हें  बहुत  समय  से  स्वतंत्रता

 नहीं  मिली  थी  ate  जिन्हें  या  तो  हाल  ही में  कुछ  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  जो  देश

 वहां  आ  रहे  हें  उन  की  नीतियां  भिन्न  में  स्वतंत्रता  मिली  है  या  जिन्हों  ने

 ma  स्वतंत्रता  प्राप्त  करनी  है  ।  इन  के दृष्टिकोण  भिन्न  कुछ  विरुद्ध  नीतियां

 भी  हें  में  जानता  हूं  कि  उन  के  लिये  लिये  उन  देशों  की  प्रपैक्षा  स्वतंत्रता  का

 कुछ  सामूहिक  दृष्टिकोण  या  विचारधारा
 मूल्य  अधिक  है  जिन्हें  बहुत  समय  से  स्वतंत्रता

 बनाना  संभव  नहीं  होगा
 ।

 फिर
 भी  यह  प्राप्त  है  ।  अतएव  उन  देशों  में  यह  शान्ति

 बात  स्पष्ट  है  कि  भले  ही  उन  में  विरोध  और  प्रगति  का  अवसर  प्राप्त  करने  की

 हो  उन  में  कुछ  सामान्य  बातें  नहीं  तो  उत्कट  आकांक्षा  है  यह  पारस्परिक

 वे  इस  प्रकार  सम्मेलन  बुलाने  के  लिये  सहमत  सम्बन्ध का  साधन  है

 ही  न  होत े।  जैसा  में  ने  में  भागों  करता  हूं

 प्रभाव  मुझे  ar  है  कि  सभा  इस  बात  कि  यह  सम्मान  बड़े  राष्ट्रों  की  गुटबन्दी

 को  याद  रखेगी  कि  यह  जो  सम्मेलन  हो  म॑
 हिस्सा  नहीं  लेगा

 ।  परिस्थितियों के  भ्रनुसार

 रहा काफ़ी  महत्वपूर्ण है  ।  यह  सम्मेलन  ऐसा  हो  भी  नहीं  सकता  क्योंकि  जो  देश

 किसी  #  विरुद्ध  नहीं  यह  यू  रोप  या  अमरीका  इस  सम्मेलन  में  प्रा  रहे  उन  के  इस  विषय

 के  विरुद्ध  नहीं  है
 att

 विश्व  में  जो  वड़ा  के  सम्बन्ध  में  विरुद्ध  विचार  हें  ।  सभा  को

 हो  रहा  है  अ्रोर  खींचातानी  चल  रही  पता  है  कि  किसी  विषय  पर  तक  अथवा

 उस  में  सम्मेलन  किसी  का  पक्ष  नहीं  अभिनय  के  श्राधघार  पर  विचार  करना

 लेगा  ।  यह  तो  केवल  fear  कौर  अफ्रीका  सम्भव  नहीं  gat  |  हमें  यह  बताया  जाता

 के  देश  परस्पर  मिल  रहे  हें  ।  तब  अफ्रीका  है
 fe

 wa  प्रत्येक  विषय  पर  इस  दृष्टि  से

 विचार  किया  जाता  है  कि  इस  से  साम्यवादी wie  एशिया  के  देशों  का  उद्देश्य  क्या  है
 ?

 उन  सब  वी  उद्देश्य  दो  उद्देश्य  की  पूर्ति  होती  है  ग्रीवा  उस  का  विरोध

 स्थापन  ब्याज  प्रगति  करने  का  अवसर  प्राप्त  होता  है--वह  साम्यवादी  है  अथवा

 करना ।  वे  सभी  इस  के  लिये  उत्सुक  हैं
 ।  वाद-विरोधी है  ।  जब  तक  श्राप  साम्यवादी

 साम्यवाद-विरोधी  संघर्ष  की  बात  न उन्हें  ग्न्य  लोगों  के  झगड़ों  विवादों

 में  कोई  ग्र भि रुचि  नही ंहै  ।  वे  जीवित  रहना  उठायें  तब  तक  कुछ  राष्ट्र  या  प्राधिकारी

 चाहते हैं  ।  वे  लाइन  अपने  देशों  में  अपना
 किसी  परिस्थिति  को  किसी  प्रकार  हल

 परिष्कार  चाहते  हें  जैसे  हम  अरपन  नहीं  कर  संकते  ।  इस  से  किसी  को  हल

 करने  की  बात  जाने  दीजिये  उस  प्रश्न  को देश  में  परिष्कार  के  इच्छुक  हें  ।  इस

 प्रयोजन  के  लिये  हमें  fara  में  शान्ति  की  समझना  भी  कठिन  हो  गया  है  ।  विश्व  का

 आवश्यकता है  ।  अतएव  में  समझता  हूं  कि  यह  सीधा  वरन्  साधारण  दृष्टिकोण  है  कि

 शान्ति  के  लिये  जो  अत्यधिक  प्रेरणा  विश्व  किसी-न-किसी  गुट  का  सदस्य  होना  झ्रावश्यक

 भर  में  विद्यमान  है  वह  अरन्य  सभी  देशों  की  है  ।  कौर  बाप  सदस्य  नहीं  हें  तो  या  तो  बाप

 अपेक्षा  एशिया  कौर  ग्राफ़िक  के  देशों  में  बहुत  मूर्ख  हें  या  झप  यह  बात  नहीं  समझते

 इसी  प्रकार  अ्रधिक  है  जैसे  fe  विश्व  भर  में  किः  विश्व  में  क्या  हो  रहा  या  आप  को

 स्वतंत्रता की  प्रेरणा  विद्यमान  परन्तु  प्रवृत्ति  में  कोई  शरारत  भरी  है
 ।  समस्याओं
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 का
 इस  ढंग  से  हल  करना  किसी  भी  समय  एक  सफलता  प्राप्त  करने  के  द  fare

 कठिन  होता  परन्तु  जब  हम  राज  की  तरह  के  देश  पुन  एक  दूसरे  की  शोर  दूर  से  घूरने

 भ्रणुदाक्ति  के  युग  को  आरम्भ  कर  रहे  हैं  लगे  हैँ भ्र ौर  मझे  यहं  बहुत  असाधारण  बात

 तो  इस  प्रकार  का  दृष्टिकोण  खतरनाक
 लंगती  कि  थे  दक्षिण-पूर्वे

 ही  है  ak  केवल  इस  दृष्टिकोण  के  कारण

 यह  fara  को  अकस्मात  ही  तबाही  के  ताम  पर  fe
 ry  ौर

 की  ats  जायेगा  |  समझौतों पर  जोर  दे  रहे  हें  ।

 हम  ने  प्रयत्न  किया  है  कि  हम  इन  अब  इस  wat  पर  तक

 बड़े  राष्ट्रों  के  गद  में  न  oa  ae  में  उन  किया  जा  सकता  है  कि  क्या  इन  संघियों  से

 सब
 के  प्रति  सम्मान  रखता  हूं  ।  में  उन्हें  aft  भर  सुरक्षा  की  व्यवस्था  हो  सकती

 बह  नहीं  कहना  चाहता  कि  क्या  ठीक  है  है  अ्रथवा  नहीं  ;  परन्तु  हमें  इस  के  सिद्धान्त

 ax  क्या  गलत  है  ;  परन्तु में  यह  श्रव्य  को  नहीं  लेना  चाहिये  क्योंकि  वास्तविक

 स्वीकार  करता  हूं  कि  में  अन्य  देशों  के  सम्बन्ध  तथ्य  हमारी  के  समक्ष  है और  हम

 में--कभी  कभी
 अपने

 के
 सम्बन्ध

 में  T-—  जानते  हे  कि  क्या  हो  रहा  है  ।  जेनेवा  सम्मेलन

 के  हिन्द चीनी राज्यों  में  एक  ऐसी art  राय  बताते  हुए  झ  संकोच  होता  है

 जो  समस्यायें  हमारे  समक्ष  हें  वे  परिस्थिति  पैदा  हो  गई  थी  जो  भले  ही  कठिन

 बहुत  कठिन  हें  ।  नई  समस्यायें  पैदा  की  जा  थी  परन्तु  उस  में  की  झलक  दिखाई

 रही  हें  र  यदि  लोग  कुछ  नारे  अथवा  देती  थी  ।  कुछ  मास  तक  वह  समस्या  रही

 समय  के  दृष्टान्त  द्वारा  कोई  हल  ढूंढना  और  उस  के  mar  के  सभापतित्व  का

 चाहें  तो  मुझे  भय  है  कि  यह  स्वधा  गलती  श्रेय  भारत  को
 प्राप्त

 हुमा  जिसने  सन्तोषजनक

 होगी  |  इन  विषयों  के  सम्बन्ध  मेंकते  रूप  से  तथा  शान्तिपूर्वक कायें  किया  था  ।

 हुए  मुझे  बहुत  संकोच  होता  है
 ।

 में  यह  नहीं  फिर  एक  प्रकार  के  सैनिक  समझौते  द्वारा

 समझ  सकता  कि  art  के  बड़े  राष्ट्र  किस  दक्षिण-पूर्वे एशिया  में  सुरक्षा  ate  शान्ति

 प्रकार  से  की  सदस्यों को  हल  कर  की  प्राप्ति  के  लिये  एक  तथाकथित  प्रयत्न

 रहे  हूं
 ।  किया  गया  जिस  की  नींव  मनीला  में  रखी

 गई  थी  ।  उस  समय  में  नहीं  समझ  सका

 गत  वह  जिनेवा  में  जिस ढंग  से  समस्या  था  fe  उस  समझौते  से  किस  प्रकार  शान्ति

 को  हल  का  प्रयत्न  किया  वह  और
 सुरक्षा  प्राप्त  हो  है  ।  मुझे

 तरक संगत  ढंग  था  |  यह  ढंग  समस्या  स्पष्ट  रूप  से  पता  लगा  है  मनीला  afr

 के  हल  के  लिये  था  ।  इस  कम-से-कम  शरर  उस  के  पश्चात्  होने  वाले  बैंकाक  सम्मेलन

 अ्रस्थायी  हल  निकल  शीराज़ा  था  क्योंकिਂ  जो  से  उस  क्षेत्र  में  जो  पहले  शान्ति  की  भावना

 लोग  सम्मेलन  में  कराये  थे  वे  कुछ  निष्कर्ष  विद्यमान  थी  शर  जेनेवा  सम्मेलन  में  जो

 निकालना  चाहते  थे  झर  चूंकि  इस  समस्या  सह-अ्रस्तित्व का  भाव  निहित  था  वह  सब

 पर  इसी  प्रकार  से  विचार  किया  गया  था  नष्ट  हो  गया  है  ।  हिंदचीन  के

 और  वह  केवल  साम्यवादी  प्रौढ़  राज्य  यदि  एक  दूसरे  को  मान्यता  न  देते

 बिरोधी  देशों  के  बीच  होने  वाले  संघर्ष  की  झर  यदि  अन्य  बड़े  राष्ट्र  उन  की  स्वतंत्र

 छींटाकसी  के  रूप  में  नहीं  थी  ।  इसलिये  सत्ता  को  स्वीकार  न  करते  इस  प्रकार

 इस  का  हल  निकल  पाया  था  ।  जेनेवा  में  का  समझौता न  कर  लेते  कि  वे  उन  की  स्वतंत्र
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 सत्ता  भें  कोई  बाधा  नहीं  डालेंगे  तो  उन  में  यह  कहूंगा  कि  जेनेवा  करार  का  प्रारम्भ

 राज्यों  का  अस्तित्व  न  रहता  |  इसी  आधार
 इतनी  जल्दी  में  तैयार  किया  गया  था  कि

 पर  जेनेवा  सम्मेलन  बुलाया  गया  था  |
 उस  की  कई  व्याख्यायें  हो  सकती  हें  ।

 के  fart  में  कठिनाई  क्या  है  ?  संभवतः  में  केवल  लागोस  केਂ  सम्बन्ध  में  जेनेवा
 किसी  देश  के  श्राक्रमणकार्र ी  उद्देश्य  का  डर  करार  की  बात कह  रहा  हं  सारे  करार
 नहीं  यद्यपि  कतिपय  देशों  की  ऐसी  इच्छा

 को  नहीं  ।  कठिनाइयां पैदा  हो
 हो  सकती  परन्तु  प्रत्येक  देश  को  यह  भय

 रही  हैं  ।  में  इन  विषयों  को  विस्तारपूर्वक  नहीं
 है  कि  दूसरा  देश  उस  पर  आक्रमण  करना  लेना  परन्तु  मं  केवल  यह  बता  रहा
 चाहता  है  ।  न् प्रार  दूसरे  को  THAT  से  रोकने

 हूं  कि  ऐसी  कठिनाइयां पैदा  होती  हें ।  में
 के  पचत  श्राप  स्वयं  आक्रमणकारी  बन  जाते

 नहीं  कहना  चाहता  कि  उस  में  दोष  किस  का
 यह  सब  था  असाधारण  स्थिति  है  कौर  ञ

 |  परन्तु  इन  कठिनाइयों  को  हल  करने  के
 चीनी  के  राज्यों  की  यही  स्थिति  थी  क्योंकि

 लिये  हमारे  कतिपय  उत्तरदायित्व  है  ।  यह
 बड़े  देशों  में  से  प्रत्येक  को  यह  भय  था  कि  बताने  से  कि  कौन  लोग  दोषी  कठिनाई
 अन्य  देश  उस  के  विरुद्ध  हिदचीनी  से  लाभ

 कें  हल  करने  में  सहायता  नहीं  मिलती  ।
 न  उठायें  |  प्रो  उस  का  केवल  एक  सुझाव

 सभा  को  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये
 यही  था  कि  वे  दोनों  राष्ट्र  हिन्द चीनी  के

 राज्यों  को  उन  के  हाल  पर  प्रकेला  छोड़  दें

 कि  टूर  पूर्व  श्र  दक्षिण  पूर्व  एशिया  में  कतिपय

 घटनाओं  के  कारण  सारा  वातावरण  बदल
 are  किसी  भी  प्रकार  उन  को  अपने  गट  में

 चुका  युद्ध  का  खतरा  और  एक
 लाने  का  प्रयत्न  न  करें  क्योंकि  ज्योंही  एक

 व्यक्ति  का  दूसरे  का  शोषण  करने  का  श्र

 गुट  १ अपना  प्रभाव  या  अरपना  दवाव  बढ़ाना
 एक  देश का  दूसरे  पर  आघात  करने  का

 चाहा  या  वह  उन  क्षेत्रों  को  प्रभाव
 खतरा  बढ़  गया  है  ।  में  ने  मनीला  संधि  ग्रोवर

 क्षेत्र  में  safe  उसे  पहले
 उस  के  बाद  के  बेकार  सम्मेलन  का  उल्लेख

 का  क्षेत्र  जसे  कोसल  शब्द  द्वारा  अभिहित
 किया  था  ।  चीन  में  चीन  देव  प्रौढ़  फा रमो सा

 किया  जाता  तो  तुरन्त  ही  दूसरा  राष्ट्र
 के  बीच  की  स्थिति  भी  बहुत  खतरनाक  है  |

 वहां  पर  ्र  धमकता  था  शर  संघर्ष
 में उस  बात  को  बार  बार  दोहराना  नहीं  चाहता

 my  हो  जाता  था  जिसे  att  शीत-युद्ध
 परन्तु  कुछ  ऐसी  बात  है  कि  wea  कुछ  देश

 या  किसी  भी  नाम  से  gre  सकते  हें  ।

 हम  से  सहमत  नहीं
 |

 निस्सन्देह  कह

 वह  सुखद  स्थिति  हिन्द  चीनी  सकता  है  कि  फारमोसा  एक  प्रकार  का

 में  प्रतीक  दिन  नहीं  रही  में  यह  नहीं  पृथक  राज्य  है  क्योंकि  वह  चीन  का  ही
 अग

 कहता  fe  वह  नष्ट  हो  गई  है  परन्तु  होने  का  दावा  करता  है  जिस  प्रकार  कि

 amt  परिस्थिति  अधिक  कटोर  है  ।  उस  चीन  यह  दावा  करता  है
 कि

 फारमोसा  उस

 का  एक अरग
 a
 र  |  परन्तु  एक  स्पष्ट  तथ्य

 से  सिंधी  भिन्न  एक  शभ्राइचय  चकित  करने

 it  स्थिति  की  सभा  श्राज

 के  समाचारपत्रों में  देख  सकती  हैं  जिस  में  वह  तथ्य  यह  है  कि  मात्सू  ak  क्यू माय

 कहा  गया  है  कि  दक्षिण  वियतनाम  में  द्वीप  जो  इस  देश  से  चार-पांच  मील  की  दूरी

 qe  प्रारम्भ  हो  गया  है
 ।

 जेनेवा  करार  की  पर  हैं  निश्चय  ही  इसी  देश  के
 at

 अत

 कई  प्रकार  से  व्याख्या  की  जाती  कौर  mal  की  सेना  के  वहां  रहने  से  निरन्तर



 209%  O's  1६211  अ्रनदानों  की  मांग  ३०१२ ३१  मार्च  १९५५

 हम  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  माननीय  सदस्यों खतरा  रहेगा  कौर  तनातनी  पेदा  होगी  ।

 चीन की  जनवादी  सरकार  के  प्रति  मंत्री  न  को  प्रो०  श्राइन्सटाइन की  यह  बात

 रखने
 वाले  देवों

 न
 भी

 a
 प्रीत  में

 यह
 मान

 होगी  कि  आगामी  युद्ध  के  बाद  जो  युद्ध  होंगे

 लिया है  फिर  भी  arg  कौर  क्यू माय  द्वीपों  वे  धनी-बाण  से  लड़े  जायेंगे  ।  प्रथा

 पर  दूसरी  सैनिकों  का  कब्जा  चल  रहा  है  श्र  युद्ध  के  प्रतिफल  ऐसे  होंगे  कि  केवल  धनुष

 यह  कहा  जाता  है  कि  यदि  चीन  की  जनवादी  बाण  बचेंगे  और  सभ्यता  की  धनुष-बाण

 सरकार  न  उन  पर  आक्रमण  तो  वह  वाली  स्थिति  होगी  ।  यह  एक  बहुत  बड़

 महान  fet  aad  पुरी  ताक़त  उन  की  वैज्ञानिक  का  कौर  उन  लोगों  का  विचार

 रक्षा  करने  में  लगा  क्योंकि उन  में  उस  जो  श्राधनिक  वस्त्रों  के  बारे  में  सोचते  हूँ  ।

 महान्  क्ति  की  सुरक्षा  waisted  है  ।
 हमें  परिस्थिति  का  यथाथ  पहल

 में  सविनय  कहूंगा  कि  यह  अजीब  बात  है  ।
 देखना  चाहिये  शान्ति  की  स्पष्ट  बाह

 यदि  श्राप  बड़ी  बड़ी  लड़ाइयां  न  are  यह

 निश्चित  है  कि  प्रत्येक  तर्क  के  भ्राता  पर  ये
 मात्र  करते  हुए  प्रत्येक  काम  ऐसा  नहीं  करना

 जिस  से  भय  कौर  युद्ध  का  वातावरण
 द्वीप  चीन  देग  को  मिलेंगे  प्रौढ़  युद्ध  का  परिणाम

 पेदा  हो  |  यह  अजीब  बात  है  मझे  इस
 कोई  नहीं  जानता  |  तो  क्या  युद्ध  का

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  कुछ  पागलों  को
 आयोजन  चाहते  लोग  जो  कुछ  भी

 कर  दनिया  में  कोई  भी  नहीं  चाहता
 कर  रहे  यह  TH  व्यावहारिक ज्ञान

 फिर  भी  हम  अनिवार्य  रूप  से  काम  वही
 के  सवेरा  विपरीत  है  ।  यह  मेरी  समझ  में

 करते  जो  दुनिया  को  युद्ध  की  a  ले

 नहीं  क्योंकि  ये  बातें  ऐसे  निशान  से
 जाते  a  |  कह  सकते  हैं  कि  दोष  इस ष

 नापी  जाती  जिसे  में  नहीं  मानता  ।  विदेशी
 ar  या  इस  राजनीतिज्ञ का  पर  इस  से

 प्रेस  में  में  प्रति  निकले  लेख  पढ़ता
 विद्वेष  लाभ  नहीं  होगा  ।  शायद  हम  सभी  कुछ

 अब  वह  इधर  झुक  रहे  उधर

 सीमा  तक  दोषी  हैं  ।  में  ने  दक्षिण-पूर्वी wary
 आदि  |  कोई  भी  यह  नहीं  सोचता  कि  में

 का  नाम  लिया  था  |  wa  मध्यपूर्व  को  लें  ।
 एक  भारतीय  हं  are  भारत  के  प्रति  ही

 छोटी-मोटी  सेनिक  सन्धियाँ  आर  गठबंधनों  के

 का  =  किसी  are  के  प्रति  नहीं--मानों
 लिये  एक  भावावेश  चल  रहा  है  ।  सब  प्रकार

 में  अमरीका  रूस  या  चीन  की
 के  लोग  जाते  मिलते  हें  फिर  वक्तव्य

 अम्मा  होऊं  ।  म॑  उन  से  मंत्री  चाहता
 घ् त्

 निकलते हैं  कि  इस  देश  दौर  देश
 उन  की  झक  क्यों  म  जसा

 x
 &  खश

 के  बीच  सेनिक  सन्धि  हो  रही  है  ।  उस  सेन्य
 हूं  और  ७  देश  at  देशवासियों  के  लिये

 सन्धि  से  fara  या  उस  क्षेत्र  की  राजनीतिक
 काम  करना  चाहता  ह  ।  पर  में  शान्ति

 या  सेनिक  स्थिति  में  क्या  अन्तर  पड  जाता
 इसलिये  चाहता  क्योंकि  वह  मेरे  देश

 है--यह  में  तक  न  समझ  सका  ।  यदि
 के  लिये  कौर  सभी  देशों  के  समान  बहत

 इस  से  कुछ  प्रति  पड़  जाता  तो  में  अपनी
 ही  महत्वपूर्ण  है  ।  सारी  दनिया  लड़ाई  में

 गलती  सुधार  क्योंकि इस  से  परिवर्तन
 कद  हम  उस  के  चक्कर  म  न  |

 पड़ता है  शर  बरा  परिवहन ही  पड़ता  ||
 इस  में  कोई

 भी
 सन्देह  नहीं  है  कि  हम  कभी

 मझ  अराज  अन्य  देवों  की  ऑ्रालोचना भीं यद्ध में न  करेंग  ।  पर  यदि  सारी  दुनिया

 में  युद्ध  छिड़ता  तो  हम  उस  के  प्रतीकों  करते  हुए  बहुत  खेद  क्योंकि  चाह

 से  बच  नहीं  सकते  प्रो  हम  दुनिया  को  नष्ट
 करने के  लिये  स्वतंत्र  है  |  पर  मध्यपूर्व की

 होता  ear  देख  भी  नहीं  सकते  |  इस  से
 संधियों  को  लें  |  कुछ  स  पहले  मध्यपूर्व
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 जवाहरलाल

 या  पश्चिमी  के  दो  देशों  के  बीच  दबाव  कौर  जोर  डाल  कर  तथा  धमकियां दे

 सैन्य  सन्धि  की  बात  थी  ।  वे  ऐसा  यह  कर  कराये  जाने  लगे  हैं  ।

 दक्षिण-पूर्व  uf,  सादुलपुर

 कर  रहा  था  कौर  २-३  दिन  काहिरा  पश्चिमी  एशिया  में  होने  वाली  बातों  की

 ठहरा  कौर  प्रेस  वालों  ने  इस  बारे  में  मेरी
 दृष्टि  में  सदस्यगण  देखेंगे  कि  चित्र  कुछ

 प्रतिक्रिया  पूछी  ।  में  ने  स्पष्ट  तौर  व्यक्त  उज्ज्वल  नहीं  है  ।  यह  फूट  ह  सघन

 रूप  में  बता  दिया  कि  मेरे  विचार  से  ये  सैन्य  चारों  we  की  खींचतान  का  दृश्य  है  ।  एक
 सन्धियाँ  लाभ  न  कर  के  हानि  ही  करेंगी  ॥

 कौर  हम  जागते  उठते  हुए  शौर  हाथ

 सुरक्षा  या  शान्ति  के  झ्राइवासन  के  स्थान
 पेर  फलाते  हुए  एशिया  को  देखते  ह  ।  उसे

 पर  बे  उलटा  ही  काम  करेंगी  |  इस  अपना  रूप  प्राप्त  करने  में  कुछ  समय  लग

 समझौते  का  ही  प्रभाव  देखें
 ।

 सवेरे  सकता  है  ।  we  दूसरी  are  एशिया  की

 के  एक  समाचार  पत्र  में  इस  का  उल्लेख  है  सहायता  करने के  नाम  एशिया में  शान्तिਂ

 कि  एक  बड़ी  शाक्ति  इस  से  संलग्न  है  ।  पहला

 प्रतिफल  यह  gat  कि  wee  लीग  कमजोर

 रखने  के  नाम  पर  फूट  कौर  लड़ाइयां  बढ़ाने

 कें  प्रयत्न  चल  रहे  हें  ।  स्पष्ट  ही  हमें  इस  से
 हो  गई  कौर  उस  में  फूट  पड़  गई  ।  इस  विशेष  सन्तोष  नहीं  हो  सकता  |

 लीग  नें  अरब  देशों  को  सहयोगात्मक

 के  लिये  एकत्र  किया  था  ।  दूसरा  फल  यह
 वास्तव  में  एक-दो  को  छोड़  विश्व  की

 कई  महत्वपूर्ण  समस्यायें  अराज  एशिया  को
 हुआ  कि  wa  भारी  फूट  चल  रही  है  ।  मिश्र

 इस  के  बहुत  विरुद्ध  है
 ।

 सीरिया  में  बहुत
 प्रभावित  कर  रही  हें  ।  जमनी  की  एक  बड़ी

 समस्या  हम  पर  प्रभाव  नहीं  डालती  ।  में
 कुछ  इसी  के  कारण  उस  समय  सरकार  भी

 बदल  गई  कौर  wet  वह  इन  सन्धियाँ  के  जर्मनी  के  बारे  में  बहुत  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 बहुत  विरोध  में  है
 ।

 साउदी  इस  का
 सभा  को  केवल  यह  याद  दिला  सकता  हुं  कि

 यह  बड़ी-से-बड़ी  qn  में  से  एक  है  ।
 विरोध  करता  है

 ।
 येमन  भी  है  भी  बहुत

 से  देव  जो  इस  के  विरोध में  हैं  अर्थात  जर्मनी  में  जो  कुछ  होता  उस  में  दोनों

 इस  सन्धि  के  होने  के  कारण  मध्यपूर्व  कई
 जर्मनियों  का  एक  होना  ही  जमनी

 श्र  गुटों  में  बंट  गया  है  ।
 के  पुनःदास्त्रीकरण  को  प्रदान  भी  भ्रन्तग्रस्त

 इस  सन्धि को  जन्म  देने  वालों को  ही
 है  wa  जमाने  के  पुनः  दास्त्रीकरण  का

 निर्णय  किया  गया  है  ।  इस  समय  कहीं  पर
 लें  ।  क्या  इस  में  उन  का  भी  हित  है--दूसरों

 के  हित  की  बात  तो  छोड़  दें  मध्य
 एक  निरस्त्रीकरण  सम्मेलन  चल  रहा  है

 ait  वह  कुछ  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रहां
 qa  की  एकरूपता  को  तोड़कर  वहां  परस्पर

 वैमनस्य  बढ़  जाये
 ?

 यूगोस्लाव  सरकार
 है  ;  मुझे  mre  है  कभी  प्रभावी  होंगे

 ।
 में

 vat  जानता कि  इस  का  क्या  फल  होगा
 के  बारे में  भी  जाता  कि  वह

 साथ  ही  बड़ी-बड़ी  नीतियां  कुछ  ऐसी  शक्तियों

 पूर्व  की  स्थिति  में  होने  वाले  विकासों  से

 चिन्तित  क्योंकि  सीरिया  शौर  अन्य  के
 के  पुनः शस्त्रीकरण  पर  भी  आधारित

 जो  इस  समय  भारी  तरह  से  सदस्य  नहीं
 ऊपर  शामिल  होने  के  लिये  दबाव  डाला

 जा  रहा  है  कौर  ये  सरकारें  उस  का  विरोध
 यह  बहुत  तकंसंगत  नहीं  लगता  है  ।

 करती  हैं  मुझे  है  ध  भी  तो  हमारा  ठीक  ठीक  लक्ष्य  क्या  है
 ।

 करती  रहेंगी  क्योंकि  त्व  बहुत  अधिक  काम  हमें  बड़े  चार  कौर  बड़े  पांच  की  बात  उन
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 की  बातचीत  बैंकों  की  चर्चा  बार-बार  भीत  हें  कि  बे  इसे  टालना  चाहते  हैं
 ।  फिर

 भी  ये  बातें  उस  दिशा  में  हो  रही  हें सुनने  को  मिलती  है--में  नहीं  जानता  कि

 कितने  बड़े  हें  कितने  छोटे  ।  कभी  कहा  जाता  बड़े-बड़े  राजनीतिक  कभी  कभी  बहुत  हलक

 है  कि  कार्यक्रम  के  बिना  एक  अनौपचारिक  रूप  में  कहने  लगते  हैं  कि  यदि  ऐसा  हुआ  तो

 बैठक  होगी
 |

 पिछले  ढाई
 ad

 से  हम  यह  वे  क्या  किसे  प्रकार  प्रश्न  सभी  शरण

 सुनते  चले  श्री  रहे  हें  ।  फिर  भी  उन  की  बमों  की  ताकत  को  लगा  देंगे  ।

 बेठक  में  अविभाज्य
 कठिनाइयां  जाती  हैं  ।

 दुनिया  की  इस  विस्तृत  परिस्थिति  में

 यदि  एक  व्यक्ति  सहमत  हो  जाता  तो  उसे

 दूसरा  रोक  लेता  है  भ्र ौर  यदि  दो  सहमत  हो
 हमें  क्या  करना  है  ?  क्या  हम  भी  इन

 दावती-संघर्षों  शौर  इधर-उधर  होने  वाली

 जाते  तो  तीसरा  सहमत  नहीं  होता  |
 संधियों  में  शामिल  हो  जायें

 ?
 में  चाहता  हूं

 कि  सभा  इस  पर  सभी  आदर्शवाद  को  भूलते
 एक  दूसरे  के  सामने  कर  बात  करने  का

 हुए  न्यूनतम  अवसरवादी  व्यावहारिक

 साहस  नहीं  जुटा  पाते  ।  क्योंकि  वे  चाहते

 हैं  कि  बातचीत  से  पहले  ही  स्थिति  पैदा  हो
 दृष्टि  से  यद्यपि  भ्रादशंवाद  भी  श्रावक

 है  शर  इस  समय  अन्य  समयों  की

 जो  उन  के  शब्दों  में  शक्ति  की  स्थिति

 शक्ति  के  द्वारा  बातचीत  चलाने
 उस  की  अधिक  श्रावस्यकता है  ।  क्या  हम

 इस  पागलखाने  में  घुस  कर  पागलों
 दो  यह  सूत्र  है

 ।
 पर  वे  यह  भूल  जाते  हें  कि  की  भांति  काम  करें  ?  किसी  के  पास

 दूसरा  पक्ष  भी  ध्क्तिदयाली बन  रहा  है
 जब  तक  श्राप  सशक्त  हुए  तब

 फ्रोजन  बम  है  इस  का  मतलब  यह  नहीं  किਂ

 उस  का मस्तिष्क भी  हाइड्रोजन  बम  जितना
 तक  शायद  देश  या  राष्ट्र  भ्रपेक्षतया

 afar  है  ।  art  दुर्भाग्य  यह  है  कि

 अधिक  सशक्त  gat  हो ।  भ्रतं: वे झपनी वे  अपनी

 सही  स्थिति  नहीं  समझ  पाते  ।
 ay  जैसी  महान्  शक्ति  हमें  मिल  गई  है

 यह  मानवता  की  प्रगति  श्र  प्रकृति  की

 विद्वान  शादी  के  ऊपर  उस  के  नियंत्रण प्रण  बमों  प्रौर  हाइड्रोजन  बमों की  बात

 करते  समय  कुछ  afr  या  कम  शक्ति  का  का  प्रतिनिधित्व करती  है  ।  पर  यह  बड़ा

 प्रशन  नहीं  उठता  |  इसे  का  अर्थ  कुछ  नहीं  सन्देहास्पद विषय  है  कि  मानव-मस्तिष्क  ने

 क्योंकि wa  स्थिति  यह  है  कि  एक  शक्ति  उस  के  नियंत्रण  में  कितनी  प्रगति  की  है  ।

 यह  करती  है  श  दूसरी  अपेक्षतया  इस  पर  विचार  करते  हुए  इसी  निष्कष  पर

 दुबे  भी  हो  तब  भी  दोनों  पर  प्रायः  वही  पहुंचना  पड़ता  है  कि  भरण  शक्ति  का  मुकाबिला

 प्रसर  पड़ता  है  |  च्  बमों  और  हाइड्रोजन  अणु  शक्ति  से  नहीं  किया  जा  सकता  अर्थात

 बमों  के  बारे  में  इसे  चरम्  बिन्दु  की  स्थिति  अन्य  दादों  में  हिसा  की  afar  का  aa

 कहा  जाता  है  |  फक  दूसरे  से  बहुत  बड़ा  हिसा की  शक्ति  नहीं  कर  सकती  ।  इस  समय

 भी  हो  श्र  उस  के  पासे  बहुत  से  बहुत  हम  ऐसी  स्थिति  पर  पहुंच  गये  हें  जब  शक्ति

 शक्तिशाली  भी  में  दोनों  को  भयानक  इतनी  अ्रधिक  तेज  है  कि  वह  प्रयोक्ता श्र

 हानि  उठानी  पड़ेगी
 ।

 वास्तव  में  घाटा  दुनिया  जिस  के  ऊपर  उस  का  प्रयोग  किया  गया

 को  होगा  ।  इसी  से  में  ने  बताया  कि  दुनिया  दोनों  को  ही  पदाक्रान्त  करेगी  जब  तक

 की  स्थिति  भ्राशाजनक  नहीं  भ्रमित  हमारे  पास  इस  का  नियंत्रण  निरोध

 जनक  है  ।  में  नहीं  कहता  किਂ  अचानक  कोई  करने  का  कुछ  भ्र  तरीका  न  हम

 विपत्ति  आ  रही  है  क्योंकि  देश  इस
 से  मेव  अभिभूत हो  जायेंगे  ।
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 जवाहरलाल  नहरू |

 अन्य  उपाय  क्या  हें  ?  लोग  दस्तावेजों
 शक्ति  या  युद्ध  इस  का  इलाज  नहीं  बल्कि

 पर  हस्ताक्षर  कर  रहे  हें  कि  wy  अस्त्रों  पर  युद्ध
 राज

 एक  भ्रान्ति  बुराई  है  प्रौढ़  हिसा

 नैतिक  मूल्यों  के  प्रभावी  भी  निर्थक  है  कौर
 रोक  लगा

 दी
 उन  का  उत्पादन  नहों

 उस  से  कुछ  लाभ  नहीं  होता  ।  सभा  को
 में  ने  भी  कभी  कभी  इस  के  बारे  में  बात  की

 कथित  पंचशील--पांच  का  ज्ञान
 है

 ।
 पर  जितना  में  इस  पर  विचार  करता

 है  ।  कुछ  लोगों  ने  उन  की  आलोचना  की  ।
 हूं  उतना  ही  क़ायल  हो  जाता  हूं  कि

 aa
 कुछ  लोगों  ने  बताया--एक  देग  के  प्रधान

 इस  या  उस  बात  पर  रोक  लगाने  की  बात
 मंत्री  ने  कहा--कि  यह  सब  कम्युनिस्ट

 करना  व्यथ  है  ।  इस  का  कोई  मूल्य  नहीं
 चाल  है  ।  वस्तुस्थिति यह  है  कि  यह  सिद्धान्त

 या  थोड़ा-सा  ही  मूल्य  है  ।  शीघ्र  ही  एक
 ~  or 2  संसार  को

 एस  समय  अत  वाला  जब  हाइड्रोजन
 जिन्हें  हम  पंचशील  कहते

 एक  चुनौती है  कौर  हम  संसार  के  प्रत्येक
 बम  एक  छोटे  से  देश  द्वारा  भी  बड़ी  सुविधा

 देग  से  पुछना  चाहत ेहं  कि  वह  उन  सिद्धान्तों
 से  बनाया  जा  सकेगा--कुछ

 के  सम्बन्ध  में  क्या  सोचते  हैं  ।  सभी  देश
 पूर्वक  ध्वनि  में  एक  वैज्ञानिक

 ने  बताया

 कहें  कि  हम
 उस

 से  सहमत  हैं  ।  में  यह  नहीं
 कि  यह  गृहोद्यान  तक

 बन  सकेगा  |  यह
 कहता  हुं  कि  प्रत्येक  देश  को  इसे  स्वीकार

 अतिशयोक्ति  हो  सकती  पर  इस  से  पता
 करना  चाहिये  पर  इस  के  अतिरिक्त  शान्ति

 चल  जाता  है  कि  क्या  होने  जा  रहा  है  ।
 का  सत्य  कोई  उपाय  नहीं  है  ।  ग्रह  प्रत्येकਂ

 जब  सर्वत्र  हाइड्रोजन  बम  बनने  तो
 देश  को  साहस  के  साथ  इसे  स्वीकार  करना

 दुनिया  का  क्या  ee  ।
 हम  दुनिया

 की
 चाहिये  ।

 इस  विभीषिका  का  सामना  किस  प्रकार

 करेंगें--यदि  श्राप  aaa  विभिन्न  स्तर  पर  आखिर  ये  सिद्धान्त  क्या  हें

 —ve  am  झ्राध्यात्मिक  या  चाहे  इस  हैं  देना  के  प्रभुत्व

 कुछ  कहें--मे  उस  wet  को  संकीर्ण  अर्थ
 में  तथा  प्रादेशिक  स्वातंत्र्य  को  मान्यता

 प्रयुक्त  नहीं  कर  रहा  Za  उसे  सभ्य  किसी  देश  पर  आक्रमण  न  किसी

 तरीका  कह  सकते  हें  ।  आखिर  मानवता
 देश  के  घरेलू  मामलों  में  हस्तक्षेप  न

 सभ्यता  के  ऐसे  स्थल  पर  पहुंच  चुकी  जिस  पारस्परिक  शादी  ।  क्या

 ने  इसे  व्यवहार  में  संयम  दिखा  दिया  है  ॥  कोई  देव  इस  से  सहमत  होंगा  ?  यदि

 हम  वह  संयम  भूल  रहे  हैं
 ।  गत  दो

 वह  दूसरों पर  श्रावण  के  पक्ष  में  ह  तो  हों  ;

 युद्धों  ने  मानवता  को  नेशंस  बना  दिया
 |  इसी  प्रकार  यदि  वे  दूसरे  देशों  के

 घरेलू

 हम  भाग्य  के  चौराहे  पर  खड़े  हें  कि  aa  मामलों  में  हस्तक्षेप  करना  चाहते  हें  तो  करें

 मानवता  नेशंस  पद्  बनेगी  या  सभ्यता  की  काफी  हस्तक्षेप  हो  भी  रहा  में  जानता

 ० अर  बढ़ेगी  |  यह  सभ्यता  कौर  संसक्ति  की
 हूं  पर  कोई  इसे  स्वीकार  नहीं  करता  द्रोह

 बात  है  ।  यह  मूल्यांकन  के  उस  स्तर  की  में  ज़ोरदार  शब्दों  में  कहता  हूं  कि  पंचशील

 बात  जो  हम  अपनाना चाहते  हें  ।  कौर  दुनिया के  सारे  देशों  को  एशिया की

 में  समझता हूं  कि  गान्धी  जी  ने  हमें
 जो  सिखाया  से  एक  चुनौती  है  ।  प्रत्येक  देश  को  इस  प्रत

 था  उस  का  पहले  से  भी  अ्रधिकਂ  महत्व  का  स्पष्ट  उत्तर  देना  पड़ेगा  शौर  में  आशा

 मैदानों  के  लिये  गान्धी  का  सन्देश  अपनाने  करता  हं  कि  इस  एशिया-श्रमिक  सम्मेलन

 के  सिवा  ate  कोई  नहीं  ढूंढ  पाता |  में  यह  प्रश्न  पूर्णतः  स्पष्ट  ah  सीधे  तरीके
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 लित  होंगे  कौर  सहब्प्रस्तित्व  के  मामले  परे
 से  रखा  जायेगा  ।  प्रत्येक  देश  को  अपने  हृदय

 को  टटोल  कर  उत्तर  देना  चाहिये  कि  क्या  चर्चा  करेंगे  ।

 वह  किसी  पर  आक्रमण  न  करने  कौर  हस्तक्षेप
 साम्यवाद  तथा  साम्यवाद  के  विरोध

 करने  की  नीति  से  सहमत  है  ।

 क  बारे  में  भी  काफी  चर्चा  होती  है  ।  दोनों

 कभी  कभी  आरोप  लगाया  जाता  >

 महत्वपूर्ण  हे--मं  इसे  स्वीकार  करता  हूं  |

 कि  कम्यूनिस्ट  दूसरे  देशों  के  मामलों  में  पेर  अफ्रीका  महाद्वीप  में  होने  वाली  अनुचित
 करते  यह  ठीक  है  ।  स्पष्ट  है  कि  वह

 बातों  के  सम्बन्ध  में  प्राय  क्या  कहते  ह  /

 ay  भी  दुसरे  देवों  के  मामलों  में  हस्तक्षेप
 नये  ्रौपनिवणिक  क्षेत्रों  में  घटने  बाली

 डसे करते  हे  ज़ो  कम्यूनिस्ट  नहीं  हें  ।  हम
 के  सम्बन्ध  में  कया  हो  रहा  है  ?  दक्षिण

 कसे  रोक  सकते  हैं  ।  शीराज़  के  लेनिक  साधनों
 अफ्रीका  में  घटित  होने  वाली  मानवीय  दुःखद

 द्वारा  हम  दूसरे  दल  को  कुचल  डालने  F
 घटना  के  बारे  में  क्या  हो  रहा  है

 ?  सकड़ों

 लिये  अधिक  बक्तिदयाली  बनते  हे  ।  इस
 कौर  हजारों  लोंगों  को  उन  के  घरों  से  निकाल

 प्रकार  के  कार्य  द्वारा  अपन  को  कुचलते
 कर  दूसरे  स्थानों पर  ले  जाया जा  रहा  है

 संसार  को  कुचलते  ह  ।  समस्या  का  हल  स्वतंत्रता  के  सेनानी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 ढूंढने के  लिये  यह  कोई  समझदारी  का  उपाय
 बात  क्यों  नहीं  करते  ?  वे  इस  सम्बन्ध  में

 नहीं है  ।
 मौन  हैं  ale  इन  बातों  पर  ध्यान  नहीं  देते

 ।

 पंचशील  में  कहा  गया  है  कि  सभी  लोगों
 पर  उन्हें विदित  होना  चाहिये कि  एशिया

 को  बाह्म  और  अन्तरिक  दोनों  प्रकार  के
 श्र  श्रफ़ीका  के  वह  इस  सम्बन्ध  में

 हस्तक्षेपों  से  अलग  रहना  चाहिये  ।  हो  सकता
 अधिक  शोर  भले  ही  न  इन  बातों

 है  कि  इन  सिद्धान्तों  से  सहमत  होने  वाला
 की  गम्भीरता  पर  अवद्य  विचार  करते  हैं  ।

 एक  देवा  वचनों  का  पालन  करे  ;
 art  कभी  कभी  वह  इस  बात  को  साम्यवाद

 ऐसा  होनें  की  गुंजाइश  aaa  रहेगी  चाहे
 अर  साम्यवाद-घिरेगी  बातों  से  भी  अधिकਂ

 arg  सन्धि  समझौता  करें  या  वचनबद्ध
 गम्भीर  मानते  ह  ।  जातीयवाद  की  यह

 हों  ।  पर  फिर  समझौते  के  लिये  यह
 समस्या  समस्त  मानव  की  समस्या  है  कौर

 एक  द्  आधार  है
 ।

 यदि  कोई  देश  जो  इसे

 स्वीकार करता  है  और  शब्दों  का  पालन
 यह  बहुत  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकती  है  ।

 ह  करता  तो  उसे  कठिनाइयां
 जातीयवाद  at  जातीय  पृथक त्व  की  यह

 समस्या  संसार  की  भीषणतम  समस्या  बन
 उठानी  पड़ेंगी  ।  स्त  यह  पंचशील  या

 सकती  हैं  ।  at  चाहता  हूं  कि
 यू अस्तित्व  का  सिद्धान्त  अप  की  स्वीकार

 एशिया  आर  अफ्रीका  के  देव  इस  बात  को
 करना  पड़ेगा  |  चाहे  आप  सह-ग्रस्तित्व

 महसूस  करें  शौर  यह  न  सोचें  कि  श्रौपनिवे  शिक
 स्वीकार  करें  या  संघर्ष  तथा  पारस्परिकਂ

 क्षेत्र  और  जातीय  क्षेत्र  में  जो  कुछ  हो  रहा  है
 विवाद

 ।
 यहीं  उस

 को
 विकल्प  है

 ।

 हम  उसे  यों  ही  सहन  करते  रहेंगे  ।  यह  सब

 a ofrar-asrer  सम्मेलन  सह-ग्रस्तित्व  बातें  हमें  चोट  पहुंचाती  |  केवल  इसी

 का  एक  ज्वलंत  उदाहरण  है  ।  इस  में  विभिन्न  कारण कि  इसे  रोकने  के  लिये हम  कोई

 दृष्टिकोणों  ax  विविध  साधनों  पर  विश्वास  प्रभावोत्पादक  कार्यवाही  नहीं  we  सकते
 ह्

 करने  वाले  देश  सम्मिलित  होंगे  ।  उन  में  से  श्र  केवल  शोर  मचा  कर  हम  अपना  महत्व

 कुछ  देशों  ने  सैनिक  संधियां  कर  ली  ।  खोना  नहीं  हम  शान्त  रहते हें  ।

 पर  फिर  भी  वह  लोग  इसे  सम्मेलन  में  सम्मी  पर  इन  बातों  नें  हमारे  हृदय  कौर  मस्तिष्क
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 जवाहरलाल

 पर  areal  प्रभाव  डाला  है  कौर  हम  इन्हें  यह  एक
 मुख्य  समस्या  अन्यथा  ये  लोगं

 बहुत  महसूस  करते  हें  |  कुछ  अ्रधिक  किसी  भी  राज्य  के  नागरिक  नहीं  रहेंगे  ।

 पूर्ण  बातों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करते  हुए  वे  भारत  के  नागरिक  नहीं  ह  जब  तक  कि

 भी  हम  देखते  ह  कि  हमारे  दृष्टिकोण  इस  एक  अन्य  प्रक्रिया  के  द्वारा  उन्हें  भारतीय

 सम्बन्ध में  भिन्न  हूं  कि  कौन  सी  बात  अधिक  राष्ट्र जन  के  रूप  में  पंजीकृत नहीं  किया

 महत्वपूर्ण  है  भ्र ौर  कौन  सी  कम  महत्त्वपूर्ण  जाता  ।  वे  लोग  न  यहां  के  हं  न  वहां  के
 > @  |

 वे  वहां  इसलिये  रह  रहे  हें  कि  शभ्राखिर  उन्हें

 इन  में  से  कुछ  मामलों  के  सम्बन्ध  में  बाहर  निकाल  कर  कहां  भेज  दिया  जायें  ।

 में  ने  संक्षेप  में  संकेत  किया  है  ;  wa  में  कई  हम  इस  बात  से  सहमत  थे  कि  हम  उन  लोगों

 को  ७  नागरिकों  के  रूप  में  पंजी
 वर्तमान  सदस्यों  के  बारे  में  कुछ  कहना

 राहत  जसे  गोझा  ate  श्रीलंका  की
 केर  लेगे  जो  इस  बात  क  इच्छ  हाग  आर

 जो  हमारे  संविधान  में  उपबन्धित  नियमों
 समस्यायें  ।  श्रीलंका  के  सम्बन्ध  इन

 तर्कों  को  नहीं  लाना  चाहता  क्योंकि  पाकिस्तान  को  पुरा  करेंगे  ।  हम  ने  श्रीलंका  सरकार  पर

 भी  ज़ोर  डाला  कि  वह  भी  अपने  पंजीयन wie  श्रीलंका  दोनों  हमारे  देश  है

 श्र  मं  समझता  हुं  कि  ऐसी  कोई  बात  कहना
 कार्य  को  at  बढ़ावे  ताकि  वहां  के  इन

 जिस  से  उन्हें  कष्ट  या  जिस  से  समस्या  भारतीय  उदभव  के  लोंगों  का  मामला  धीरे

 के  हल  में  भ्रमित  कठिनाइयां उत्पन्न  हों
 धीरे  निबट  जायें

 ।
 हमें  आशा  थी  कि  बहुत

 wet बात  नहीं  है
 से  लोग  अपने  को  श्रीलंका  के  नागरिक के

 रूप  में  पंजीकृत  करवा  लेंगे
 एक  एक  प्रसंग  माननीय

 श्रीलंका के  निवासी  ।  उन  के  पिता

 पूर्वी  पाकिस्तान में  होनें  वाली
 वहीं  पैदा  हए  थे  omit  वहीं  रहे  |  दिसम्बर

 घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  विरुद्ध
 2843.0  से  eu  कुल नौ

 सैनिक  कार्यवाही  करने  की  भी  श्रोती  बाते
 महीनों  में  श्रीलंका  में  पंजीकृत  व्यक्तियों

 रहीं  थीं  ।  इन  माननीय  सदस्यों  के  सम्बन्ध

 में  में  केवल  इतना  कह  सकता
 ह

 कि  उन  में
 की  संख्या  9, LOY  थी  ।  SY Vas  व्यक्तियों

 के  श्रीचंदन-पत्र  अस्वीकृत  कर  दिये  गये  थे  |

 बुद्धि  या  सामान्य  ज्ञान  का  है  ।  मेरा

 उद्देश्य  उन  की  शझ्रालोचना करना  नहीं
 इन  €  महीनों में  अ्रस्वीक़ृति की  तुलना

 पंजीयन  का  श्रनपात  बहत  थोड़ा  यानी

 जहां  तक  श्रीलंका  का  wet  हम  ४४  हजार  पर  sg Yoo  था  |  अब  Waar

 वहां  सदा  सहयोग  देते  रहे  कौर  हम  तनाव
 2E4UC  से  जनवरी  तक  के  चार  महीनो

 भी  रखा  ।  हम  ने  श्रीलंका  के  निवासियों  को  लीजिये  ।  पंजीकृत  व्यक्तियों  की  कूल

 शर  वहां  की  सरकार  की  कठिनाइयों को  संख्या  २१  थी  कौर  ३६,२६०  व्यक्तियों

 समझने  प्रौढ़  उन्हें  दूर  करने  का  पार्श्व  के  gaara  अस्वीकृत  किये  गये  |  स्पष्ट

 से  अधिक  प्रयत्न  किया  है  ।  पर  हमें  निराशा  है  कि  पहले  कुछ  थोड़े  से  लोगों  को  पंजीकृत

 है  कि  जो  हमारा लक्ष्य  है  वह  पुरा  नहीं  हो  किया  जाता  था  wie  अधिकांश  लोगों  के

 पा  रहा  ।  उदाहरण के  लिये  कूछ  AHS  आवेदन  पत्र  भ्र स्वीकृत  कर  दिये  जाते  थे

 लीजिये  ।  में  श्राप  को  भारतीय  उद्धव  के  पर  wa  ऐसी  स्थिति  a  गई  है  कि
 किसी

 wa  व्यक्तियों  के  पंजीयन  के  श्रांकडे  देता  का  झ्रावेदन-पत्र स्वीकार  नहीं  किया  जाता  ॥

 हू  जो  श्रीलंका  के  नागरिक  बन  गये  हैं  ।  चार  महीनों  में  ३६  हजार  श्रस्वीकृतिथां



 ३०रे४ दे रेहे  ह  १५५-५  द  कें  लए  ३१  सोचें  १९५५  अनुदानों  को  मांगें

 दिया  जाय  तो  में  इस  की  कोई  शिकायत  नहीं झर  २१  व्यक्तियों  का

 सवा  ५  व्यक्तियों  का  प्रति  मास  पंजीयन  |  करूंगा  ;  यदि  कोई  व्यक्ति  सत्याग्रह  करता

 है  कौर  उसे  दण्ड  मिलता  है  तो  उसे  या  उसर
 जहां  तक  हमारे  यहां  भारतीय  नागरिकों

 की  ओर  से  अन्य  सी  को  कोई  शिकायत
 के  पंजीयन  का  सम्बन्ध  है  हमारी  प्रगति

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  सत्याग्रह  का
 सामान्य  रही  है  ।  में  प्रार्थी  बता  दूंगा  |

 अपरिहार्य  परिणाम  अन्यथा वह  सत्याग्रह
 जनवरी  से  दिसम्बर  Reyy  तक

 वारों  की  संख्या  ८,०००  थी  उस  में  स  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यदि  उन्हें  दण्ड  दिया

 गया  होता  तो  उन्हें  कोई  oof
 न

 होती
 ५,६००  पंजीकृत  हुए  ।  सच  तो  यह  है  कि  कोई  पर जब  इन  व्यक्तियों  को  या  इन  में  कुछ

 भी  ग्रा वेदन पत्र अस्वीकृत  नहीं  किया  गया  ।  को  २८  वर्षों  का  कठोर  कारावास  दिया
 ay  की  wa  छानबीन  हो  रही  है  ।  इस

 गया  है  तो  मेरा  कांप  उठता है  उन
 प्रकार  हज़ारों  आवेदन पत्र  स्वीकृत  हो  चुकें
 त्व

 में  से  कुछ  को  विविध  अवधि  का  कारावास

 a  ।  हम  काफी  तेजी  A  यह  काम  कर  रहे  दिया  गया  कौर  कुछ  को  २८  वर्षों  का

 an
 वास  दिया  गया  है  कौर  उन्हें  पूर्तगाल  नहीं

 भारत  झ्र  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्रियों  बल्कि  उन  उपनिवेशों  में  भेज  दिया  गया  जहां

 की  भ्रान्ति  भेंट में  यह  निश्चित  किया  गया  पुतंगाल  के  कैदी  भेजे  जाते  हैं
 ।

 में  इसे

 था  कि  श्रीलंका  सरकार  श्रीलंका  में  ऐसे  पन  ही  कहूंगा  |  वास्तव  में  यह  श्राइचर्य की

 व्यक्तियों  की  एक  सूची  तैयार  करे  जो  बात  >
 ा  कि  कोई  भी  सरकार  इस  प्रकार

 भारतीय  उद्भव  के  हें  ताकि  यह  जाना  जा  का  व्यवहार  करे  प्यार  विशेष  रूप  से  बह

 सके  कि  वे  कौन  व्यक्ति  क्योंकि  श्रीलंका  सरकार  जो  हमारी  सद्भावना  कौर  धोये  के

 कारण
 भारत  के  कोने  में  स्थित  है

 ।
 में सरकार  को  सदैव  यह  शिकायत  रही  है  कि

 way  शझ्राप्रवासी  आते  रहते  हैं  ।  हमें  पता  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता हूं  किं  वह

 लगाना  चाहिये  कि  वे  कौन  लोग  हें  ।  चूंकि  यह  समझ  ले  कि  वह  यहां  पर  हमारे  धैर्य

 शर  सद्भावना  के  कारण  ही  हैं  ।  ऐसी  बात प्रायः  ऐसा  gar  है  कि  काफी  समय  से  वहां

 निवास  करने  वाले  व्यक्ति  को  भी  wag  नहीं  कि  हम  परिस्थिति  का  नहीं

 निवासी  बताया  गया  है
 ।

 भ्र भी  वह  सूची  कर
 सकते

 बल्कि हम  की  बात  सोच  कर

 भी  तैयार  नहीं  हो  पाई  है  ।  में  सभा  को  बता  शान्त  रहते  हैं  ;  हम  जानते  हैं
 कि

 are

 संसार  की  स्थिति  क्या  है  कौर  हम  इसी भी  चका  हुं  और  में  पुनः  सभा  से  ata

 करता  हूं  कि  इस  मामले  में  ate  पाकिस्तान
 कारण  हिसा  atte  का  कोई  छोटा-सा  भी

 के  मामले  में  भी  हमारा  प्रयत्न  मित्रता  का
 ऐसा  काम  नहीं  करना  जिस  की

 बाद  में  भयानक  प्रतिक्रिया हो  ।  हम  थोड़े श्र  सहयोगपूर्ण रहेगा  at  हम

 सिद्धान्तों को  छोड़ेंगे  नहीं  ।  समय  के  लिये  ate  प्रतीक्षा  कर  सकते  हैं

 क्योंकि  इस  का  वही  होगा

 में  ने  गोशा  क़ी  बात  कही  ।  माननीय  जो  हमारा  लक्ष्य  है  ।  हमारा  ५  पूर्ण  होगा  ।

 सदस्यों  ने  देखा  है  कि  कुछ  सत्याग्रही  २६  इस  की  कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती

 जनवरी  को  वहां  गये  जिन्हों  ने  हिसा  mt  यह  भ्र सम्भव  मूझे  इस  की

 या  इस  प्रकार  का  अन्य  कोई  प्रप राध  नहीं  कोई  चिन्ता  नहीं  कि  संसार  की  कौन-कौन

 किया  ;  सिवाय  इस  के  कि  वे  वहां  गये  जोकि  सी  शक्तियां  पुर्तगाल  का  समर्थन

 एक  प्राविधिक  शअ्रपराध  है  ।  यदि  उन्हें  दण्ड  कि  gra  के  लोग  गोधरा  में  रहें  ।
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 अनुदानों  की  मांगें

 जवाहरलाल

 में
 ने

 wer  शक्तियों  की  are  संकेत
 रूप

 से
 जानता  हूं  कि  पाकिस्तान  के  नेता

 किया  |  श्रभी  हाल  में  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  mit  विद्वेष  रूप  से  पाकिस्तान  के  गवर्नर
 बात  नहीं  हुई

 > ©  ।
 पर  कुछ  समय  पूर्व  कुछ  जनरल  भारत-पाकिस्तान  मामलों  को  तय

 देशों  ने  नाटों  संधि  के  शिखाधार  पर  गोझा  घ्
 करनें  के  लिये  बहुत  आतुर  र  ।  में  चाहता

 कें  बारे  में  हम  से  बातें  की  थीं  ।  उस  के  बाद
 हूं  ्र  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  सभा भी भी

 नाटों  संधि  की  विस्तृत  बातें  हमारे  सामने
 इस  बात  के  लिये  आतुर  होगी  कि  इन  मामलों

 ae  |  उत्तर  श्रतलान्तिक सन्धि  संगठन

 का  निर्माण  उत्तर  ware देशों  के

 को  मैत्रीपूर्ण  ढंग  से  तय  करने  में  कोई  हस्तक्षेप

 न  किया  जाय  ।  पाकिस्तान  शर  भारत
 रक्षात्मक  प्रयोजनों  के  लिये  किया  गया  था  ।

 की  जनता  में  एक  दूसरे  के  प्रति  काफी
 उत्तर  श्रतलान्तिक  सन्धि  संगठन  की  एक

 भावना  ऐसा  में  समझता  हुं  ।  अभी  हाल
 दात  तो  महाद्वीपों  कौर  महासागरों  को  पार

 में  हमें  इस  का  एक  सजीव  प्रमाण  मिला

 कर  एशिया  प्रौढ़  भारत  तक  भी  लागू  हो  कि  बड़े  बड़े  नेता  चाहे  जो  कहें  या  जनता
 गई  वह  भारत  के  एक  श्रौपनिवंदिक  क्षेत्र

 में  एक  दूसरे  के  प्रति  यह  मूल  सद्भावना
 की  रक्षा  करने  के  लिये  भारत  में  लागू  की  >  ।  हमारे  देश  के  लोग  पाकिस्तान  गये  थे
 गई  |  यह  काम  नाटो  के  सम्मान  के  लियें

 कौर  वहां  के  लोग  यहां  ।  ये  दोनों  बातें
 उचित  नहीं  था  ।  इस  से  पता  लगता  है  कि

 बड़ी  सहायक  ait  उचित  हुई  ;  पर  यट
 उस  के  प्रशंसनीय  उद्देश्यों में  से  कुछ  उद्देश्य

 सत्य  है  कि  इतना  समय  होने  के  बाद  भी
 ख़राब  भी  हें  जिन्हें  ae  कामों  के  लिये  भी  तरे

 जिन  सदस्यों को  हमें  सुलझाना
 bay  वहू

 प्रयोग में  लाया  जा  है  ।
 सरल  नहीं  हो  पाई  हैं  ।  पाकिस्तान  का  जन्म

 में  ने  ५  प्रकार  मात्सू  की  भी  होने  के  बाद  इन  सात  या  ate  वर्षों  में  सभी

 संकेत  किया  है  ।  कौर  एक  दो  देशों  को  छोड़
 ss.

 प्रकार  की  बातें  हुई  ।  भ्र ौर  इस  इतिहास  को

 मिटाना  बहुत  कठिन  है  ।  हम  उन  की  बातों कर  सभी  देग  स्वीकार  करते  हूं  कि  द

 शर  मासू  द्वीप  चीन  देश  के  ही  अंग  हैं  ।  पर  विचार  करेंगे  |  हमें  पर

 गोझा  एक  द्वीप  नहीं  है  ;  गोझा  भारत  देश  बादी  रूप  में  विचार  करना  पड़ेगा  इस  बात

 में  है  ;  यह  ह  ale  मासू  की  भांति  की  न  करते  हुए  कि  क्या  घटनायें

 समुद्र  द्वारा  पृथक  भी  नहीं  होता  ।  फिर  भी  हो  चुकी  हैं  ।  उन  बड़ी  aaa  में
 निष्क्रिय

 इस  मामले  में  यह  धज  किये  जाते  हैं  कौर  सम्पत्ति  शौर  नहरी  पानी  की  समस्यायें  भी

 इस  प्रकार  का  अशिष्ट  व्यवहार  भी  किया  ह्  जहां  तक  नहरी  पानी  का  सम्बन्ध

 जाता है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  गत  दो  वर्षों  से  faa

 पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  सभा  को  बेंक  से  बातचीत  कर  रहे  हैं
 ।

 हम  एक

 विदित  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  विशेष  भ्र वस् था  पर  पहुंच  गये  हैं
 ।

 यह  प्रगति

 इस  महीने  की  २८  तारीख  को  यहां  भराने  बड़ी  धीमी  रही  है  ।  पर  हम  ने  कुछ  प्रगति

 वाले  थे  ।  बाद  में  हम  लोगों  ने  विभिन्न  कारणों  की  है  ।  कल  या  ora  विश्व  बैंक  के

 की  भ्र घि कता  से  इस  भेंट  पाकिस्तान  के  का

 को  स्थगित  कर  दिया  कौर  इस  एक  शिष्टमंडल  कराया  है  at  उन
 के

 साथ

 ane  सम्मेलन  के  बाद  नई  दिल्ली  में  हमारे  इंजीनियर  भी  होंगे  ।  यह  शिष्टमंडल

 १४  मई  को  हम  फिर  मिलेंगे  ।  में  निश्चित  भारत  में  सिधु  के  कछार  के  विभिन्न  स्थानों



 नव  के  लिए  डे  मार्च  १९५५  अनुदानों  की  मां
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 ak  पाकिस्तान  में  सिंध  के  कछार  के  विभिन्न  वर्ष  qq  निर्मित  कारखाना  गिरने
 को

 है
 ।

 स्थानों  को  देखेंगे  कौर  विश्व  बेक  की  उत  wa  हम  बानिहाल  सुरंग  की  विद्वान

 सिफारिशों  के  आधार  जिनहें  हम  ने  योजना  प्रारम्भ  कर  रहे  हें  ।  यह  fara

 शर  पाकिस्तान  ने  स्वीकार  कर  लिया  कार्य  प्रारम्भ  हो  चुका  है
 ।

 वास्तव  में
 कई

 योजनायें  बनायेंगे  |  कुछ  भी  हो  हम  उस

 बढ़  रहे  यद्यपि  हमारी  गति  बहुत  धीमी  राज्य  में  नवीन  वातावरण  उत्पन्न  कर  रही

 +  ar
 2  ।  नीलक्रान्ता  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  अधिक  Q  ।  इसलिये  राजनैतिक  तथा  arian  दृष्टि

 झ्रान्दोलन  नहीं  2a  ।  मेरे  सहयोगी  पुनर्वास  से  वहां  की  स्थिति  कई  वर्ष  पूर्व  की  स्थिति
 की

 अपेक्षा  प्रचार  हो  गई  है  ।  मेरे  कहने  का  यह मंत्री  इन  मामलों  की  चर्चा  करने  के

 लिये  उन  के  निमंत्रण  पर  चार  पांच  रोज  भ्र भि प्राय  नहीं  है  कि  सभी  चीजें  पूर्णतः

 में  ही  पाकिस्तान जानें  बाले  हैं  ।  सन्तोषजनक  ;  यह  जरूर  है  कि  वे

 प्रगति  के  पथ  पर  हैं  |

 a
 एक  पेचीदा  त  ।

 सें

 निस्सन्देह  भारत  एवं  पाकिस्तान  के  बीच
 उस  दिन  सभा  के  दो  सदस्यों  1  मर

 के  wat  में  से  यह  सब  से  टेढ़ा  wea  है  ।  पास  प्रदान  भेजे  थे  ।  में  उन  हारना  का  उपयुक्त

 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  काश्मीर  समय  पर  उत्तर  दूंगा  ।  प्रश्न  काश्मीर  के

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  विधान-सभा  में  दिये  गये कोई  ऐसी  वस्तु  नहीं  है  जिसे  भारत  तथा

 वक्तव्य  के  सम्बन्ध में  था  ।  मुझ  से  पूछा  गया
 पाकिस्तान  मिल  कर  नट  सकते  हैं  ।  उस

 की  meer  है  उस  का  अपना
 था  कि  क्या  शेख  अब्दुल्ला  ने  इस  वक्तव्य

 व्यक्तित्व  भी  है--भारत  के  निस्सन्देह
 के  सम्बन्ध  में  मुझ  से  पत्र-व्यवहार  किया  था  |

 पाकिस्तान  के  लिये  भी  यह  कोई  ऐसी  वस्तु
 वक्तव्य  इस  प्रकार  का  कि  काश्मीर

 नहीं  है  जिस  पर  कि  दोनों  देश  नभ  के  प्रधान  मंत्री  geal  गुलाम  मुहम्मद  के

 नैतिक  दांवपेच  चला  सकें  काश्मीर  की  पास  इस  प्रकार  के  पत्र  इत्यादि  हें  जिन  से

 जनता  की  सद्भावना  बिना  क््प्द्ढ़ ग य् प्  नहीं  हो
 y*] i %  वर्ष  पुर्व  हुई  बातों  पर  प्रकाश  पड़ता

 किन्तु  वह  मेरे  तथा  भारत  सरकार के  बीच
 सकता  है  ।  में  इस  के  विस्तार  में  नहीं  जाना

 में  पड़ने  के  कारण  उसे  नहीं  कर
 चाहता हुं  ।

 सकें
 ।

 मुझे  उन  के  यद्यपि  शब्द याद  नहीं
 सभा  यदि  वह  wat  नहीं  जानती

 हैं  किन्तु  उन्होंने  कुछ  इसी  प्रकार की  बातें
 है  यह  सुन  कर  प्रसन्नता  होगी  कि  हाल  के

 कही  थीं  |  इस  पर  मुझे  देख  प्रफुल्ल  का
 कुछ  महीनों  में  काश्मीर  में  उल्लेखनीय  प्रगति

 हुई  है  ।  भ्रामक  दृष्टि  aaa  अन्य  दृष्टि  से
 इस  का  एक  तार  प्राप्त  हुनर  कि

 भी
 कदाचित  ही  काश्मीर  पहिले  इतना  समृद्ध

 नें  यह  वक्तव्य  देखा  है  तथा  वह  उक्त  पत्रों

 एवं  मसौदों  को  प्रकाशित  करवाना  चाहते
 रहा  हो  ।  निःसन्देह  राज यह  पहिले  कई  वर्षों

 हें  तथा  उन्हें  है  कि  भारत  सरकार  बीच की  acer  अधिक  समृद्ध  है  ।  उस  की

 में  नहीं  पड़ेगी  ।
 एवं  कई  योजनायें  जोकि  हाथ  में  लीं  गई

 सफलता  के  सन्निकट  हैं  ।  वहां  का  सिन्धु  घाटी  यह  सब  निःसन्देह  डेढ़  अथवा

 जल-विद्युत काश्मीर  की  समग्र  दो
 ढाई  वर्ष  पूर्व  हुई  से  सम्बन्ध  रख

 उपत्यका में  न  केवल  प्रकाश के  हेतु  अपितु  iW
 सीधे  यह  बात  कहूंगा  कि  जहां  तक

 ger  प्रयोजनों  के  लिये  भी  विशेष  रूप  से  भारत  सरकार  अर  मेरा  सम्बन्ध  है  में  इस

 योगी  सिद्ध  होगा  ।  मोहरा  का  ¥o-Yo  मामले  में  जम्मू  कौर  काश्मीर  की  सरकार
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 जवाहरलाल  नेहरू |

 एक  में  कहना  चाहूंगा  ।  माननीय
 के  बीच  नहीं  पड़ना  चाहता  हूं  ।  में  ने  पुर

 बाते  स्मरण  करने  का  प्रयत्न  किया  ।  में  या  सदस्यों  को  स्मरण  होगा  कि  १०

 भी  बता  = ry  fe  पत्रों  में  प्रकाशित  azar  2EYS  ने  यहां  एक  वक्तव्य  दिया  था

 गलाम  मुहम्मद  के  भाषण  का  संवाद  सही
 यह  देख  wees  की  शिरफ्तारी  के  एक

 नहीं  ।  बीच  के  कतिपय  वाक्य  छट  गये
 दो  दिन  बाद  की  बात  है  ।  एक  महीने  पश्चात

 @  |  सामान्य  रूप  से  वह  इस  प्रकार  का  था  ।  कदाचित  १७  सितम्बर  को  में  ने  एक  अधिक

 जम्म  तथा  कार मीर  सरकार  के  स्वविवेक  विस्तृत  वक्तव्य  दिया  1  में  १७  सितम्बर

 का  वक्तव्य  पढ़  रहा  था  उस  म  बहत  2: के  बीच  नहीं  पड़ना  चाहता  |  उन्हें  ही  स्वयं

 इस  का  निर्णय  करना  |  मेरे पास  ये  पत्र
 था  ।  यदि  में  इस  मामले  को  परन  लना

 तहा
 हैं

 |
 मे नहीं  जानता  कि  थे  कया

 हैं  |  चाहेगा  तो  में  इसे  फिर  से  दोहराऊंगा  |

 यद्यपि  मेरे  पास  कुछ  पत्र  हैं  मेरे  पास  थोक  जो  सदस्य  इस  मामले  में  रुचि  रखते  ह  उन

 भ्रब्द्ल्ला  के  साथ  किया  war  पत्र  व्यवहार  से  में  इस  वक्तव्य  का  निंदा  करूंगा  क्योंकि

 भी  कुछ  पत्र  श्री  रफी  अहमद  किदवई  में  ने  उस  परिस्थिति  का  कछ  विस्तार  से

 के  पास थे  श्री  ए०  पी०  जन  तथा  श्री  विवेचन  किया  था  |  स्वाभाविक  be  |

 मौलाना  ग्रा ज़ाद  के  पास  थी  कुछ  पत्र  |  तब  भी
 में  ने  कोई  ऐसी  बात

 न
 कहने  का

 at  जिस  से  परिस्थिति  बिगड़ पत्र-व्यवहार  के  अलावा  कई  वार्ता यें  भी  प्रयत्न

 जाती  ।  एक  मामले  के  सम्बन्ध  में  श्री  भी
 थीं  |  उन  वार्ताश्रों  को  प्रस्तुत  करना  कठिन

 ग्रामीण rraer  लगाय  जात  &  | +  ।  पत्र-व्यवहार  इन्हीं  वार्ताश्रों  से
 सम्बन्धित

 ह  रोक  वे  वाद्यों  उपलब्ध  नहीं हैं  |
 aa:  शेख  ग्रब्द्ल्ला  की  गिरफ्तारी  के  उपरान्त

 के  तत्काल  उपरान्त  2EYU3  के  पुरे  वर्ष ह
 काइमीर  की  घाटी  में  हई  भयावह  घटनाओं

 घटनाश्रों  का  चित्र  खींचना  बहुत  at  है  ।
 १५००  व्यक्तियों की  सामूहिक  इत्यादि

 इस  प्रश्न  के  एक  प्राय  पहलू  से  में  तथा  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  काश्मीर  की

 सभा  में  लगाये  गये  थे  ।  उस
 सभा  दोनों  ही  सम्बन्धित  हैं  ।  में

 समय  भी  में  ने  उन  की  पूरी  जांच  करने  का करता  हूं  कि  हम  सभी  सदस्यों  को  मंत्री पूर्ण

 ढंग  से  सुलझाना  चाहते  तथा  शत्रुता  बढ़ाना  दायित्व  ऊपर  लिया  था  ।  यह  जांच

 चाहते  ।  सभा  इस  बात  पर  स्वयं  विचार  काश्मीर  की  सरकार  के  द्वारा  नहीं  प्रत्य

 करे  कि  डेढ़  या  दो  वर्ष  पुत्र  हुई  विस्तारों की  सूचना  विभाग के  तथा  wer  व्यक्तियों

 उन  दिनों  के  आरोपों  एवं  प्रत्यारोपों  द्वारा  स्वतंत्रतापुबंक  होनी  थी  ।  मुझ  इस  म

 के  प्रकाशन  से  कहां  तक  मैत्रीपूर्ण  निपटारे  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  हमारी  जांच  से

 का  वातावरण  प्रस्तुत  होगा  या  कहां  तक  भले  ही  वह  जांच  शत  प्रतिश्त  सही
 न  हो

 फिर  भी  लगभग  gq  प्रतिशत  सही  अवश्य
 उस  से  मैत्रीपूर्ण  वातावरण  में  बाधायें  प्रस्तुत

 a
 उस  से  काश्मीर  सरकार  द्वारा  प्रकाशित इसलिये  ने  इसे  जम्म एवं

 आंकड़ों  की  पुष्टि  हुई  ।  हमारे  तथा  उन  के
 क्राइबमीर  की  सरकार  के  ऊपर  छोड  दिया

 श्रार्कड़ा  में  केवल  चार-पांच  का  झ्रन्तर  था
 है  ।  मेरे  पास  सभी  पत्र  नहीं  हे  ।  में  ने  बता

 में  ने  यह  बात
 उन

 व्यक्तियों  को  बताई
 जोकि दिया  है  कि  मैं  बीच  में  नहीं  पड़ना  चाहता  हूं  ।

 qe  लगा  रहे  थे  कि  डेढ़  हजार
 व्यक्तियों

 यदि  कुछ  कागजात  हों
 तो

 वे
 उन

 पर  विचार

 करें  तथा  उन्हें  प्रकाशित करें  ।  को  मारा एवं  क़त्ल  किया  गया  |  यह  प्रत्येक
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 हम  पंचशील  के  सिद्धान्तों को  संसार  के स्थान  तथा  गांव  का  विस्तृत  प्रतिवेदन  था

 जिस  में  वास्तव  में  नाम  इत्यादि  सभी  चीजें

 दी  गई  थीं  ।  में  ने  कहा  यह  प्रतिवेदन  है  ।  इस  एक  ऐसी  शक्ति  को  जन्म  दे  सकता  है  जिस

 पर  उन्हों  ने  कुछ  नहीं  कहा  |  एक  वर्ष  चक  के  सहारे  मानवता  को  शान्ति  की  प्रत्याभूत

 उन्हों  ने  फिर  वही  प्रश्न  उठाया
 ।
 मेरे  विचार  दी  जा  सकती  है  ।  पंचशील  के  सम्बन्ध  में

 से  इस  प्रकार  आरोप  लगाते  रहना  नितान्त  विचार  करते  समय  हमें  उस  धारणा
 को

 भ्रनुचित  है  ।  उन्हें  यह  जानना  चाहिये  कि  त्यागना पड़ेगा  जिस  ने  हमें  १६४८ से  १९५३

 उन  के  बिल्कुल  मिथ्या  हें
 |  के  बीच  हमारी  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में

 बड़ी  हानि  पहुंचाई है  ।
 कुछ  दिनों  में  विदेशों के  कई  प्रसिद्ध

 व्यक्ति  हमारे  यहां  wat  वाले  हें
 ।

 उन  में  art  दुनिया  में  केवल  एक  ही

 मिश्र  के  प्रधान  अफगानिस्तान  के  वादी  गुट  है  ।  एक  प्रौर  भी  गुट  है  जो  शान्ति

 उपप्रधान  एवं  विदेश  मंत्री  होंगे  ।  उन  के  गुट  है  ।  इस  में  सोवियत  रूस  तौर  चीन

 बाद  सूडान  के  प्रधान  मंत्री  आयेंगे । उस से |  उस  से  का  गणराज्य  सम्मिलित हें  शर  ये  राज्य

 भी  पहले--झ्रगले  सप्ताह  अथवा दस एक दिन दस  एक  दिन  दूसरे  देशों  के  साथ  अपने  सम्बन्ध  में  पंचशील

 में  यदि  हाल  की  घटनाओं  के  कारण  उन  के  के  सिद्धान्तों  को  मानते  हें  कौर  पंचशील

 दौरे  में  बाघा
 न

 हुई  दक्षिणी  वियतनाम  को  मानने  को  तेयार  हें  ।  पर  भ्रांग्ल-श्रमरीकी

 सरकार  का  wa  प्रतिनिधि  तथा  गुट  पंचशील  के  सिद्धान्तों  को  नहीं  मानता

 वियतनाम  के  fata  मंत्री  art  वाले  हें  ।  इसी  कारण  संसार  की  एसी
 ०  मे

 कुछ  समयोपरान्त उत्तरी  वियतनाम  का  स्थिति है  ।

 प्रतिनिधि  मंडल  तथा  वहां  के  विदेश  मंत्री

 इत्यादि  वाले  हें  ये  सभी  या  दस
 इस  बांडुंग  सम्मेलन  में  हमें

 सरकार  कौर  पश्चिमी  यूरोपीय  प्रजातंत्रात्मक
 दिन  के  अन्दर  wrt  वाले  हें  ।  संभा  जानती

 है  fe  कम्बोडिया  के  वहां  के
 देशों  की  परीक्षा  करनी  है  ।  यह  काम  विशेष

 प्रधान  मंत्री  तथा  अन्य  व्यक्ति  यहां  ws  ।  रूप  से  भारत  को  करना  क्योंकि  भारत

 ही  इस  में  चय  रहा है  ।
 इन  सभी  बातों  से  हमारे  ऊपर  ग्र ति रिक्त

 भार  एवं  दायित्व  पड़ता  तथा  हम  इस  एशिया
 के

 सम्बन्ध
 में

 पंचशील
 >
 on

 दायित्व  को  सभा  की  सद्भावना  एवं  सौहा दं  सिद्धान्तों  को  लागू  करने  से  कोई  विशेष
 से  ही  निभा  सकते  हें  ।

 लाभ  नहीं  ।  हमें  इन  सिद्धान्तों  को  एशिया

 में  संयुक्त  राज्य  की  स्थिति  पर  लागू  करना श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 उत्तर-पूर्व  )  :  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  भी  चाहिये
 ।

 इस  के  लागू  करने  से  फारमोसा

 कहा  हम  उस  की  प्रशंसा  करते  पर  कुछ
 जलउभह  मध्य  से  सातवें  जहाज़ी  बेड़े  को

 हटाना  होगा  त्याग  द्वीप  को  खाली  करवाना अन्य  अपकारक  बातों  को  भी  हमें  छोड़ना

 पड़ेगा ।  होगा  तथा  सैनिक  weet  को  तोड़ना  होगा  ।

 इस
 सम्बन्ध  में  हम  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ?

 ठाकुर  दास  शिव  पीठासीन
 यह  एक  महत्वपूर्ण  कार्य  है  ।  में  प्रधान  मंत्री

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 हम  कच्छ  सम्मेलन  की
 बात  मानता  हूं  कि  इस  के  लिये  नैतिक

 के  अवसर  पर  मिल  रहे  हें  ।  हमारे  प्रधान  बल
 की  आवश्यकता है  ।  यह  नैतिक बल  कसे

 मंत्री ने  बताया
 तद
 ष  कि  बोइंग  सम्मेलन  में

 पैदा  किया  जाय  कौर  कैसे  उस  का  उपयोग
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 एच०  एन०  मुकर्जी  |

 किया  जाय  ।  इसी  कायें  के  लिये  हम  दिल्ली  के  अन्य  वस्त्रों  के  बनाने  की  स्वीकृति  दी

 में  एशिया  के  देशों  का  सम्मेलन करने  जा  है  ।  ब्रिटेन ने  फ्रांस  को  भी  भ्र णु बम  शक्ति

 रहे  हें  इसी  कारण  हम  बांडू  सम्मेलन  के  बल  पर  शान्ति  का  प्रलोभन  दे  कर  ००७

 का  करते  हें  ।  कौर इसी  कारण  षड़्यंत्र  में  सम्मिलित  होने  का  निमंत्रण  दिया

 cat  यूरोपीयਂ  प्रजातंत्रात्मक राज्य  ate  है  ।  हमें  इस  प्रकार  ऐसे  देशों  के  साथ  सम्बन्ध

 सम्मेलन  के  विरोध  में  हैं  कौर  उस  के  सफल
 स्थापित  करने  में

 हिचकिचाहट
 होनी  चाहिये  ।

 । संचालन  में  बाधा  डालना  चाहते  हैं
 जो  कुछ  दक्षिण  अमरीका  में  हो  रहा  है

 उस
 के

 पंचशील  के  सम्बन्ध  में  श्री  जान  मास्टर
 सम्बन्ध  में  अपने  माननीय  प्रधान  मंत्री

 ने  ८  माचें  को  कहा  कि  सह-प्रस्ताव  से  सहमत  किन्तु  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय

 की  बात  एक  चाल  है  कौर  उन्हों  ने  एशिया
 केਂ  प्रतिवेदन  में  कुछ  ऐसी  बातें  हें  जो  समझ

 में  नहीं  art  ।  उस  में  लिखा  है  कि  भारत की  जनता  को  संयुक्त  राज्य  के  गुट  में  शामिल

 सरकार  ब्रिटिश  उपनिवेशों  सम्बन्धी  ब्रिटिश
 होने  की  राय  दी  ।  संयुक्त  राज्य  सरकार  के

 कार्यों  के  उप राज्य  सचिव  श्री
 सरकार  नीति  का  स्वागत  करती  है

 कौर  श्रागे  चल  कर  लिखा  है  कि  भारत
 राबिंसन  ने  एक  के  उत्तर  में  कहा  था

 fe  बहुत  समय  से  अमरीका  art  के  सरकार  की  यह  इच्छा  है  कि  stat  में

 राज्यों  पर  कब्जा  जमाये  हुए  हैं  शौर  जमाये
 हिसा  तथा  प्रतिहिंसा  का  जो  चक्र  चल  रहा

 है  वह  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जाय
 ।

 ब्रिटिश रहना  चाहता  भी  है  ।  इस  प्रकार  भीमरिका

 इस  प्रकार
 का

 किये  कर  रहा  है  कि  उसे
 सरकार  को  कोई  दोष  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सारा  दोष  किया  भ्रमित  जाति  पर  डाला
 रोकना  चाहिये  ।  बोइंग  सम्मेलन  ऐसे

 गया  है  ।  इस  कारण  मुझे  यह  बात  प्रगति
 नैतिक  बल  को  प्रस्तुत  करने  जा  रहा  है  जिस

 का  उल्लंघन यह  लोग  नहीं  कर  पायेंगे  नहीं  लगती  ।  इसी  प्रकार  से  मलाया  के

 बारे  में  भी  ऐसा  ही  है
 ।

 जहां
 तक

 हमारी
 च्यांग-काई-दोक  संयुक्त  राज्य  की

 वैदेशिक  नीति  का  सम्बन्ध  है  यह  सारी

 सन्धि  एशिया  की  स्वतंत्रता पर  बहुत  बड़ा  बातें  उस  के  भ्रनुरूप  नहीं  हैं  ।

 आक्रमण है  इस  के  बाद  यश  शस्त्रों  पर  प्रतिबन्ध

 हम  जानते  हें  कि  सीटों  कितना  खतरनाक  लगाने
 का  है

 ।  हमारे देश  में  कितने

 है  ।  हम  कहते  हैं  कि  हमारा  मागं  भिन्न  है  ।  आदमी  इस  सम्बन्ध  में  प्रयत्नशील  हें  किन्तु

 हम  यह  भी  कहते  हें  कि  राज बहुत  सेਂ  देश  अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  का  रवैया  बहुत  खराब

 वापस  में  घनिष्ट  सम्बन्ध  wad  को  तैयार
 है  ।

 हें  ;  श्र  वह  पंचशील  के  सिद्धान्तों
 को

 भी  प्रधान  मंत्री  ने  मध्यपूर्व  के  देशों  की

 मानते  हें
 ।

 पर  हम
 उन

 को  भी  भ्रांग्ल-श्रमरीकी  sire  निर्देश  किया  ।  वहां  भी  अमरीका  के

 शक्ति  गुट  के  ही  समान  मानते  हैं
 ।

 में  नहीं  लोग  षड़्यंत्र कर  रहे  हैं  ।  १२

 समझता  fs  प्रधान  मंत्री  यह  कैसे  कहते  हें  १९५४  के  न्यूयार्क  टाइम्स  में  यह  समाचार

 कि  सोवियत  रूस  at  चीन  का  गणराज्य  छपा  था  कि  मध्यपुवे  के  बहुत  से  राज्य  पश्चिमी

 लगभग  संयुक्त  राज्य  अमरीका की  ही  भांति  गुट  के  साथ  सम्बन्ध  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 ब्रिटिश  सरकार  का  सच्चा  रूप  हमें  पता  लग  श्री  soe  की  रोटी  मकान  की  योजना

 गया  हे  ।  उसने  हाईड्रोजन बम  इस  प्रकार  का  उद्देश्य  भी  मध्यपूर्व  के  राज्यों  पर  कब्जा
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 करना  ही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  में  भी  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  को  काफी

 को  संयुक्त  राज्य  का  च्  बनाया  जा  सूचनायें मिली  होंगी  फ्रांसीसी  राज्य के

 रहा  है
 ।

 भारत  कौर  पाकिस्तान  लोग  front  को  art  भी  अघिकार  प्राप्त  हें  कौर

 झापस  में  मिलना  चाहते  हें  पर  इन  पुलिस ay  धांधागर्दी  वैसे  ही  चल  रही  है  ।

 वादियों  के  कारण  बाधा  पड़ती  जा  रही  है  ।

 हम  देखते  हें  कि  हमारे  देश  में  विदेशी

 हमारी  सरकार  से  फ्रांस  के
 सम्बन्ध

 में  विशेषज्ञ  ७५ अनक  रूपों  में  ara  हें  ।  सिडनी

 कुछ रम  है  ।  फ्रांस  ने  भारत  स्थित
 फ्रांसीसी  डी  रिप्ले  नाम  का  एक  व्यक्ति  जो  युद्ध  के

 बस्तियों  को  इसलिये  छोड़ा  fer  वहां  की  जनता  समय  सामरिक  महत्व  सेवायों  के  कार्यालय

 इस  के  लिये  कटिबद्ध थी  ।  गोधरा के  सम्बन्ध  में  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  के  कार्यों  का  निदेशक

 में  हमारी  नीति  बिल्कुल  नासमझी की  है  था  भ्र  बाद  में  यह  विभाग  १९४६  में

 हमारे  प्रधान  मंत्री  कोई  भी  ऐसा  काम  नहीं  के  c  ara  गुप्त  वार्ता  वर्ग  में  मिला  दिया  गया  |

 करना  चाहते  जो  हमारे  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  वह  नेपाल  गया  आर  उस  ने  नेशनल

 में  कोई  गड़बड़ी  पैदा  पर  भारत  फिकल  मेगजीन  भौगोलिक  पत्रिका

 का  पड़ौसी देवा  है  ।  गर्त  यदि  भारत  सरकार  में  नेपालਂ  नाम  का  एकਂ  लेख

 यह  प्रतिबन्ध  हटा  दे  किਂ  भारत  के  निवासी  छपवाया  इस  वह  उस  ने  नागालैंड

 अपने  गोझा  निवासी  भाइयों  की  निर्दयी  नाम  का  एक  और  लेख  प्रकाशित  कराया

 पुर्तगालियों से  रक्षा  करने  के  लिये  गोझा  में  इस  प्रकार यह  व्यक्ति  इस  प्रकार के
 जा  सकते  हें  तो  इस  में  कोई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  अन्य  विदेशी  विशेषज्ञ  हमारे  देश  में  सभी
 बाधा  उत्पन्न  नहीं  होगी  ।  यह  सब  हमारे

 प्रधान  मंत्री  के  विचित्र  विचारों  के  कारण

 स्थानों  में  जा  कर  भेद  लेते  हैं  कौर  ७५ अपन

 राष्ट्र को  देते  हैं  ।

 हो  रहा है  ।
 उत्तर  प्रदेश  में  अमरीकी  विशेषज्ञों  की

 में  आप  का  ध्यान  इस  बात  की  जोर  कार्यवाहियों  के  बारे  में  नैशनल  हेराल्ड
 दिलाना  चाहता हूं  कि  ६२३  फ्रांसीसी  भारतीयों  शर  टाइम्स  श्राफ  इण्डिया  ने  भी  संकेत

 ने  फ्रांसीसी  सेवा  में  नौकरी  करने  के  लिये  किया  है  ।  यह  अमरीकी  विशेषज्ञ  फोड

 फ्रांसीसी  अधिकारियों  के  पास  आवेदनपत्र  आदि  नाम  की  संस्थानों  के

 दिया था  शर  उन्हें  नौकरी  करने  की  आज्ञा  नाम  से  गवेषणा  के  बहाने  देहातों  में  जा

 भी  दी  गई  थी  ।  पुराना  श्रौपनिवेदिकਂ राज्य  कर  ग्रामीणों  से  तरह  तरह  कें  सन्देहात्मकਂ
 अब  भी  इसी  प्रकार  चल  रहा  है  ।  पांडिचेरी

 प्रश्न  पूछते हूं  ।  इसे  भी  रोकना  चाहिये  ।

 के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  की  कुछ  बातें

 कुछ  दिनों  पुर्व  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री
 प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्रालय  के  विदेशी  विशेषज्ञों  के  सम्बन्ध  में
 पांडिचेरी  गये  थे  |  वहां  उन्हें  बताया  गया

 fe  वहां  के  नगरपालिका ara  में  जनता
 कल

 बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है  ।  कार मीर

 को  बिल्कुल  विश्वास  नहीं  है  ।  जनता  नये
 के  सम्बन्ध  में  भी  हम  ने  सरकार  से  भ्रम रिकी

 विशेषज्ञों  और  संयुक्त  राष्ट्र  के  विशेषज्ञों  के
 चुनाव  की  मांग  कर  रही  है

 ।
 बारे  में  सावधान  किया  ।  पर  सरकार  को

 पांडिचेरी  की  जनता  ने  पुलिस  के  इस  बात  के  समझने  में  काफी  देर  लगी

 व्यवहार  की  बहुत  आलोचना  की  है  ।  वहां  सरकार  ने  अनिच्छा  से  १५  महीनों  में  भ्रम  रीकी

 की  भारती  मिल्स  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  कर्मचारियों  को  धीरे  धीरे  निकाला  ।
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 हमारे  देश  के  मुख्य  कांग्रेसी  wea  mag  लेना  पड़ेगा  |  श्राप  विध्वंसक

 भी  सोवियत  रूस  ate  जो  पंचशील  वाहियों  की  तब  तकਂ  ही  उपेक्षा  कर  सकते

 के  सिद्धान्तों  के  समर्थक  की  गलत  जब  तक  किਂ  जनता  का  समर्थन  प्राप्त

 समझ  से  देखते  हें  ।  चुनाव  के  दिनों  में  वह  नहीं  है  ।  यदि  are  को  इस  देश  के  कार्यों में

 इन  देवों  के  सम्बन्ध  में  व्यर्थ  की  निन्दा  करते
 किसी  देश  का  हस्तक्षेप  ज्ञात  हो  तो  निःसन्देह

 एक  सदस्य  ने  सभा  में  कहा  था  कि  हमें  उसे  प्रगट  कीजिये  तथा  उस  का  मूलोच्छेदन

 सोवियत  इस्पात  परियोजना से  सावधान
 कीजिये  |  सदैव  हमें  लक्ष्य  बनाया  जाता  है

 रहना  चाहिये  क्योंकि  इस  योजना  के  द्वारा
 ~  तथा  कहा  जाता  है  किਂ  हम  ही  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 भारत  में  साम्यवादी  प्रभाव  किया
 आन्दोलन  के  मूत  रूप  हें  ।  प्रत्येक

 जायेगा  चाहे  वहू  जीवन  की  वास्तविकताओं  से

 हमें  उन  देशों  की  निन्दा  नहीं  करनी  सम्बन्ध  रखता  भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रान्दोलन  है

 क्योंकि  मनुष्यों  की  अ्रावश्यकतायें सभी  स्थानों चाहिये  जो  पंचशील  को  मानते  हें  कौर

 शान्ति  स्थापित  करने  के  कायें  में  सहयोग  में  एक  जेसी  हैं  ।  साम्यवाद  निस्सन्देह  एकਂ

 कर  रहे  हें  ।  व्यापार  शर  वाणिज्य  के  सम्बन्ध
 अन्तर्राष्ट्रीय श्रान्दोलन है । विभिन्न देशों आन्दोलन  है  |  विभिन्न  देशों

 की  विभिन्न  परिस्थितियों केਂ  अनुसार
 में  विदेशों से  सम्बन्ध  tad  में  हमें  जान

 लेना  चाहिये  किਂ  किस  देश  सेਂ  हमें  वाद  art  को  अभिव्यक्त  करता है  ।  यह

 करनी  है  ।  इसी  कारण  में  कहता  हं  कि  इस  किस  प्रकार  होता  है  यह  उस  देश  के  निवासियों

 का  कार्य  है  |  यद्यपि  प्रधान  मंत्री  यह  जानते सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  मन  में  एक

 द्विविधा  रहती  है  ।  में  जानता  हुं  कि  उन  की
 तथापि वह  wot  को  इस  भ्रांगल-भ्रमरीकी

 नीति  में  कुछ  विरोध  है  जिस  के  सम्बन्ध  से  मुक्तਂ  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  इसी

 कारण  के  सम्बन्ध में  सरकार  इतना कारण  खतरा  पैदा  होने  का  डर  है  ।  भझ्राखिर

 हमारी  विंमान  नीति  का  कोई  फल  क्यों  संकोच  कर  रही  है  ।  इसलिये  यदि  हम  वास्तव

 नहीं  दिखलाई  पड़ता  ।  हम  उन  देशों  की  में  ऐसा  नैतिक  बल  चाहते  हें  जो  शान्ति को

 निन्दा करते  हें  जित  के  साथ  हमारी  मित्रता  स्थायी  रखे  तो  हमें  एशिया  को  अमरीकी

 होनी  चाहिये  ।  साम्राज्यवाद  के  चुंगल  से  मुक्त  करना  होगा
 ।

 हमें  अफ़ीमी-एशियाई  सम्मेलन  में  सारे  संसार
 हम  यह  नहीं  कहते  fe  हम  भ्  Te

 में  हम  सोवियत  रूस  या  चीन  से  सैनिक
 के  सम्मुख  यह  घोषित  कर  देना  है  किਂ  एशिया

 या  राजनीतिक  सन्धियाँ  न  करें  पर  सांस्कृतिक
 की  जिन्हों  ने  संहस्रों  वर्षों  तक  अ्रन्याय

 एवं  अत्याचार  सहा  जाग  गई  है  तथा वाणिज्यिकਂ  तथा  अन्य  प्रकार  के  सम्बन्ध

 तो  सभी  देशों  के  साथ  रखे  जाते  हें  ।  प्रो  प्रगति  एवं  शान्ति  की  दुखता से  बढ़ने

 को  कटिबद्ध है  ।
 इसी  प्रकार  के  सम्बन्ध  रखना  सह-भ्रातृत्व

 का  सार  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  में  बहुत

 सी  weal  बातें  हें  ।  उस  में  उन्हों  ने  कहा  सेठ  गोविन्द  दास

 था  किਂ  साम्यवादी  विध्वंसात्मक  कार्य  कर  दक्षिण )  श्री  at  मुकर्जी का  भाषण

 रहे  हैं  ।  विध्वंसात्मक से  क्या  अभिप्राय  है  ?  सुन
 कर

 मुझे  ऐसा  जान  पड़ा  कि  उन  का

 जब  लोगों  में  परिवहन  की  झ्राकांक्षा  होगी  वही  पुराना  राग  है  जो  तक  रहा है  ;

 तभी  सामाजिक  व्यवस्था  में  विध्वंस  का  उस  राग  में  स्वर  का  थोड़ा सा  अत्तर
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 जरूर  झा  है  |  पहले  वे  हमारे  प्रधान  मंत्री  सेठ  गोविन्द  दास :  उन्होंने  यहां  पर

 की  वैदेशिक नीति  की  हर  प्रकार से  निन्दा  हमारी  वैदेशिक  नीति  की  सफलता  के

 किया  करते  qa  जब  उन्हों  ने  देखा  कुछ  दृष्टान्त  दिये  ।  उन्हों  ने  गोझा  के  सम्बन्ध

 जहां  से  उन  का  दल  प्रेरित  होता  रूस  में  बहुत  कुछ  कहा  ।  में  उन्हें  याद  दिलाता

 कौर  वहां  भी  हमारी  वैदेशिक  नीति  हूं  कि  जो  राज  वे  गोझा  केਂ  सम्बन्ध  में  कह

 कीं  प्रशंसा  होने  लगी  तब  उन  के  स्वर  में  रहे  वही  बात  वे  फ्रांसीसी  बस्तियों
 के

 थोड़ा  सा  अन्तर  है  ।  श्री  वे  यह  कहते  विषय  में  कहा  करते  थे  ।  जिस  समय  फ्रांसीसी

 और  बड़े  श्राइचयं  की  बात  उन्हों  ने  बस्तियों  का  हल  नहीं  था  उस  समय

 fe  हमारे  प्रधान  मंत्री  तो  श्रपनी  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  जो

 वैदेशिक  नीति  के  अनुसरण  के  सम्बन्ध  में  नीति  वह  भी  उन्हें  पसन्द  नहीं  परन्तु

 ठीक  ही  कर  रहे  लेकिन  हमारे  प्रधान  उन्हें  देखना  चाहिये  fe  भ्राखिर  फ्रांसीसी

 मंत्री  को  ७  साथियों  का  कुछ  aire  बस्तियों  के  प्रशन  का  हल  हमारी  नीति  के

 ख्याल है  ।  प्रधान  मंत्री  से  हट  कर  अरब  श्री  अनुसार  ही  हुआ
 ।
 में

 उन
 से  कहना  चाहता

 हीरेन  मुकर्जी  उन  के  साथियों पर  जाये  हैं  हूं  कि  गोझा  के  प्रश्न  का  हल  जिस  ढंग

 उन  की  की  बात  सुन  कर  मुझे  सन्  से  वे  सोचते  हें  शौर  जो  बात  वे  हमें  करने

 १९२०  श्र  ReRo  के  सहयोग  कौर
 को  कहते  उस  से  होने  वाला  नहीं  है  |

 सत्याग्रह  आन्दोलनों  कीਂ  याद  गई  |  उस  उस  का  हल  भी  हमारी  नीति  के  अनुसार

 समय  भ्रंग्रेज़  सरकार  इसी  प्रकार  की  बात  ही  होगा ।

 कहा  करती  थी  कि  गांधी  जी  बहुत  wea

 areal  गांधी  जी  की  नीति  बिलकुल

 ठीक  अपनी  नीतिਂ  का  वे  ठीकਂ  प्रकार  से  में  सदा  एक  बात  कहा  करता  हुं  ।  कुछ

 भ्छ्  करते  हें  लेकिन  उन  के  पास  चीजें  ऐसी  हैं  जिन  में  हमें  दलगत  राजनीति

 के  जो  लोग  उन  के  जो  साथी  वे  गड़बड़  को  छोड़  कर  कुछ  ऊपर  उठने  की  शझ्रावश्यकताਂ

 किया  करते  हैं  ।  उन  साथियों  में  हमारे  देश  है  |  कुछ  बातें  ऐसी  हें  जिन  को  हम  ऊपर

 का  जिन्हों  ने  निर्माण  किया  वे  सब  थे  ।  हमारे  उठ  कर  कौर  सब  मिल  कर  सकते हें  ।

 राज  के  प्रधान  हमारे  राज  के  हमारी  वैदेशिक  नीति  भी  एक  ऐसा  ही  प्रश्न

 स्वर्गीय  सरदार  वल्लभ  भाई  है  ।  हमारी  वैदेशिक  नीति  का  सब  दल  इस

 पंडित  मोतीलाल  देशबन्धु  इस  देश  में  भ्रनुसरण  कर  सकते  बशर्तें  कि

 प्रकार  के  सब  लोगों  की  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  वे  दल  शान्ति चाहते  समर  न  चाहते हों  ।

 जिस  प्रकार  निन्दा  किया  करती  थी

 कहा  करती  थी  far  गांधी  जी  तो  ठीक  आदमी

 जहां  तक  हमारी  वैदेशिक  नीति  के उन  के  साथी  बुरे  वही  स्वर  श्री  हीरेन

 मुकर्जी
 का

 होता  जा  रहा  है
 ।

 किन्तु  यह
 सिद्धान्तों  का  सवाल  जानते

 में  स्वीकार  करूंगा  fe  अब  धीरे  धीरे  शायद
 पति  कि  में  ने  सदा  उस  का  सेन

 किया  है  ।  इस  समर्थन  करने  का  कारण  यह
 छन  में  कुछ  समझ  श्री  रही  है  भर  जब  कुछ

 समझ  श्राती  है  तब  थोड़ी  उन्नति  भी  होने  है  कि  हमारी  वैदेशिकਂ  नीति  हमारी  भारतीय

 लगती है  ।  संस्कृति  के  सिद्धान्तों  के  ata  है  ।  हम  ने

 सदा  के  सिद्धान्त  का
 डा०  एस०  एन०  faa  :  वहू  समझ

 कभी  भाई  |
 अनुसरण  किया  है

 ।
 हम  ने  कभी  क  को
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 सिर  गोविन्द

 कौर  दूसरे  को  मित्र  नहीं  समझा  |  हम  राज  लोग  भी  स्वर  मिला  रहे  हें  ।  पहले  जो  बात

 भी
 उसी  नीति  का  अनुसरण  करते  हें

 ।
 गांधी  हमारे  प्रधान  मंत्री  कहते  दुनियां  के  दूसरे

 जी  ने  उस  नीति  को  हमारे  सामने  एक  नये  लोग  भी  उस  का  सेन  करते  हें
 ।

 हम  ने

 ढंग  से  रक्खा  कौर  इस  समय  की  परिस्थिति  के  कभी  देखा  कि  जब  चीन  के  प्रधान  मंत्री

 अनुसार  जिस  ढंग  से  गांधी  जी  ने  उस  नीति  को  श्री  चाउ-एन-लाई भारत  में  ्  तो  उन्हों

 हमारे  सामने  उसी  ढंग  से  हमारे  प्रधान  ने  जो  कुछ  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहां  उस

 मंत्री  उस  का  भ्  कर  रहे  हें  ।  रुकीं  का  समर्थन  किया  |  यूगोस्लाविया से  जब

 अन्तर  हो  गया  है  |  पहले  जब  हम  aria  टीटो  भारत  जाये  तो  उन्हों  ने  जो

 परतंत्र  थे  उस  समय  भी  हम  aa  सिद्धान्तों  कुछ  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  उस  का  समर्थन

 को  रखते  पैरों  स्वतंत्र  होने  के  बाद  हम  सर  ईडन  ने  इतने  स्पष्ट  दाब्दों

 mat  सिद्धान्तों  को  रखते  रहे
 ।

 परन्तु  जिस
 में  तो  उस  का  समर्थन  नहीं  किया  पर  यदि

 श्रावाज  में  हम  उस  समय  अपने  सिद्धान्तों  श्राप  उन  के  वक्तव्यों  को  भी  देखें  तो  दबे

 को  थे  जब  पराधीन  या  कुछ  eal  में  उन्हों  ने  भी  उस  का  समर्थन  किया

 है  ।
 समय  पूर्व  हम  उन  सिद्धान्तों  को  जिन  श्रावाज  में

 रखते  उस  की  भ्र पे क्षा  हमारी

 कहीं  अधिक  बलशाली  हो  गई  है  ।  हम

 श्री  साधन  गुप्त  (

 :  तब
 वह  सीटो  में  नहीं  होते  ।

 कहने  लगे  हम  ने  भ्र भी  थोड़े  दिन  पहले

 ही  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  कहा  कि  एक  तो  सेठ  गोविन्द  दास  :  फिर  एशिया  ate

 हम  किसी  भी  युद्ध  के  विरुद्ध  हें  कौर  यदि  श्रफ़ीका  की  हाल  ही  में  परिषद्  होने  वाली

 है  ।  में  सदा  कहता  रहा  हूं  संसार  का कोई  युद्ध  दु  तो  भारत  va  में  शामिल

 होने  वाला  नहीं  है  ।  पहले  हम  ने  इतने  स्पष्ट  भविष्य  अब  एशिया  कौर  अफ्रीका  पर  निर्भर

 दाब्दों में  इस  बात  को  नहीं  कहा  था  ।  दूसरी  है  ।  मेरा  विश्वास है  कि  इन  पंचशील  सिद्धान्तों

 का  एशिया  भर  श्रफ़ीका की  यह  परिषद
 बाते  हम  यह  कहने  लगे  हें  कि  इन  बमों

 शौर  इन  उद्जन  बमों  का  विनाश  होना  भी  समथेन  करने  वाली  है  ।  शारीरिक  ने

 है  ।  उन  का  रहना  ही  हमारे  संसार  श्री  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा

 इस  को  में  स्वीकार  करता लेकिन की  शान्ति  के  लिये  बाधक  है  ।  हम  ने  इस

 बात  को  भी  पहले  ऐसी  श्रावाज  में  नहीं  यदि  अमरीका भी  शान्ति  चाहता  अमरीका

 कहा  था  ।  हमारे  जो  पंचशील  सिद्धान्त  हैं  भी  यह  चाहता  है  कि  युद्ध
 न

 तो  उस

 को  भी  श्राज  नहीं  तो  फल  कौर  कल  नहीं उन  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  राज  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  बिल्कुल  ठीक  बात  कही  कि
 तो  परसों  इन  सिद्धातों  को  स्वीकार  करना

 यदि  कोई  शान्ति  चाहता  है  तो  उसे  इन  होगा  |

 सिद्धान्तों  को  स्वीकार  करना  ही  होगा  ।
 दुनिया  की  कौर  हमारी  स्थिति  क्या

 इन  सिद्धान्तों  को  मंजूर  किये  बिना  हम  इस
 इस  विषय  में  भी  at  हमारे  प्रधान  मंत्री

 बात  को  सिद्ध  नहीं  कर  सकते  कि  हम  यथार्थ
 जी  ने  कहा  है  ।  पुर्व  में  फारमोसा  का

 में  शान्ति चाहते  हें  ।
 बड़ा  महत्वपूर्ण  वह  प्रश्न  हमारे  लिये

 फिर  हम  एकਂ  बात  कौर  देखें  ।  चिन्ता  उत्पन्न  कर  रहा  है  ।  परिचित  में  जर्मनी

 इम  देखते  हूं  कि  हमारे  स्वर  में  संसार  के  का
 प्रदान  बहुत  महत्वपूर्ण  वह  भी  हमारे
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 लिये  चिन्ता  उत्पन्न  कर  रहा है  ।  परन्तु  इन  यह  विस्फोटक  पदार्थ  अराग  चल  कर  झ्ण च्

 meat  के  बावजूंद  भी  राज  में  इस  बात  को  बम  और  उद्जन  बम  के  रूप  में
 ग्रा  जायेगा

 |

 मानता  और  दुनिया  भी  इस  बात  को  यदि  हिंसा की  यही  अवस्था  तो

 चल  कर  ऐसा  बम  भी  बन  सकता  है  जिस मानती हैं  कि  निकट  भविष्य  में  कोई  बड़े

 भारी  युद्ध की  सम्भावना  नहीं है  ।
 से  इस  भूमंडल  और  हमारे  इस  प्लेनेट  क

 टुकड़े  टुकड़े  हो  जायें  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री
 हमारे  छोटे  छोटे  मसले  अवद्य  रह  गये

 पाकिस्तान  क  और  हमारे  सम्बन्ध  कभी  जी  नें  कभी  भौर  बिल्कुल  ठीक  कहा

 कि  इस  प्रकार  की  हिंसा  का  मुकाबला  हिसा तक  वेसे  मैत्रीपूर्ण  नहीं  हो  सक  जैसे  कि  होने

 चाहियें  ।  काश्मीर  का  प्रश्न  भी  मौजूद है  ।  नहीं  कर  इस  प्रकार  की  हिसा

 गोगा  का  सवाल  भी  हमारे  सामने  हे  ।  किन्तु  मुकाबला  तो
 रहिसा  ही  कर  सकती  हूर

 मेरा  विश्वास हैं  कि  यदि  सिद्धान्तों  के  तो  हम  जिस  सिद्धान्त  को  मानते  उस

 हमारी  नीति  ठीक  है  तो  जिस  प्रकार  फ्रांसीसी  सिद्धान्त  पर  चल  रहे  और  दुनिया  art

 उस  सिद्धान्त को  मानने  लगी  हे  ।  में  कुछ बस्तियों  का  निपटारा  gar  या  दूसरी  चीजों

 का  निपटारा  उसी  प्रकार  इन॑  चीजों  ऐसे  सुझावों
 को  भी  पेश  करना  चाहता हूं

 जिन  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करन  से  शायद का  भी  निपटारा  होने  वाला  है  ।

 अराज  के  संसार  के  वायुमंडल  को  श्राप
 हमारी  नीति  और  अ्रधघिक  सफल  हो  सकेगी  |

 हमारे  देश  के  वायुमंडल  को  श्राप  हमारे  लिये  यह  जरूरी हे  कि  हमਂ  एक

 आर  श्राप  देखें  कि  संसार  क  wea  देशों  के  दूसरे  को  ध्यान  पुर्वक  समझने  का  प्रयत्न  करें

 वायुमंडल  और  हमारे  देश  के  वायुमंडल  में  तथा  एक  दूसरे  को  सहानुभूतिपूर्वक
 समझने

 कितना  अन्तर  है
 ।  राज  तमाम  दुनियां  दो  के  बाद  कुछ  बातों  को  कार्य  रूप  में  परिणत

 करने  की  कोशिश  करें  ।  इस  विषय  में  मेरे दलों  में  विभक्त है
 ।

 श्राप  कहीं
 में

 ने  हरनेक  बार  बाहर  जा  कर  सारे  देश  कुछ  सुझाव  हें  ।  शिक्षा  विभाग  में  विद्यार्थियों

 और  शिक्षकों  का  नादान-प्रदान  होना  चाहिए राज  युद्ध  के  भय  से  त्रस्त  युद्ध  के  अ्रात॑क

 से  कांप  रहे  छे  शिन  इस  प्रकार  का  सांस्कृतिक  क्षेत्र  में  विद्वानों  और  कलाकारों

 मंडल  श्राप  को  हमारे  देश  में  नहीं  दिखता  ।  का  नादान-प्रदान  होना  चाहिए  ।  वैज्ञानिक

 क्यों  नहीं  दिखता  ?  इसलिए  नहीं  दिखता  क्षेत्र  में  चिनत्ती  और  विज्ञान

 फि  तमाम  दुनिया  इस  बात  को  स्वीकार  कर  सम्बन्धी  सभी  क्षेत्रों  के  विशेषज्ञों  का

 रही  जो  देश  दोनों  दलों  में  विभक्त  प्रदान  होना  वाणिज्य  और  व्यापार

 वे  भी  कभी  खुले  शब्दों  में  और  कभी  कुछ  के  क्षेत्र  में  परस्पर  लाभ  क

 दबे  शब्दों  में  इस  बात  को  मंजूर  करते  हैं  निर्यात  शादी  की  वृद्धि  का  भी  प्रयत्न  होना

 फि  कथायें  में भारतवर्ष  शान्ति  चाहता  है  ।  इसी  प्रकार  के  और  भी  कई  उपाय

 दुनिया  राज  हमारी  ओर  देख  रही  |  संसार  निकाले  जा  ि. सकते हैं  faa  से  कि  हमारी

 भदोही  भविष्य  हो  सकते  या  तो  इस  वैदेशिक  नीति  व्यवहार  में  at  ard  है  और

 संसार  का  नाश  होने  वाला  या  उन्नति ।  हम  इस  दिशा  में  सफल  हो  सकते  हैं
 ।

 जिस  समय  बारूद  बारूद  विस्फोटक  पदार्थ  अन्त  में  में  श्राप से  एक  ही  बात  और

 के  रूप  में  ईजाद  हुई  थी  उस  समय  कोई  यह  कहूंगा  वह  यह  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमारी

 नहीं  जानता  किसी  को  यह  कल्पना  नहीं  भाषा  का  प्रयोग  हो  ।  मेंने  यू०  एन०  alo

 किसी  ने  स्वप्न में  सोचा  तक  नहीं  था  कि  ठ्  |  प्  कि  चार  भाषाओं  का  उपयोग  होता
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 गोविन्द

 ह  स्पेनिश  और  रशियन  एक  अन्य  महत्वपूर्ण  जसे  श्री

 यदि  इन  चार  भाषाओं  का  वहां  पर  प्रयोग  मुकर्जी  निराधार  सिद्ध  करना  चाहते  थे

 होता  हू  तो  हम  इस  बात  की  कोशिश  करें  कि  यह  थी  कि  कल  साम्यवादी  दल  क मंत्री

 हिन्दी  जो  कि  इस  ३६  करोड़  वाले  ने  यह  कहा  कि  चुनाव  आन्दोलन  में  द

 देश  की  भाषा  जिसको  कि  हमने  राजभाषा  से  एक  बढ़ी  भल  यह  हो  गई  थी  कि  उस  न

 स्वीकार  कर  लिया  का  भी  प्रयोग  य  ०  एन  ०  मतदाताओं  को  श्रन्तर्राष्टीय  क्षेत्र  में  भारत

 भो०  में  हो  हिंदी  भाषा  को  भीਂ  वह  स्थान  मिले  के  शान्ति  प्रयासों  को  बतान  का  प्रयत्न  नहीं

 जो  कि  संसार  की  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  भाषाओं  किया  ।  मझे  आशा  थी  कि  श्री  मकर्जी  नेहरू

 को  प्राप्त  हे  ।  की  विदेशी  नीति  का  सेन  करेंग  किन्तु

 में  न  सदा  शीरानी  वैदेशिक  नीति  का  उन्हों  न॑  वहीं  परम्परागत  विचारधारा

 समर्थन  किया  राज  फिर  मं  उस  का  अपनाई  |

 समर्थन  करता  और  अपन  मित्र  हिरेन  वह  रूस  को  शान्ति गट  का  मानते हैं

 मुकर्जी  से  कहता  हुं  कि  प्रभी  उनमें  जरा  और  तथा  कवल  भ्रमरी का  को  युद्ध  सीमेंट  गट

 अधिक  समझ  ATT  की  शझ्रावद्यकता  ह  तथा  मानत  &  |  उनका  अ्रभीप्राय  यह  ह  कि  भारत

 उस  समझ  के  ग्रनसार  उन्हें  अपनी  एवं  अपन  का  fara
 शान्ति

 का  समर्थन  करन  का

 दल  की  उन्नति  करने  की  जरुरत  है  ।
 प्राय

 यह  है
 फि  वह  रूसी  गुट  में  हे  किन्तु

 at  रघरामेया  सदैव  की
 यहीं  पर  हमारा  साम्यवादी  दल  के

 भांति  मझे  अनाज  भी  शा  थी  फि  प्रो०
 दृष्टिकोण  का  अन्तर  क्योंकि  साम्यवादी

 मुकर्जी  का  भाषण  उत्तेजनापूर्ण  होगा  |  किन्तु  दल  की  नीति  रूस  एवं  चीन  को  नीति  का

 राज  का  भाषण  मेरी  अ्राशा से  भी  afar  अ्न्धाधन्ध  समर्थन  करना  जब  कि

 उत्तेजनापूर्ण  रहा  ।  उन्हों न  कहा  है
 कि  रूस  तथा  चीन  की  नीति  का  वहीं  तक  समर्थन

 कुछ  कॉंग्रेसियों  ने  हाल  के  चुनावों  में  कुछ  उस  की  fara करता  है  जहां  तक  उन

 अन्य  देशों  को  गालियां  दी  हें  ।  वास्तव  शान्ति  सम्बन्धी  नीति  से  सामंजस्य  हो  ।

 तथ्य  यह  हैं  नि  वह  साम्यवादी  दल  क  मंत्री
 श्री  मुखर्जी  ने  कहा  है  कि  हमने  चुनावों

 द्वारा कल  के  प्रेस  सम्मेलन  में  की  गई  गलतियों
 के  दूसरे  देशों  के  प्रति  विद्वेष  का

 का  प्रतिहार  करना  चाहत हूं  ।  कल  श्री
 प्रचार  fear  तथा  उनक  प्रति  wares  कहे

 अजय  घोष  ने  बड़े  प्रयत्न पुर वेक  यह  सिद्ध
 इस के  विपरीत  में  कहता  हुं  डि  साम्य

 करना  चाहा  था  साम्यवादी  दल  का
 वादी  दल  ने  हमारे  प्रकट  Cr [  नेतायों

 भारते तर  किसी  देश  से  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।
 प्रति  विद्वेष  भावना  ता  प्रचार  किया  तथा

 अराज  श्री  मुकर्जी  ने  ठीक  उस क  विपरीत
 प्रधान  मंत्री  तथा  कांग्रेस  संगठन

 क
 सम्बन्ध

 तें  कही  और  वे  इस  सभा  एवं  समस्त  में  जो  बातें  उन्हो ंने  में  उन्हें  ठहराना
 मतदाताओं  को  यह  बताने  को  उत्सुक  दिखाई

 नहीं  किन्तु  मतदाताओं  ने  भ्र पना

 देते  हूं  कि  भारत  का  साम्यवादी  दल  उस
 निश्चय  दिया  |

 संगठन  अंग  जिसकी  जड़े  भारत  क
 श्री  मुकर्जी ने  बड़े  वेद  में  श्री  कर

 बाहर हें  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  दल  यही
 कहा  हे

 फि
 श्राप  फारमोसा  के  लिए  क्या

 प्राय  होता है  कि  वह  विशुद्ध  राष्ट्रीय
 दल

 कर  रहे  हं

 नहीं  तथा यह
 बाह्य  देश  से  स्ट  ह ं  ?  में  उन  से  पूछता  हूं  किं  आप

 सम्बद्ध हैं  ।  रूस  और  चीन  में  जा  कर  यही  प्रश्न  क्यों
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 बहीं  पूछते  कि  श्राप  गोदा  के  लिये  क्या  प्रत्युत  रूसी  साम्राज्यवाद भी  है  ।  किन्तु

 कर  रहे हें  ?  श्राप  को  फारमोसा के  सम्बन्ध  स्थायी  शान्ति  के  लिये  हृदय  परिवर्तन  की

 सें  गोगना  से  अधिक  चिनता  क्यों  फारमोसा  भ्रावश्यकता है  न  कि  थोथे  करारों एवं  संघियों

 का  जिक्र  पर  वे  ata  उत्तेजित  हो  की  ।  भूखे  पेट  को  निठल्ले  हाथ  का  काम

 जाते  हें  ।  यदि  ऐसा  ही  है  तो  वे  अपने  at  शून्य  हृदयों  को  नई  विचारधारा की

 दाताओं  से  गोझा  की  रक्षा  करने  के  लिये  आवश्यकता  है  ।  भारत  ने  देव  चेतन

 क्यों  महीं  कहते  sear  का  पक्ष  लिया  है  कौर  भौतिक

 शक्तियों  के  आक्रमण  से  उस  की  रक्षा  की  है  ।
 पंचशील  का  ऐसा  है  जहां  पर  हम

 इसी  शक्ति  से  संसार  का  विध्वंस  चाहने
 दोनों  पक्ष  सहमत  हो  सकते  हें  ।  मुझे  आशा

 है  कि  बोइंग  के  सम्मेलन  में  इसे  समेलन
 वाली  दोषियों  में  गतिरोध  पदा  होगा  |

 प्राप्त  होगा  इस  के  साथ  साथ  उपनिवेशवाद  कुछ  समय  सर  एन्थोनी  ईडन

 तथा  में  रंगभेद  को  समाप्त  करने  के  भारत  पधारे  थे  ।  संसद्  में  भाषण  देते  हुए

 लिये  यह  सम्मेलन  सक्रिय  सहयोग  से  तत्काल  उन्हो ंने  विश्व  शान्ति  के  सम्बन्ध  में  अपनी

 कार्यवाही  करेगा  |  मुझे  इरादा  है  कि  इस  संभावनायें तो  की  परन्तु

 सम्मेलन  द्वारा  विद्  इतिहास  में  एक  नये  इस  उद्देश्य  के  लिये  कोई  ठोस  सुझाव  नहीं

 अध्याय  का  सूत्रपात  होगा  तथा  अन्ततोगत्वा  feat  |  फा रमो सा  समस्या  के  सम्बन्ध  में

 श्री  मुकर्जी  उस  के  प्रस्तावों  का  सेन  उन्हों  ने  केवल  यही  कहा  था  कि  फारमोसा

 करेंग े।  के  सम्बन्ध  में  दोनों  विरोधी  विचारधाराओं

 का  समन्वय  करना  कोई  हरसम्भव  कायें
 श्री  एन०  सो०

 चटर्जी  :
 प्रधान

 नहीं  है
 ।

 परन्तु  में  यह  पूछना  चाहता
 मंत्री  ने  वैदेशिक  art  की  aaa  को

 वास्तविकता की  दुष्टि  से  देखने  का  श्राग्रह
 fe  उस  के  उपरान्त  इस  समस्या को  हल

 करने  के  लिय  सर  एन्थोनी  ईडन  ने  कौन
 किया  है  तथा  अपने  भाषण  में  देश  केਂ  बाहर

 सी  कायंवाही  की  है
 ?

 राज  तुर्की-इराकी
 एवं  भीतर

 की
 समस्याओं  का  एक  व्यापकਂ

 सर्वेक्षण  प्रस्तुत  किया  है  ।  किन्तु  मुझे  उस
 सन्धि  को  प्रभावहीन बनाने  के  seer  से

 सीरिया  कौर  मिश्र  एक  संघटन  बना  रहे
 से  सन्तोष  नहीं  gar  हे  |

 हें  में  यह  पूछना  चाहता  किਂ  इस  प्रकार

 यह  a  का  विषय  है  कि  बांडंग  में  के  सैनिकਂ  समझौतों  के  प्रभाव को  शुन्य  करने

 एशिया  एवं  शारीरिक  के  स्वतंत्र  देशों  का  के  उद्देश्य  से  हमारी  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही है  ?
 एक  सम्मेलन  होने  जा  रहा  है  ।  मुझे  आशा

 है  कि  वहां  उपनिवेशवाद के  शभ्रवशेषों  को  दुःख की  बात  यह  है  कि  हम  al  तक

 विश्व  से  समाप्त  करने  के  लिये  ठोस  कदम  झपने  देवा  के  निकट  की  सदस्यों को  हल

 उठाये  जायेंगें  ।  में  चाहता  हूं  कि  वें  लोग  नहीं  कर  सके  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  बात

 नई  भावना  से  तथा  नया  fara  निर्माण  पर  दोक  प्रकट  कर  रहे  हे  कि  दक्षिणी  रफीका

 करने  के  उद्देश्य  से  मिलें  |  इस  की  सफलता  से  एक  लाख  व्यक्तियों  को  इस  झ्राधार  Te

 प्रतिनिधियों के  नैतिक  विश्वास  तथा  निकाला  जा  रहा  है  fH  वे  ada  व्यक्ति

 दृढ़  आस्था  पर  ही  निसार  है
 ।

 क्योंकि  मेरे  परन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  ae  क्यों

 मतानुसार  इस  समय  संसार  में  केवल  नहीं  ध्यान  देते  किਂ  पूर्वी  पाकिस्तान  में  gee

 अथवा  साम्राज्यवाद ही  नहीं  है  कुछ  महीनों  में  एक  लाख  पचपन  हज़ार  से
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 लिये  जो  कठोर  श्र  अनुचित  दादों  का भी  अधिक  व्यक्तियों  को  केवल  इस  अ्राधार

 पर  निकाल दिया  गया  है  कि  वे  अल्प  संख्यक  प्रयोग  feat  में  उन  का  घोर  विरोध

 करता  हूं  ।  यह  मांग  एक  कांग्रेसी  सदस्य  के बग  के  हें  ।  इस  प्रकार  से  हमारे  प्रधान  मंत्री

 संसार  भर  के  अन्य  व्यक्तियों  के  तो  दुःखद
 द्वारा  रखी  गई  थी  कौर  वास्तव  में  यह  एक

 समाचार  सुन  कर  मकर  के  आंसू  बहाते
 उचित  मांग  है  ।  arr  न्याय  की  भी  यही

 मांग  है  कि  इन  wae  विस्थापित  व्यक्तियों
 परन्तु  प्रदान  व्यक्तियों  की  उन्हें  कोई  चिन्ता

 नहीं  ।  मुझे  स्मरण  है  कि  जिन  दिनों  पाकिस्तान
 के  लिये  भूमि  खण्ड  प्राप्त  किया  जाय  ॥

 का  जन्म  हुआ  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने
 यदि  art  लौह  पुरुष  सरदार  पटेल  जीवित

 तो  वे  ज़ोरदार  दाब्दों  में  इस  की  मांग
 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  को  लिखा  था

 fe  हम  पूर्वी  पाकिस्तान  के  के
 करते  |  में  प्यार  प्रधान  मंत्री  से  यही

 सुख  कौर  दुःख  दोनों  के  सच्चे  भागी  होंगे  ।  कहूंगा  कि  जब  उन  की  पाकिस्तान  के  प्रधान

 मंत्री  से  भेंट  हो  तो  वह  उन्हें  स्पष्ट  शब्दों  में
 परन्तु  में  पूछता  हूं  इस  श्रापत्ति  काल  में

 भाप  उन
 की

 कौन  सी  सहायता  कर  रहे
 कह  दें  कि  ताली  दोनों  हाथों  से  बजा  करती

 है
 ।

 यदि  हम  पश्चिमी  बंगाल  के  मुसलमानों
 तीन  लाख  साठ  हज़ार  व्यक्तियों  ने

 की  पूर्ण  रूप  से  रक्षा  कर  रहे  हें  तो  श्राप
 पूर्वी  पाकिस्तान  से  भारत  में  प्रा  लिये

 श्रीचंदन-पत्र दे  रखे  हूं  ।  परन्तु  हमारे  प्रधान
 gat  बंगाल  केਂ  हिन्दु प्र ों  की  रक्षा  क्यों  नहीं

 करते  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 मंत्री  ्य  के  विरोधी  दल  के  सदस्यों
 यथार्थवादी  दृष्टिकोण  से  इस  स्थिति

 को  ही  डांटते  रहते  हें  ।  पुलिस  कार्यवाही

 के  विषय  में  हम  ने  कोई  सुझाव नहीं  दिया
 पर  विचार  करने  का  प्रयत्न  करें  ।  राज

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रति  मास  २४,०००

 था  ।  लाला  श्रन्चित  राम  ने  ये  दाऊद  कहे
 व्यक्तियों  को  खदेड़ा  जा  रहा  है  ।  पश्चिमी

 थे  कि  यदि  इस  समस्या  को  हल  करने  से

 सम्बन्ध  रखने  वाले  हमारे  सभी  उचित  भ्र
 बंगाल  के  पुनर्वास  वहां  के  मुख्य  मंत्री

 श्र  देश  के  नये  पुनर्वास  मंत्री--सभी
 मानवीय  प्रयत्न  प्रसाद  हो  जाते  तो

 ऐसे  भ्र वसर  पर  हमारे  प्रधान  मंत्री  को
 एक  स्वर  से  यह  कह  रहे  हे  कि  इस  स्थिति

 अगे  बढ़  कर  पाकिस्तान से  ऐसी  मांग  करनी
 को  संभालना  हमारे  बस  की  बात  नहीं  है

 ।

 पाकिस्तान  सरकार  से  स्पष्ट

 चाहियें  कि  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 दादों  में  यह  क्यों  नहीं  कहते  कि  में  तब

 बसाने  के  लिये  gal  पाकिस्तान में  एक
 तकਂ  काश्मीर  के  सम्बन्ध में  बातचीत  करने

 युक्त  क्षेत्र  प्रदान  किया  जाय  ।  तो  इस  में  कौन
 को  तैयार  नहीं  हूं  जब  तक  कि  पूर्वी

 पाकिस्तान

 सी  बुराई  है
 ?

 पूर्वी  पाकिस्तान  की  स्थापना

 करते  समय  इस  बात  को  ध्यान  में  गया
 से  हिन्दुप्ोों का  निकाला  जाना  बन्द न  हो  ॥

 यह  wat  गम्भीर  समस्या  यह  एक

 था  कि  वहां  पर  मुस्लिम  जनता  केਂ  अतिरिक्त  राष्ट्रीय  समस्या  यह  एक  मानवीय  समस्या

 १२०  लाख  fag  जनता  भी  सुख  कौर  है  ।  वे  पाकिस्तानी  जान  बूझ  कर

 शान्ति  से  रह  ah  शर  नागरिकता  पुरे  लियाकत  सन्धि  को  तोड़  रहे  हें  ।  अतः  यदि

 अधिकार  प्राप्त  करे  ।  जब  जब  उन्हें  वहां से  श्राप  इस  प्र न्याय  का  विरोध  नहीं  करेंगे
 तो

 निकाल  दिया  गया  है  तो  उन  के  लिये  भूमि  यह  श्राप  की  कायरता  होगी
 ।

 श्राप  फारमोसा

 खण्ड  की  मांग  करने  में  क्या  बुराई  है  ?
 जैसे  दूर-स्थित  देशों  की  समस्याओं  को

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  क्रोध  में  श्री  कर  हमारे
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 काश्मीर  भ्र  श्रीलंका  की  समस्याओं  ही  अन्तिम  fora  मान  लेना  चाहिये  ।  वहां

 को  हल  करने  के  बारे  में  श्राप  मौन  हें  ।  हमारी  की  जनता  पहले  ही  कई  संकटों  में  से  गुज़र

 सरकार  वीरता  से  काम  नहीं  ले  रही  है  ।  wal  wa  उन्हें  फिर  से  मत-गणना के

 यह  तो  वास्तव  में  एक  लज्जास्पद  बात  है
 ।  संकट  में  डाल  कर  के  भाग्य  का

 विक्रय  नहीं  करना  चाहिये  ।  काश्मीर

 में  यह  कहूंगा  कि  शीघ्रातिशीघ्र
 की  समस्या  पर  अब  पाकिस्तान  से  कौर

 खलना  के  जिले  की  मांग  की  जिस  में
 प्रतीक  बातचीत  करने  की  कोई  आवश्यकता

 हिन्दू  बहुसंख्या में  रहते  थे  भ्र यह भारत यह  भारत
 नहीं  ।  पूर्वी  पाकिस्तान में  जब  फ़ज़ललहक़

 की  सीमा  के  साथ  ही  है  ।  कौर  वास्तव

 यहां  पर  हिंदियों  की  संख्या  श्रमिक
 थी

 का  लासन  स्थापित  gat  था  तो  उन  दिनों

 पूर्वी  पाकिस्तान  ate  पश्चिमी  '  पाकिस्तान
 परन्तु गत  जनगणना  जोकि  मुस्लिम

 में  सम्बन्ध  ठीक  होने  लगे  थे  ।  हम  उन  के
 लीग  के  मंत्रिमंडल के  ait  हुई  कई

 कटनीतियों  के  ara  इस  जनगणना  का
 शत्रु  तो  नहीं  ह  ।  वहां  के  निवासी  भी  हमारे

 ही  भाई हें  ।
 शाम  प्रकट  यों  किया  ai—fergat ay को

 संख्या ४९  ५  मुस्लिम  संख्या  हम  यही  चाहते  हें  कि  कोई  ऐसा

 Xo. 4  प्रतिशत  |  न्याय  की  दृष्टि  यह  उपाय  अपनाया  जाय  जिस  से  भारत  कौर

 पाकिस्तान  दोनों  देशों  में  रहने  वांली  जनता एक  हिन्दू  क्षेत्र  है  प्रौढ़  अब  इस  क्षेत्र  की  मांग

 करना  अनचित न  होगा  का  प्राथमिक  विकास  जिस  से  शोषण

 प्रत्याचार  दूर  किये  जा  सकें  ।

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  सलाम  डा०  एस०  एन०  सिंह  :

 मुहम्मद  ने  अपनी  नीति  को  स्पष्टतया  घोषित
 में  रूस  के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कर  दिया  aire  की  संविधान  कि  जहां  तक  हमारे  देश  कौर  यहां  की  जनता

 सभा  ने  भी  सर्व  सम्मति  से  यह  पारित  कर
 का  सम्बन्ध  यदि  रूस  के  कोई  सच्चे  मित्र

 दिया  है  किਂ  राज्य  पूरण  रूपेण  भारत  तो  वे  संसद्  के  इस  पक्ष  के  सदस्य  हैं  ।

 में  ही  प्रवेश  करेगा  फिर  उन्हों  ने  यह  ष्  के  साम्यवादी  सदस्य  तो  रूस  के  सब

 भी  कहा  है  कि  यह  निर्णय  श्रपरिवतंनीय
 से  बड़े  शत्रु  हें

 ।
 निकट  भविष्य  में  हमारे

 है  ।  तो  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  रूस  जा  रहे  हें  ।  संसद  का  एक

 प्रधान  मंत्री  उन  के  इस  निर्णय  के  अनुसार  शिष्ट  मंडल  भी  रूस  जा  रहा  है  ।  रूस

 का  भारत  में  प्रवेश  अन्तिम  रूप  से  हमारी  पुरी  मित्रता है  ।

 क्यों  नहीं  मान  लेते  हैं
 ?

 गत  वर्ष  जब  में
 हमारी  वैदेशिक-नीति  सर्वाधिक

 काश्मीर  गया  था  तो  हिन्दुओं  कौर  मुसलमानों

 दोनों  ने  प्रा  कर  मझे  यही  सम्मति  दी  थी
 सराहना मास्को  ने  की  परन्तु  श्राइचये

 कि  काश्मीर  केਂ  सम्बन्ध  में  मत-गणना  केਂ  बारे  है  कि  भारत  के  किसी  भी  पत्र  अथवा  इस

 सभा  के  किसी  भी  सदस्य  ने  उस  का  उल्लेख
 में  कोई  बात  नहीं  होनी  चाहिये  क्योंकि  वहां

 पर  भारत-विरोधी कई  ऐसी  शक्तियां  विद्यमान
 तक  नहीं  किया  है  ।

 हे  जोकिਂ  काश्मीर  को  भारत  के  हाथ  से  छीन  ८
 फरवरी  को  साथी  मोलोटोव  ने  रूस

 कर  रूस  अथवा  अमरीका  को  सर्मापत  की  संसद्-सभा  में  रूसी  भाषा  में  भाषण

 चाहती हैं  ।  कारमीर के प्रधान मंत्री के  प्रधान  मंत्री

 दैत  हुए  यह  कहा  था  कि  संसार  की

 सर्वाधिक

 wit  वहां  की  संविधान-सभा केਂ  निर्णय  को  हासिल  महत्वपूर्ण घटना  यह  दै  कि  स्वतंत्र
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 एस०  एन०

 भारत  arm  दिन-प्रति-दिन  प्रगति  करता
 भाव  उत्पन्न  किया  जा  सके

 ।
 रूसी  संसद

 जा  रहा  है  कौर  विश्वभारती श्र
 meq  देशों  की  संसदों  द्वारा  दिये  गये  सुझावों

 मंत्री  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  का  स्वागत  करेगी  |

 लगभग
 दो

 मास  भीतर  ही  बांडुंग  में  लग  भग
 हमारे  प्रधान  मंत्री  रूस  जा  रहे  हें

 ३०  श्रफ़ीकी  कौर  एशियाई  देशों  का  एकਂ
 मई  के  प्रथम  सप्ताह  में  ही  हमारी  संसद

 महत्वपूर्ण  सम्मेलन  होने  वाला  है  जोकि
 का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  भी  वहां  जा  रहा

 तथा  प्रकट  करता  है  कि  wa  एशिया  की
 है  ।  इसीलिये  में  भारत-रूसी  सम्बन्धों

 कितनी  जागृति  हो  रही  है  ।  बर्मा

 कौर  चीन  ने  शान्तिपूर्ण  सह-भ्रातृत्व  के  जो
 पर  ही  ध  विचार  प्रकट  कर  रहा  हूं  ।

 यह  बड़े  et  की  बात  है  कि  रूस  ने  भी
 पांच  सिद्धान्त  बनाये  रूस  उस  की  सराहना

 वील  के  सिद्धान्तों को  मान  लिया  हू  ।
 करता  है  ।  रूस  तो  प्रारम्भ  से  ही  इन  सिद्धान्तों

 का  अनुसरण  करता  AT  रहा  है  ।  प्रत  हम
 कुछ  ही  दिनों  में  हमारे  लोग  रूस  जा

 रहे  हें  परन्तु  जब  तक  वे  पुष्किन  नाम  के
 सभी  देशों  को  यहीं  सम्मति  देंगे

 कि
 वे  इन्हीं

 महान  रूसी  लेखक  की  विचारधारा से
 पांच  सिद्धान्तों  को  भ्र पना

 कर
 सारे  संसार

 में  शान्ति  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करें  ।  चित  नहीं  तब  तक  वे  वहां  की  सामाजिक

 विचारधाराओं  को  नहीं  समझ  जैसे
 Peuy  को

 रूसी  संसद  भारत  में  ७५  वाला  कोई  भी  व्यक्ति  तब

 ने  भ्रपनी  घोषणा  की  प्रतियां  हमारी  संसद

 को  भेजी  जिन  में  उन्हों  ने  इस  बात  पर

 तक  भारत  को  समझ  नहीं  सकता  जब  तक

 कि  ag  गांधी  जी  ate  नाथ  ठाकुर
 ज़ोर  दिया  था  fe  रूसी  सरकार  ए

 की  विचार  को  न  समझ  ले  ।

 राष्ट्रीय  सिद्धान्तों  को  अत्यधिक  महत्व  देती

 है  जोकि  संसार  में  शान्ति  कौर  सह-भ्रातृत्व
 पुष्किन  ने  एक  स्थान  पर  कहा  है  कि

 हम  जितने  ही  कम  परमाणु  बम  के  पास
 का  प्रचार  करते  हें  ।  प्रत  यह  आवश्यक

 है  कि  संसार  के  सभी  देशों  के  मध्य  इन्हीं
 जायेंगे  उतने  ही  अधिक  हम  प्रकृति  के  निकट

 सिद्धान्तों  पर  ही  सम्बन्ध  आाधारित  हों  i  ७५०५  ।  इसलिये  क्यों  न  हम  इन  भयंकर

 समाप्त  कर  के  भ्रानन्द  re  शान्ति
 भारत  झ्र  प्रदेशों  अन्य  देश

 के  गीत  गाये ं?
 इन  शान्तिपूर्ण  सह-भ्रातृत्व  के  सिद्धान्तों

 का  अनुसरण करते  हें  ।  वहां  पर  जा  कर  उन्हें  एक  बात

 रूस  भ्र  भारत  में  पू  रकम  पथ  प्रणालियों  का  ज्ञान  होगा  कि  रूसी  संगीत  भैरवी  शादी

 केਂ  होने  के  उपरान्त  भी  दोनों  देश  सह-ग्रस्तित्व
 भारतीय  के  समान  ही  है  ।

 के  सिद्धान्त को  मान  सकते  हें  ।  यद्यपि  में  वादविवाद  केਂ  विषय  से  ज़रा

 इसी  प्रकार  से  रूसी  संसद्  इस  बात  का  दूर  चला  गया  तथापि  में  इन  सभी  बातों

 द्वारा  वास्तव  में  इस  बात  पर  जोर  देना
 भी  उल्लेख  करती  है  किਂ  विश्व  शान्ति  स्थापित

 करने  का  सारा  उत्तरदायित्व संसार  के  चाहता  हं  कि  हमारी  वैदेशिक-नीति ऐसी

 सभी  देशों  की  संसदों  पर  है  रूसी  संसद  का  होनी  चाहिये कि  जिस  से  हमारा अन्य  देशों

 से  मँत्री  का  सम्बन्ध  स्थापित  हो  सके  |
 एसा  विचार  है  कि  सभी  देशों  की  संसदों

 में  प्रत्यक्षतया  सम्बन्ध  स्थापित  होना  चाहिये  संसार  के  विभिन्न  देशों  में  विभिन्न

 ताकि  विभिन्न  देशों  की  में  प्रकार  की  वैदेशिक-नीतियां  अपनाई  मई
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 उदाहरणों  साम्राज्यवादी  वैदेशिक  लिये  आवाज  उठाना  कम्यूनिस्ट  होना  है

 या  कम्युनिज्म की  तरफ  कदम  बढ़ाना  है  | भ्रोपनिवेशिकतावादी  शभ्राक्रमणकारी

 हिन्दुस्तान  ने  पहली  मरतबा  इस  सरे-ज़मीन
 facet  शादी  ।  परन्तु  भारत  की

 art  एकਂ  wer  सी  वैदेशिक  नीति  हे  ॥
 में  ग़ालिबन  कई  हज़ार  बरस  प्रेम

 aa  किसी  भी  देश  में  कोई  भी  उपनिवेश
 मुहब्बत  का  पैगाम  दुनिया  को

 कई  हज़ार  बरस  पहले  शायद  पहली
 मरतबा

 स्थापित  करने  के  विषय  में  हमारी  कोई

 भ्राकांक्षा  नहीं  है  ।  जहां  तक  भारत  में  पुत  गाली
 ही  हिन्दुस्तान  ने  दुनिया  को

 सरकार  द्वारा  उपनिवेशों पर  प्रत्याशी  करने  कान्ती  का  पैगाम  सुनाया  था
 ।

 हिन्दुस्तान

 ने  यक़ीनन  पहली  मरतबा  अपनी  शाहाजादी
 का  सम्बन्ध  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थितियों

 को  समझ  रहे  हैं  उचित  समय  कराने  पर  निहायत  नान  साइलंट  तरीके  से  हासिल

 की  ।  इन  ट्रेडीदान्स  को  देखते  हुए  इस
 इस  बारे  में  पूरी  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 बात  को  देखते  हुए  fe  जो  कदम  हम  ने

 में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  ariel  को  हासिल  करने  के  लिये

 हूं  कि  इन  शान्तिपूर्ण  उपायों  के  द्वारा  संसार  amt  ait  हिन्दुस्तान श्र  हिन्दुस्तान  के

 की  सभी  समस्याओं  को  हल  किया  जा  सकता  sma  मिनिस्टर  ने  झपने  मुल्क  के  लिये

 है  ।  संसार  को  हमारे  देश  की  सब  से  बड़ी
 —  न  ~  बल्कि  दुनिया  के

 देन  यही  है  कि  हम  ने  संसार  aia  लिये--इन्सानियत  के  लिये--सुलह  at

 का  सन्देश  दिया  है  ।  परमाणु  बमों  शान्ति  के  लिये  wart  उठाई  है  तो  उस

 उद्जन  बमों  पर  शभ्राधारित  कोई  भी  में  क्या  जुर्म  है
 ।

 अमरीका  को  खास  तौर  से

 नीति  अराज  संसार  का  हित  नहीं  कर  सकती  ।  शायद  एतराज  रहा  है  हमारी  पालिसी

 ्  में  होने  वाले  सम्मेलन  में  निर्धारित  के  मुताल्लिक  गलतफहमी  भी  रही  है  लेकिन

 को  गई  नीति  के  भ्रनुसार  ही  संसार  का  भला  खुद  अमरीका  ने  क्या  किया
 |

 अमरीका  ने

 हो  सकेगा ।  अपनी  हासिल  करने  के  बाद  तकरीबन

 इस  प्रकार  से  अन्त  में  संसार  के  सभी
 डेढ़  सौ  बरस  तकਂ  दुनिया  से  कोई  ताल्लुक

 या  मेल  जोल  नहीं  रखा  ।  वाशिंगटन  से
 द्ञान्तिप्रिय  देशों  के  संभावनायें प्रकट  ले  कर  वुड रो  विलसन  तकਂ  अमरीका  अमरीका

 करते  में  इस  बात  का  पूर्ण  विश्वास
 से  बाहर  नहीं  निकला  श्र  उस  ने  झपने

 प्रकट  करता  हूं  कि  wea  हमारी  वैदेशिक
 ary  को  अलग

 |
 बुरा  विलसन  भी

 नीति  की  सफलता  से  ही  सारे  संसार  में
 बहुत  मुकुलित  के  बाद  Reve  की

 जंग
 शान्ति  का  प्रकाश  दिखाई  देगा  |

 में  भ्र पनी  पुरानी  मुनरो  पालिसी  को  छोड़

 वैदेशिक-किये  मंत्रालय  में  मंत्री  कर  बारीक  ठनना  |  ग्रेगर  हिन्दुस्तान  wa

 सैय्यद
 :

 जनाब  चेयरमेन  इस  पालिसी  को  जोकिਂ  अमरीका  बरत  चुका

 है  कौर  जिस  में  उस  को  कामयाबी  मिली  है दुनिया  के  बाज  गोशों  में  हिन्दुस्तान  at

 तरफ  से  कौर  हिन्दुस्तान की  पालिसी  केਂ  अपने  मुल्क  के  लिये--न  सिफ  भ्रपने  मुल्क

 मुताल्लिक  हिन्दुस्तान  के  प्रायः  मिनिस्टर  के  लिये  बल्कि  दुनिया  के  लिये--भ्र दुनिया

 की  तरफ  से  जो  पालिसी  शभ्रर्तिथार  की  गई  में  जो  बातें  हो  रही  हैं  जो  हमें  तबाही

 है  उस  के  मुताल्लिकਂ  बहुत  सी  गलतफहमियां  की  तरफ ले  रही  हें  और  वह  तबाही

 ga  भी  फली  हुई  हैं
 ।

 बाज़  मौकों  पर  तो
 जोकि  eee  शर  PERE  की  जंग  से  भी

 ऐसा  कहा  गया  है  कि  सुलह  ज्यादा  अ्रख्तियार  करता  है  शर  इस



 रे  o4lg  १९५५-५६  क  लिए  १९५५  अनुदानों  कौ  मांगें  ३०५८

 [sto  सैय्यद

 केਂ  हक  में  उठाता  है  तो  इस  में  प्रक्रिया
 चाहते  थे--उस  काम  में  रुकावट  पड़

 को
 कोई  एतराज  नहीं  होना  चाहिये  श्र  उन  लोगों  में  फूट  पड़  गई  |  यह  तो

 इस
 को  ग़ालिबन  दूसरे  मुल्कों  को  समझाना

 चाहिये  कि  इस  में  कोई  बुरी  चीज  नहीं  है

 इस  के  मानी  नहीं  होने  चाहियें  ।  मुमकिन

 लीग  ने  कुछ  गलतियां  की  हों  लेकिन

 क्योंकि  भ्रमरी
 का

 खुद  इस  पालिसी  पर  ज्यादातर  इस  ने  बहुत  बरच्छा  काम  किया

 कर  चुका है  ।
 है

 ।
 उस  ने  अरबों  को  arta  में  मिलाने  की

 प्राजक  हर  मुल्क  यह  कह  रहा है  कि
 कोशिश  की  थी  ।  खुद  इराक  के  प्रायः

 हम  ईस्ट  कौर  बेस्ट  में  सुलह  कराने  के  लिये
 मिनिस्टर  फ़ाज़िल  जमाली  ने  अरब  लीग

 काम  कर  रहे  हें  शर  हम  जो  कदम  उठाते

 हें  वह  दुनिया  में  के  काज़  को  बढ़ावा
 में  जा  कर  एक  तहरीक  पेश  की  थी  कि  तमाम

 अरब  कौमों  की  एक  कुश्त  होनी
 देने  के  लिये  उठाते  लेकिन  बदकिस्मती

 दूसरे  मुल्कों  में  इन  की  तरफ  से  एक  एम्बेसेडर
 से  जो  कदम  उठायें  जाते  हें  उन  का  उलटा  जाना  उन  की  एक  फौजी  पालिसी

 होता  है  प्रौढ़  हमारे  कदम  हम  को
 होनी  उन  की  एक  वारेन  पालिसी

 सुलह  कौर  शान्ति  की  तरफ  नहीं  लेਂ
 होनी  चाहिये

 ।
 जो  इराक  इन  बातों

 पर

 बल्कि  लड़ाई  की  तरफ  ले  जाते  हैं
 ।

 इस  जोर  देता  था  समझता  था  इस
 सिलसिले  में

 जैसाकि  art
 को  मालूम है  से  ज्यादा  बेहतर  चीज़  अरबों  के  लिये  कुछ

 टर्की-इराकी  पैक्ट  gat  ।  बेशक  हर  मुल्क
 शर  हो  ही  नहीं  सकती--राज वह  ऐसे

 को  श्रस्तियार  है  कि  वह  किसी  भी  मुल्क  से  पैक्ट  में  बारीक  हो  गया  है  जिस  का  फ़ौरी
 qa  करे  लेकिन  यह  देखना  चाहिये  कि

 नतीजा  यह  है  कि  गरबों  में  फूट  पड़  गई  है
 ।

 इस  का
 नतीजा

 क्या  होता  है  ;  कभी

 क्या  होता  है  ;  क्या  इस  पैक्ट  के  जरिये
 मिडिल  ईस्ट  के  जो  मुल्क  इस  dae  में  शरीकਂ

 नहीं  हुए  हें  उन  को  तरह  तरह  की  धमकियां
 इराक  झपने  को  या  टर्की  को  दुश्मन  से  बचा  दी  जा  रही  g—ofea  सीरिया  wa  तक  बड़ा
 सकेगा  शर  क्या  यह  भी  देखा  गया  है  कि

 gat  है  कि  वह  axe  लीग  के  पर  अमल

 इस  dae  का  फ़ौरी  wee  क्या  gar
 ?

 वह  अरबों  सिक्योरिटी  पैक्ट

 इस  का
 फ़ौरी

 असर  यह  gat  कि  भ्र रब  बनायेगा  |  वह  अरबों  से  अ्रलाहिदा  होना  नहीं

 लीग  में--जो  एक  जमाने  से  कायम  चाहता  |  लेकिन  बाज  गोशों  में  फंसा  कहा  जा

 जिस  को  कई  बड़ी  बड़ी  कौमों  ने  मदद  दी  रहा  है  कि  सीरिया  का  यह  एटीट्यूड  हो स्टाइल

 थी--जो  एक  awa  से  निहायत  अच्छा  एटीट्यूड  है  ।  सीरिया  को  कमज़ोर  समझ

 काम  कर  रही  थी--जो  एक  से  बिखरे  कर  उस  पर  ज़ोर  डाला जा  रहा  वह

 हुए  को  एक  लड़ी  में  पिरोने  का  काम  नैशनल  उसूलों  पर  चलना  चाहता  है
 ।

 निहायत  उमदगी  के  साथ  कर  रही  जो  उस  को  इन  उसूलों  से  श्रलाहिदा  करने

 मुख़तलिफ़  wea  क़ौमों  के  इख़तिलाफ़ात  को  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  एक  जमाने

 कम  कर  रही  थी--श्रोत  उन  को  एक  दूसरे  की  कोशिशों से  जो  कुछ  aes  लीग
 ने  हासिल

 के  नजदीक  ला  रही  थी  इस  में  फूट  पड़  गई  किया  था  उस  को  तोड़ने  की  कोशिश  की

 तो  पहला  इस  का  इस  ऐरिया  पर  यह  जा  रही है  ।  यों  तो  हर  एक  ee  को  अख्तियार

 em  वहां  के  लोग  जो  अपने  इख़तिलाफ़ात  है  कि  वह  चाहे  जिस  के  साथ  पैक्ट  करे  ।

 को  मिटा  कर  एक  दूसरे  के  क़रीब  मगर  इस  का  यह  aha  निकल  रहा  हैं
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 इतना  ही  राज  ही  की  शायद  यह  जो  दुनिया  में  सुलह  ate  भारती  के  लिये

 खबर  है  कि  इंगलिस्तान  का  तुर्की  के  साथ  रखे  जा  रहे  हैं  उन  का  उलटा  प्रसर  पेदा

 कुछ  मुशाहिदा हुमा  है
 ।

 इस  के  क्या  मानी
 ?  हो  रहा  है  ।  उन  का  नतीजा  यह  हो  रहा

 है

 कि  बजाय  इस  के  कि  दुनिया  में तुर्की  का  इराक  से  मुशाहिदा  है  कौर  तुर्की

 का  पाकिस्तान  से  मुशाहिदा  है  कौर  इंगलिस्तान  कराती  की  लहर  बढ़े--वह  दूसरी  तरफ

 का  मुशाहिदा  तुर्की  से  है  तो  यह  एक  कड़ी  बढ़  रही  है
 ।

 बन  रही  है  ।  क्या  इस  का  प्रसर  यह  होगा  इस  तरह  से  साउथ  ईस्ट  एशिया  में
 कि  इस  से  दुनिया  में  सुलह  होगी

 ।
 क्या  क्या  हुमा  कहा  जाता  है

 कि
 वहां  पर

 जो

 इस  कड़ी  जो  तैयार  की  जा  रही  यह  कदम  उठाया  गया  है  वह  भी  सुलह
 की

 तरफ

 असर  होगा  कि  इस  से  दुनिया  में  सुलह  बढ़ने  के  लिये  है  ।  जाहिर  है  कि  जो
 कुछ

 श्रीमती  का  जज़बा  फंलेगा  |  हम  देख  रहे
 वहां  पर  gare  उस  का  चीन  पर

 हैं  कि  इस  के  बिलकुल  बरखिलाफ  असर  अच्छा  नहीं  होगा  |  दावा  यह  है  कि  इस  कदम

 हो  रहा  है  ।  भ्ररबों में  फूट  पैदा  हो  गई  है
 ।

 को  उठा  कर  सुलह  प्रौढ़  अ्राइती  की  तरफ

 यह  समझा  जा  रहा  है  कि  जोਂ  इस  में  जाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  लेकिन

 शरीक  नहीं  होगा  वह  हो स्टाइल  है  ।  इजिप्ट  ज़ाहिर  है  कि  उस  का  वह  असर  नहीं  होगा
 को  आइसोलेट  करने  की  कोशिश

 sit  चीन  पर  नहीं  ga  है  ।  इस  तरह
 की  जा  रही  है  ।  लेकिन  मालूम  नहीं  भ्राइन्दा  की  कार्रवाई  का  उलटा  पड़  रहा  है  ।

 इन  पर  भी  क्या  जोर  डाला  जायगा  ।  उम्मीद  हम  चैन  कौर  की  तरफ  नहीं  बढ़  रहे

 है  कि  सीरिया  इन्सानियत  के  लिये--सीरिया
 हैं

 खुद  की  बहबूदी  के  लिये--अरब

 mit  श्राप  ने  इस  को  प्रायः  मिनिस्टर
 लीग  की  बहबूदी  के  लिये--झ्रौर  खुद  अपनी

 की  तकरीर  में  भ्रच्छी  तरह  से  सुना  है  कि
 बहबूदी  के  लिये--जो  राय  इस  ने  कायम  की

 है  कि  वह  wea  लीग  के  शूरसेनों  को  नहीं
 इन  कार्रवाइयों  से  मिडल  ईस्ट  में  एक

 चीज  पैदा हुई  है  ।  वह  मुल्क  जोकि  सुलह
 छोड़ेगा--उस  पर  कायम  रहेगा  |

 आज  की  यह  खबर  सच  है  कि  इंगलिस्तान
 श्र  श्रीमती  की  तरफ  चल  रहे  थे--जो

 इत्तिहाद  की  तरफ  बढ़  रहे  उन  में  फूट
 भी  तुर्को  के  साथ  मुआहिदे  में  शरीक  हो

 पड़  गई  है  ।  उस  का  दुनिया  पर  बरच्छा  प्रसर
 गया  है  तो  इस  के  बड़े  नताइज  पैदा  होने

 वाले  हैं  ।  इस  खबर  ने  सनसनी  पैदा  कर
 नहीं  पड़  रहा  है  ।  दुनिया  यह  नहीं  समझेगी

 कि
 यह  बड़ी  बड़ी  ताकतें  सुलह  कौर  भ्रान्ति

 दी  है--इस  खबर  का--नगर  यह  सही

 उन  मुल्कों  पर  जो  कि  ब्रिटिश  कामनवेल्थ
 के  लम्बे  काम  कर  रही  हें

 |
 क्योंकि  इन  कदमों

 का  उलटा  पड़  रहा  है  ।  aq
 में  दया मिल  अ्रजीब-व  अग्रसर  होगा  |

 वह  ताकतें  यह  चाहती  हें  कि  दुनिया  में
 इंगलिस्तान  एक  बहुत  पुराना  मुदब्बिर

 मुल्क  है  ।  वह  चीज़ों  को  सब  समझता  है  |
 सुलह  भ्रान्ति  हो  we  दुनिया  अमन

 चेन  की  तरफ  तो  यह  क़दम  गलत
 मुझे  उम्मीद  है  कि  वहां  के  लोगों  ने  इन

 है  जो  कार्रवाई  की  जाती  है  उस  का  वह
 मसाइल  को  प्रच्छी  तरह  से  सोच  लिया

 होगा  कि  इस  का  क्या  दुनिया  पर
 नहीं  होता  जो  वह  चाहते  हैं  ।

 वह  दरअसल  यह  चाहते  हे  कि  दुनिया  में
 क्या  असर  हिन्दुस्तान  पर  पड़ेगा

 और  क्या  WAT  कौर  मुल्कों  पर  पड़ने  वाला  सुलह  कौर  रहती  कायम  हो  तो  उन  को

 है  ।  एक  अजीब  बात  यह  है  कि  यह  क़दम  यह  महसूस  करना  चाहिये  कि  उनकी  कार्रवाई
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 का  उलटा  हो  रहा  उस  को  में  एशिया  बढ़ेगा  ।  लेकिन  शायद

 ठीक  करना  चाहिये  ।  लेकिन  यह  गलती  करदगी  का  लफ्ज  हमारे  प्रायः  मिनिस्टर

 नहीं  है  जान  बस  कर  ऐसा  किया  जाता  को  पसन्द  न  भराये  गोकि  दूसरे  मुल्क  यह

 है  तो  बड़े  की  बात  है  ।  कहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  हमारा  लीडर है

 एशिया  कौर  श्रफक्नीका की  तारीख
 तो  में  कहूंगा  कि  हिन्दुस्तान की  हजारों

 बरस  पुरानी  इस  सुलह  श्र  श्रीमती  की
 हम  पहली  मरतबा  बांडंग  में  इतने

 भ्रातृज  एशिया  बढ़ेगा  ॥

 मुल्क  मिलने  जा  रहे  हैं  ।  पहली  मरतबा

 पंचशील  की  झ्रावाज  को  सुन  कर  एशिया
 इस  को  ने  लोक  कहा  है  कौर

 यह  इस  कान्फ्रेन्स  में  मंजूर
 के  मुल्क  we  के  मजलूम  मुल्क

 हो  जाता  है  तो  यह  एशिया  अफ्रीका
 में  इकट्ठा  हो  रहे  हें  ।  जैसाकि  हमारे

 प्रायः  मिनिस्टर  ने  कहा--मुमकिन है  इस
 दोनों  के  लिये  फ़ख्र  की  चीज  होगी  ar

 नगर  इस  के  जरिये  एशिया  वाले  क़ायम
 से  किसी  गलतफहमी  लेकिन  क्या

 दुनिया  का  कोई  इन्सान  कह  सकता  है  कि
 न  कर  सके  या  इस  के  जरिये  दुनिया  से  इस

 इन  पांच  चीजों म  से  हम  को  यह  नहीं
 महीन  हथियार  को  हटा  सके  तो  यह  बहुत

 बड़ी  कामयाबी  होगी  ate  जो  दुनिया  की
 चाहिये  या  वह  नहीं  चाहिये  ।  वह  तो  सल्फ

 एवीडन्ट ट्र  थ  हें  ।  इनको  तो  हर  शख्स  को  कौर
 तबाही  होने  वाली  है  उस  को  बचा  सकेंगे

 वरना  वही  होगा  जैसाकि  प्रायः  मिनिस्टर
 मुल्क  को  मानना हर  होगा  ।  उन  से  तो  किसी

 न  बतलाया  |  एक  बार  श्राइन स्टाइन  न

 को  ऐतराज  हो  ही  नहीं  सकता  ।  तो

 स्तान  के  प्रायः  मिनिस्टर  नें  एक  ऐसी  चीज़
 कहा  था  कि  आइन्दा  जो  लड़ाई  होगी  वह

 बजाये  एटम  बम  या  तोप  बन्दूक
 जारी  की  है  कि  जिस  को  सब  ने  लबेक  कहा

 हवाई  जहाजों  के  तीर  कमान  से  होगी
 है

 ।
 मार राल  टीटो  यहां  उन्हों ने  इस

 को  लोक  कहा  |  कम्बोडिया  के  राजा  यहां  इस  के  मानी  यह  हें  कि  ज़ाहिर  है  कि

 आये  |  उन्हों  ने  इस  को  लोक  प्रौढ़  दुनिया  तबाह  होने  वाली  है  भर  फिर  नये

 भी  बहुत  से  मुल्क  इस  को  पसन्द  करेंगे  कौर  सिरे  से  दुनिया  को  अरपना  सबक  दारू

 मानेंगे  ।  यह  तो  एक  ऐसी  चीज  है  जिस  के  होगा  नये  सिरे  से  दुनिया  को  ant  बढ़ना

 बारे  में  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इस  होगा  कौर  यह  ऐसी  चीज  है  कि  मेरी  समझ

 में  यह  पराई  है  ।  जो  कान्फ़र्स  बांडंग  में  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  को  कौन  एसा  शख्स

 होने  वाली  है  वह  एशिया  भ्र  अफ़रीक़ा  की  है  ale  कौन  ऐसा  मुल्क  है  जो  यह  नहीं  समझता

 तारीख  में  एक  जरी  चीज  होगी  एशिया  होगा--लेकिन बहर  हाल  जो  क़दम  हम

 मजलम  अफ़रीका  की  एक  मुत्तहिदा  उठा  रहे  उस  क़दम  का  उलटा  ही

 ग्रा वाज़  उठेगी  जिस  से  दुतिया  में  झमन  शर  हो  रहा  है  ।  हमारी  नीयतें  कुछ  भी
 काम

 चेन  फलेगा
 ।

 एशिया  का  wat
 तक

 यही  जो  हो  रहा  उस  बुरा  असर  पड़  रहा

 रोल  रहा  है
 कि

 वह  दुनिया  में  मन-चैन  उम्मीद  है  कि  यह  कान्फ्रेन्स  मक़सद

 dart  ।  जैसाकि  मैं  ने  पहले  कहा  में  कामयाब  होगी  भ्र  खुदा  इस  कॉन्फ्रेस

 हिन्दुस्तान  का  यह  रोल  हज़ारों  बरस  से  को  सरपत  काम  में  कामयाबी  मिले  |  एक

 है  ।  ate  are  भी  इस  का  वही  शान्ति  मुत्तहिदा  झ्रावाज़  जो
 पंचशील

 का  रोल  है  ।  राज  हिन्दुस्तान  की  सर करदगी  को  ले  कर  उठेगी  तो  तमाम  दुनिया  समझेगी
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 कि  एशिया  ने  are  पहली  मरतबा  मुत्तफ़िक़  उन्हें  देग  से  निकाले  हुए  सात  या  आठ  वर्ष

 हो  गये  हैं  ग्रोवर  प्रभी  तक  उन  का  कोई  पता att  मुतहिदा  दुनिया  के  लिये  उठाई

 है  श्र  wT  वही  रोल  इन्डिया  एशिया  नहीं  चला  है  कि  वे  कहां  हें
 ?  सत्याग्रहियों

 प्ले  कर  रहा  है  जोकि  हजारों  बरस से  उस  जिन  में  कुछ  भारतीय  नागरिक
 भी

 का  रोल  रहा  है  ।  सम्मिलित  देश  से  निकाल  दिया  गया

 भण्डा रा
 है  ।  निश्चय  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में को  अशोक  मेहता  (

 >
 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  कामों

 a  rf  प्रधान  मंत्री  केवल  दबाव
 का

 रुख

 नहीं  सकते  | म  कुछ  भ्रालोचना  करूंगा  अ्रौर  कुछ  सुझाव

 fare  उचित  दृष्टिकोण  से  अपनाया
 मुझे  प्रधान  मंत्री  के  ये  शब्द  सुन  कर

 जाना  चाहिये
 mat  प्रसन्नता  हुई  है  कि  हमें  काश्मीर

 की  जनता  कौर  की  श्रात्मा  की
 मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  प्राइमर  होता

 है  कि  उत्तर-पूर्वा सीमान्त  अभिकरण  क्षेत्र
 परवाह  करनी  चाहिये  |  परन्तु  मुझे  दुख

 से

 में  पिछले  वर्ष  कई  orem  हुए  ak
 कहना  पड़ता  है  कि  काश्मीर  की  जनता

 का  गला  घोंटा  जा  रहा  है  ।  जब  तक  वहां उन  लोगों को  बन्धुत्व  के  बन्धन में
 बांधने  में

 असमथ  रहे  हें  ।  पिछले  कुछ  महीनों  के  अन्दर
 की  प्रशासन  प्रणाली  में  सुधार  नहीं

 वहां  की  जनता  हम  से  नहीं  मिल  सकती  |
 श्रीराम  के  समाचारपत्रों में  वहां  के  प्रशासन

 और  अधिकारियों की  बड़ी  वहां  की  विधान  सभा  का  सदस्य  श्री

 आलोचना  हुई  है  उन  पर  ७
 ज प्राचाय  जी  मुझ  से  बरामद  करने

 के  लिये  दिल्ली  ara  चाहते  तो  उन्हें
 लगाये  गये  हैं  ।  खेद  की  बात  है  कि  इस

 वेदन  से  भी  यह  प्रतीत  नहीं  होता  कि  वहां  के  दिल्ली  खाने  की  wants  तो  दे  दी

 कि  तु  पिस  जाने  की  थि  नहीं  दी  गई  |
 प्रशासन  को  सुधारने  कौर  वहां  योग्य  व्यक्ति

 भेजने  के  लिये  कोई  प्रयास  किया  गया  है  ।  श्री  करीम  शाह  की  हत्या  कर  दी  गई

 कितनी  लज्जा  की  बात  है  कि  हमें  वहां
 मुझे  वहां  मारा  गया  कौर  विरोधी-पक्ष के

 कई  सदस्यों  को  बुरी  तरह  पीटा  गया

 की  नोक  पर  विधि  कौर  व्यवस्था  कायम  की
 वास्तव  में  काश्मीर  की  झ्रात्मा  बख्शी  गुलाम

 जाती  है  ।  में  प्रधान  मंत्री  को  यह  सुझाव  मुहम्मद  बल्कि  वहां  की  जनता

 दूंगा  कि  यदि  वहां  की  seat  नहीं
 जो  at  आप  को  सुरक्षित  अनुभव  नहीं
 करती

 है  तो  वहां  पर  एक  संसदीय  शिष्टमण्डल

 भेजने  का  विचार  किया  जाय  ।  हम  उन
 में  उदारतापूर्वक उन  को  धन  देने  का

 विरोध  नहीं  किन्तु  देखना  यह  है  ? +

 लोगों  को  at  समीप  लाने  में  उन्हें  पूर्ण
 कि  अपेक्षाकृत फल  क्या  उस  धन  का  होता

 सहयोग  देनें  को  तैयार  हैं  ।

 है  या  नहीं  ।  मुझे  इस  में  सन्देह  है  ।  में  इस

 प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  गोधरा  में  बात  का  विरोधी  हूं  कि  किसी  व्यक्ति  को

 पुतंगाली  अ्रपनी  सेवायें  जमा  कर  नज़रबन्दी  रखा  जाये
 ।

 हमें  at  बातें  नहीं

 रहे  हैं  सत्याग्रहियों को  वहां  से  निकाला  दुहराना  जिन  के  कारण  शेखर  भ्रब्दुल्ला

 के  शासन  काल  में  भ्र व्यवस्था  फैली  थी  | जा  रहा  है  ।  मेरा  वहां  के  स्वतंत्रता  भ्रान्दोलन

 से  कुछ  सम्बन्ध  रहा  है  भ्र ौर  मुझे  मालूम  प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  समय  पूर्व  दक्षिण

 है  कि  जो  युवक  मेरे  पास  भराया  करते  पूर्वी  एशिया  के  लिये  संयुक्त  शान्ति  की
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 sate  मेहता |

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  हमें  बताया  था
 ।

 संयुक्त  वक्तव्य  में  ही  गुटबन्दी  न  करने

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  पश्चिमी  एशिया  की  नीति  का  उल्लेख  था  ।  संयुक्त  शान्ति

 के  लिये  भी  कोई  स्थापना  की  गई  है  ।  हमारा  कौर  सह-श्रस्तित्व  की  विचारधाराओं  में

 समीपतम  देश  मिश्र  भी  हमारी  नीति  को  wat
 है

 ।
 भारत  जिस  संयुक्त  शान्ति  का

 समझने  में  अ्रसमर्थे  है  ।  वहां  के  प्रधान  मंत्री  arts  वह  किसी  प्रकार  के  गुट  बनाने

 ने  केवल  तीन  क्षेत्रों  का  वर्णन  किया
 का  विरोध  करती  है  ।  किन्तु  चीन  कौर  मिश्र

 एक  दूसरा  प्रफरी का  तीसरा  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करते

 मुसलिम  जगत
 ।

 हमारा  यह  दृष्टिकोण
 फ्लाविया  इसे  मानता  है  ।  दक्षिण-पूर्वी  एशिया

 नहीं  है  ।  मिश्र  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  संघियां  के  कुछ  देशों  ने  इसे  भली  भांति  समझे  बिना

 कर  रहा  कौर  इस  का  कारण  यह  है  कि  ही  मान  लिया है  ।

 भारत  की  नीति  के  प्रति  उन  के  मन  में  भ्रांति
 अफ्रीका-एशियाई सम्मेलन  में  इस है  ।  राज्य  समाचार तथा  विश्व

 प्रतिवेदनਂ  के  सम्पादकों  नें  श्री  नासिर  से  को  मौनता  में  छपाया  नहीं  जाना  चाहिये
 ।

 मुझे
 अराज

 प्रधान  मंत्री  को  इन  दोनों  के
 पूछा  था

 कि
 लोगों  का  यह

 विश्वास  है  कि  यदि  वे  पहले  भारत  पर  अन्तर  से  इनकार  करते  हुए  देख  कर  श्राइचयं

 ary  न  तो  वे  दक्षिण  पूर्वी  एशिया
 gat  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  सम्मेलन  इस

 अन्तर
 को  अनुभव  करे  भारत  के  नेतृत्व के  दूसरे  भागों  में  जो  चाहें  कर  सकते

 और  भारत  उन  के  आक्रमण  का  मुकाबला
 में  अपितु  कतिपय  ठोस  नैतिक  सिद्धान्तों

 नहीं  करेगा  1.0  तो  इस  के  उत्तर  में  मिश्र
 के  पर  स्थापित  संयुक्त  शान्ति  को

 Wa,  जो  हमारे  राष्ट्रीय  आन्दोलन  का
 के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  कथन  का  पुष्टीकरण

 किया  था  ate  कहा  था  कि  यदि  भारत
 प्राण था

 की  किसी  देश  से  सन्धि  न  हो  तब  वह  किसी  दक्षिण-पूर्वा  एशिया  जिसे  प्रधान

 की  सहायता  नहीं  करेगा  |  एक  दूसरे  प्रशन  मंत्री  शान्ति  क्षेत्र  कहा  करते  राज  महिला

 के  उत्तर में  उन्होंने  कहा  था  कि  मिश्र भी  सन्धि  att  साम्यवादियों के  दलों  द्वारा  युद्ध

 आक्रमण  के  समय  पड़ौसी  देशों  की
 का  ढोल  पीटा  जा  रहा  है  ।  हम  इन  दोनों

 सहायता  प्राप्त  कर  सकता  है
 ।

 किन्तु  रुकावटों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कर

 स्थिति  यह  है  कि  हम  इस  प्रकार  की  सन्धियाँ  रहे  हें  ?  हिन्दी  की  घटनाओं  का  इस

 का  विरोध  करते  हैं  ।  परन्तु  मिश्र  के  प्रधान  बात  पर  प्रभाव  पड़ेगा  कि  क्या

 मंत्री  को  हमारी  नीति  के  सम्बन्ध  में  श्रम  है  ।
 पूर्वी  एशिया  शान्ति  क्षेत्र  रहेगा  या  युद्ध-क्षेत्र

 बनेगा
 चीन  के  प्रधान  मंत्री  प्रौढ़  युगोस्लाविया

 के  प्रेज़िडेंट  के  साथ  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  प्रोफैसर  स्पेंसर  हिन्दी  को  कई

 दो  संयुक्त  वक्तव्य  दिये
 उन

 में  कुछ  सदस्यों का  देश  कहते  हैं  ।  हिन्दी  में

 साम्य  होते  हुए  भी  अन्तर  दिखाई  भारत  wie  चीन  की  दो  सभ्यताश्रों का

 देता  है  ।  दोनों  में  शान्ति  क्षेत्र
 सदियों  से  मिलाप  होता  रहा  है  कभी

 की  श्रनिवारय॑ता  ate  शान्तिपूर्ण  सहअस्तित्व  कोई  संघर्ष  नहीं  gat  ।  हिन्दी  के  प्रति

 की  झ्रावश्यकता  पर  ज़ोर  दिया  गया  था  ।  बीन  को  इस  प्रकार  व्यवहार  करना  चाहिये

 परन्तु  केवल  युगोस्लाविया भारत
 के  कि  दोनों  राष्ट्र  मित्र  के  नाते  स्वतंत्रता  एवं
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 समृद्धि  की  lem  में  एक  gat  के  सहायक  में
 mar  करता  हूं

 कि
 प्रधान  मंत्री

 सकें ।  जब  मास्को  जायेंगे  तो  वह  अपने  प्रभाव

 कम्बोडिया के  साथ  हमारे  जो  सम्बन्ध
 द्वारा  उन्हें  यह  कराने  का  प्रयत्न

 करेंगे  कि  छोटे  छोटे  राष्ट्रों  को  भी  जीवित स्थापित  हो  गये  मुझे  ar  है  वे  बढ़ते

 रहेंगे  ।  प्राथमिक  सहयोग  परस्पर  सहायता
 रहने  का  अधिकार  है  ।  हमें  उपनिवेशवाद

 श्र  उच्च कुल तंत्र की  स्थापना  तथा  विशाल के  विषय पर  श्रफ्रीका-एशियाई  सम्मेलन  में
 शिष्यों  की  स्थापना  के  सिद्धान्त  का  स्पष्ट

 विचार  किया  जायेगा  ।  हमें  उन  के

 अविकसित  क्षेत्रों  को  कई  ढंग  से  सहायता
 रूप  से  विरोध  करना  चाहिये  ।

 और  सहयोग  देना  चाहिये  |  क्या  हम  इन
 श्री  गाडगिल  :  में  केवल

 सब  बातों का  हिसाब  लगा  रहे  हें
 ?

 दो  विषयों पर  एक  है  पूर्वी  बंगाल  से

 बर्मा  के  प्रधान  मंत्री  दक्षिण-पूर्वी  एशिया
 हिन्दुप्नों  का  प्रतिजन  कौर  दूसरा  का

 के  देशों  में  श्रमिक  समन्वय  कौर  परस्पर
 मामता ।  पूर्वी  बंगाल से  हिन्दुप्नों के  प्रदान

 की  समस्या  दिन  प्रति  दिन  गम्भीर  होती
 सहायता  के  सिद्धान्त  पर  ज़ोर  दे

 रहे  परन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  कोई  प्रत्युत्तर
 जा  रही  है  ।  हर  छः  महीनों  के  वहां

 से  हिन्दुओं  का  प्रदान  शुभारम्भ  हो  जाता
 नहीं  दे  रहे  हें  ।  हमारे  लिये  बर्मा  के  प्रधान

 जिस  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  इस  के
 मंत्री  के  साथ  मिल  कर  इस  ५  की  पूर्ति

 के  लिये  काम  करने  का  समय  गया  है  |  पीछे  कोई  योजना  काम  कर  रही  है  ।

 थियों  की  यथाशीघ्र  समस्या  हल  करने  के
 मुझे  भ्राता  है  इस  सम्मेलन  में  इन  सिद्धान्तों

 को  कार्यरूप  में  परिणत  करने  का  विचार
 लिये  में  सरकार  को  बधाई  देता  परन्तु

 जायगा  ॥
 aia  सहायता  देने  की  भी  कोई  सीमा

 होती  है  ।  कारोबार  दिलाने  कौर  पुनर्वास
 इस  सम्मेलन  के  प्रवर्तकों  ने  केन्द्रीय

 wha  संधान  को  निमंत्रण  जो  उस
 की  सुविधायें देने  की  कोई  सीमा  होती है

 यदि  यही  अवस्था  जारी  रही  तो  इस  का

 ठुकरा  दिया  गया  ।  में  नहीं  समझता

 fs  उसे  निमंत्रित  करने  की  क्या  श्रावस्यकता
 हमारी  श्री-व्यवस्था  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव

 पड़ेगा

 जबकि  वह  उच्च  कुल तंत्र  के  सिद्धान्त  में

 विश्वास करता  है  |

 संख्या
 a

 सम्पत्ति  यहां  से  जाने  वाले
 जिस  ढंग  से  पंचशील  का  सिद्धान्त

 कवित  किया  जा  रहा  उस  से  वह
 मानों  की  संख्या  कौर  सम्पत्ति  से  कहीं  afr

 केलाग  सन्धि  के  समान  सारहीन  बन  जायगा  |

 इस  सिद्धान्त  को  मानने  वालों  को  यह  समझना
 हल  निकालना  चाहिये  |

 चाहिये  कि  यह  softaqaare  और  दासतां  झ्रागामी  मई  में  दोनों  देशों  के  प्रधान

 वृत्ति  का  विरोधी  है  ।  झ्र मरी का  भ्रौर  रूस  मंत्रियों  की  बैठक  होने  वाली  है  ।  उस  के

 से  इस  सिद्धान्त  का  नाम  सुन  कर  मुझे  हंसी  लिये  में  सुझाव  देता  हूं  कि  लोगों  के  विनिमय

 जाती  है  ।  यदि  fast  के  बीच  गीदड़ों  की  की  एक  सुव्यवस्थित योजना  बनाई  जाय

 तरह  रहने  से  पंचशील  सिद्धान्त  का  पालन  इस  समस्या  को  सन्तोषजनक रूप  में  हल

 हो  सकता  है  तो  में  कहूंगा  कि  यह  करना  ही  चाहिये
 |

 यूरोप  में  भी  प्रथम

 gam  सन्धि  से  अधिक  कुछ  नहीं  है  ।
 युद्ध  के  बाद  ऐसा  शझा  था  प्रौढ़  भ्रसहायावस्था
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 गाडगिल

 पंजाब  में  भी  यही  gar  जिस  स् >
 सभ्यता  की  दृष्टि  से  भी  गोझा  भारत

 का  है  |  वहां  wa  यह  स्थिति  है  कि  न

 समस्या  कम  से  कम  पंजाब  में  तो  उत्पन्न
 शान्ति  है  न  व्यवस्था  है  |  वहां  बड़ी  गड़बड़ी

 नहीं  हुई  ।  में  पूर्व  घटनाओं  की  नैतिकता  या

 व  सनीयता  का  पक्ष  नहीं  ले  किन्तु
 फली  हुई  है  ।  यदि  वहां  कोई  भयानक  घटना

 हो  गई  तो  पड़ौसी  होने  के  नाते  सस  का
 व्यवहारिक  पुरुष  के  नाते  में  ae  सुझाव  दे  निपटारा  करने  का  हमारे  ऊपर

 रहा  हूं  कि  इस  सुझाव पर  विवार  किया

 दायित्व  at  जाता  जिसे  हमें  पूरा  करना
 र  यदि  यह  हल  ठीक  न  तो

 ही
 पड़ेगा  ।

 पास्तान  में  जो  कुछ  हो  रहा  उसे

 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  सत  ्य
 ष  हमारे  ऊपर  यह  शरारों  लगाया  जाता

 किन्हीं  पर  भ्रल्पसंख्यकों  का  जीवन  और  है  कि  गोझा  के  लोग  भारत  के  साथ  मिलना

 स्वतंत्रता  अच्छी  हालत  में  नही ंहे  ।  इसी  नहीं  बल्कि  ऐसा  करने  की  कांग्रेस

 दल  कौर  स्वयं  प्रधान  मंत्री  की  प्राकांक्षा कार  पूर्वी  बंगाल  से  लोग  भाग  पर  भारत

 में  आरा  रहे  हैं
 ।  है  ।  देश  के  उत्तरदायी नेताओं  ने  कई  बार

 यह  बात  स्पष्ट  की  है  कि  सत्याग्रह
 का

 भार

 या  स्वतंत्रता  भ्रान्दोलन  का  भार  पौधा  के
 मेरे  राज्य  में  गोझा  के  सम्बन्ध  में  दिन

 प्रति  दिन  बैठकें  होती  रहती  हैं  और  वहां  राष्ट्र जनों  को  ही  उठाना  चाहिये  ।  सोलहवीं

 दवताब्दी  से  ही  गोशा  के  लोग  स्वतंत्रता
 से  सत्याग्रही  जाते  रहते  हैं

 ।
 खेद  की  बात

 है  कि  जिस  war  के  wet  पर  सब  लोगों
 प्राप्ति के  लिये  आन्दोलन  कर  रहे  भ्रम

 को  राष्ट्रीय  समस्या  के  रूप  में  विचार  करना
 यह  कहना  सर्वथा  गलत  है  कि  वे  भारत  के

 उसे  कांग्रेस  झर  वर्तमान  सरकार  साथ  मिलना  नहीं  चाहते  ।

 का  विरोध  करने  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  पुर्तगाल  के  प्रधान  मंत्री  का  यह

 जा  रहा  है  ।  चाहे  गोझा  छोटा  प्रदेश  कि  गोझा  के  लोगों  को  विलय  के  सम्बन्ध

 परन्तु  हमें  इस  मामले  को  बड़ी  सावधानी  में  अपनी  रुचि  रखने  का  कोई  शभ्रधिकार  नहीं

 के  साथ  निपटाना चाहिये  प्रजातंत्रात्मक भावना  के  नितान्त  विरुद्ध

 है  ।  इस  से  यही  प्रतीत  होता  है  कि  वह
 पुर्तगाली  सरकार  के  गोशा  सम्बन्धी

 इस  दावे  पर  विश्वास  नहीं  किया  सकता
 काल  के  अनुभव  से  शिक्षा  नहीं  लेना  चाहते

 ।

 कि  ara  राजधानी  वाले  राज्य  की  एक  इस  समस्या  को  हल  करने  के  तीन  ही

 भाग  है
 ।

 हम  गोझा  को  शान्तिपूर्ण  उपायों  उपाय  सैनिक  कार्यवाही या  गोझा

 से  भारत  के  साथ  मिलाना  चाहते  हैं  ।
 को  पूर्ण  स्वतंत्र  राज्य  बनाना  |  हमारे  धान

 गाल  के  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  या  तो  मंत्री  ने  पुर्तगाल  के  साथ  वार्ता  प्रारम्भ  को

 पुर्तगाली  सरकार  को  स्वयं  स्वायत्तता  fee  पुर्तगाल  सरकार  के  दुर्व्यवहार

 रित  कर  देनी  चाहिये  या  वहां  की  जनता  के  कारण  वह  रही  ।  युद्ध  के  सम्बन्ध

 ऐसा  जोरदार  आन्दोलन  करे  कि  वड़ा  की  में  यह  बात  है  कि  पुते गाल  सरकार  स्वयं

 वर्तमान  सरकार के  लिये  शासन  थ  सं  पालना  मानती  है  कि  इतना  छोटा  सा  राज्य  कायम

 असंभव  हो  जाय  ।  इस  के  अतिरिक्त  वह  सनौर
 हीं  रह  सकता

 ।
 जहां  तक  वहां

 के

 कोई  हल  #५  समझते  |  का  सम्बन्ध  थे  बहुत  पहले
 से  ही
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 स्वतंत्र  होना  चाहते  उन्हों  ने  RE R¥-  उन्हें  सुन  कर  मुझे  बड़ा  |

 ३५  के  श्रासपास  पुर्तगाल  सरकार को  कहा  ऐसे  राष्ट्रीय  a  भ्रन्तर्राष्ट्रीय महत्व  को

 था  कि  यदि  उन्हें  भारत  के  साथ  मिलने  गम्भीर  समस्याओं  को  बढ़ा-चढ़ा  कर  अधिक

 नहीं  दिया  तो  उन्हें  स्वतंत्र  राज्य  क
 ~~

 उलझनें  नहीं  पैदा  करनी  चाहियें  |

 रूप  में  रहने  दिया  ।  ब्रिटिश  सम्राज्य
 उन्होंने  सेन्ट्रल  अफरीकन  फेडरेशन  के

 शर  ब्रिटिश  राजनीतिज्ञ  भी  इस  सिद्धान्त
 ary  सम्मेलन  में  उपस्थित  होने  से  इन्कार

 को  मानते  हें  कि  राजनैतिक  दृष्टि  से  जागरूक  करने  के  बारे  में  भी  कहा  ।  यह  उन  की  इच्छा

 हो  जानें  पर  किसी  भी  उपनिवेश  के  पर  निर्भर है  ।

 को  स्वशासन  स्थापित  करने  का  अधिकार
 राष्ट्रमंडल के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  से

 होता  है  ।  परन्तु  पुर्तगाल  के  प्रधान  मंत्री  हमारा  राष्ट्रीय  हित  और  श्राम-सम्मान

 इस  सर्वमान्य  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करने  भी  बना  रहता  है  कौर  यह  विश्व  की  शान्ति
 इनकार  करते  हें  ।  जब  वहां  की  जनता

 के  लिये  भी  हितकर  है  ।  राष्ट्रमंडल  के  साथ

 पुर्तगाली  शासन  नहीं  फिर  उसे  हमारे  सम्बन्ध  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  सदस्यों
 कब  तक  बलात  वश  में  रखा  जा  सकता  है  ?

 से  विभिन्न  हैं  ।  हम  न  तो  सम्मान  के  प्रति
 कल  के  समाचार  पत्र  को  पढ़ने  से  पता  चलता

 है  कि  कुछ  ही  सप्ताहों  या  महीनों  के  प्रकार
 कोई  निष्ठा  रखते  हें  प्रौढ़  न  दूसरे

 मंडलीय  देशों  की  भारती  ब्रिटेन  की  सरकार
 वहां  की  जनता  प्रभावशाली भआ्रान्दोलन  करने

 तथा  संसद्  के  भ्रमित  हैं  ।  वे  qa  के
 वाली  ग्रोवर  उस  का  समस्त  उत्तरदायित्व

 नाम  पर  काम  करते  हें  हम  गणराज्य
 पुर्तगाली  सरकार  पर  पड़ेगा  ।

 के  राष्ट्रपति  के  नाम  पर  ।  राष्ट्रमंडल  का

 भारत  सरकार  की  शान्ति वाद  की  नीति
 सदस्य  होने  के  नाते  हमें  राष्ट्र मंडलीय  सम्मेलनों

 में अपने  प्रतिनिधि  भेजने  का  अधिकार

 विश्वास  को  भंग  करने  AAT  ख्याति
 परन्तु  उन  के  विनिश्चय  सधवा  किसी

 को  नष्ट  करने  वाली  कोई  भी  कार्यवाही  मंडलीय  देश  द्वारा  युद्ध  की  घोषणा  से  हम

 करनी  चाहिये  |  भारत  सरकार  इतनी  बाध्य  नहीं  हैं
 ।

 में  न्रनुभव ्य  करता  हूं  कि

 शान्ति  कौर  नर्मी  के  साथ  इस  प्रश्न
 को  हल  मंडल  की  नीति  पर  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  बड़ा

 करना  चाहती  परन्तु  फिर  भी  उस  के  प्रभाव  रहा  है  ।  यह  बात  अमरीकी  पत्रिका

 विरुद्ध  धरना  प्रकार  के  लांछन  लगायें  जा
 लूट  में

 भी
 स्वीकार  की  गई  है  ।  में  यह

 रहे  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  अपनी  सशस्त्र  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे  राष्ट्रमंडल  का

 सेनाओं  को  भेज  दिया  है  शौर  वह  इन  बस्तियों
 सदस्य  होने  के  कारण  न  केवल  fata  की

 को  मुक्त  कराना  चाहती  इत्यादि  ।  इतना  नीतियों  पर  बल्कि  mater  की  नीतियों

 सब  कुछ  होते  हुए  भी  हम  उसी  नीति  का  थी  प्रभाव पड़ा  है

 पालन  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  पूर्ण  wars कि

 इस  नीति  का  पालन  करते  हुए  शीघ्र  ही
 गम्भीर  समस्या  है  और  इस  में  कई  खतरे

 एक  या  दो  वर्ष  के  ग्रामर  गोदा  भारत  में

 मिल  जायगा  ।
 हैं  ।  शक्तियों +  यह  विनिश्चय

 किया  कि  उन्हें  विश्वास  हो  चुका
 श्री  डी०  एन०  सिह  :  था  कि  चार  शक्तियों  के  शान्ति  सम्मेलन

 उत्तर-पूर्व )  श्री  अशोक  मेहता  ने  अ्रपने  भाषण  में  जमनी  का  संगठन  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।

 में  कार्मिक  के  बारे  में
 जो  बातें  जमेंनी के  हाथों  में  वे  ही  हथियार दिये  जा  रहे
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 डी०  एन ०

 हैं  जो  बड़ी  कठिनाई  से  उन  से  छीने  गये  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इन  दो  घोषणाओं

 थे  ।
 हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  यूरोप

 और  पंचशील  के  दस्तावेज़  में  कुछ

 में  कोई  युद्ध  किसी  विशेष  क्षेत्र  तक  सीमित  है  इस  के  परिणामस्वरूप मुझे  यह  कहना

 नहीं  रह  सकता  |  वह  सारे  fara  में  फैलेगा  |  पड़ता  है  fe  केल्ली-ब्रिगंड  पैक्ट  अथवा

 नाटो  शक्तियों को  जर्मन  सेना  के  १२  डिवीजन  घोषणा  जैसी  कोई  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 तेयार  करने  में  चार  पांच  aw  लगेंगे  शर  अब  जब  प्रधान  मंत्री  जा  रहे  हें

 श्री  विंस्टन  चर्चिल  का  कहना  है  कि  तब  तक  उस  सम्मेलन  में  एशिया  अफ़रीका

 प्रण  शाक्ति  सम्बन्धी  जो  देशों  के  R44  राष्ट्रों  के  प्रतिनिधि  ब ६  कुछ

 को  प्राप्त  नष्ट  हो  जायेगा  और  १२  डिवीजन  नियुक्त  ढंग  उपलब्ध  किया  जाना  चाहिये

 जर्मन  सेना  किसी  भी  काम  नहीं  करायेगी  ।  ताकि  पंचशील  को  कार्यान्वित किया  जा

 फिर  भी  चार  दोषियों  की  दावती-वार्ता से  सके  |

 की
 एक  किरण  दिखाई  देती  है  ।

 बांडू  के  बारे  में  मुझे  यह  चिन्ता

 कि  २४  देशों  के  प्रतिनिधियों  को  निमंत्रण के०  एम०  27 °  कौर  फा रमो सा

 बीच  जो
 सन्धि  हुई  उस  से  युद्ध  का  खतरा

 भेजा  गया  जिन  में  सीटो  कौर  मीडो  को

 शर  भी  बढ़  गया  है
 ।  चलाने  वाले  उन  में  भाग  लेने  वाले

 देश  भी  होंगे  ।  इन  सब  की  उपस्थिति
 अन्त  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि

 कोई  उलटी  बात  न  हो  जाय  ॥

 युद्ध  का  एकमात्र  विकल्प  विषव  शान्ति  कौर

 सहअस्तित्व  की  भावना  है  ।  विश्व  शान्ति
 बोइंग  सम्मेलन  सरकारों  द्वारा  बुलाया

 गया है  ;  यह  गुप्त  रूप  से  होना  चाहिये  |
 हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  घोषित  किये  गये

 पंचशील  के  सिद्धान्त  पर  ही  स्थापित  की

 जा  सकती  है  जिस  का  चीन  ate  एशिया  हो  सकता  ।  सीटों  शर  में  भाग  लेने

 वाले  देशों  की  उपस्थिति  से  भयानक  परिणाम
 की  शक्तियों ने  पालन  किया  है  ।

 निकल  सकते  हें  ।  किसी  प्रकार  झगड़ा
 डा०  लंका  सुन्दरम च्े  :  श्री  एच०  एन ०

 न  इस  का  पहले  से  ही  प्रबन्ध  कर  लेना
 मुकर्जी  श्र  श्री  अ्रशोक  मेहता  की  टिप्पणियों

 के  भ्र ति रिक्त  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  सभा
 चाहिय े।

 इस  देश  की  नीति  को  ठीक  समझती  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  प्  सम्मेलन

 है ।  स्वतंत्र  एशिया  की  ae  से  समस्त  संसार

 पंचशील  की  भाषा  मुझे  बड़ी  स्पष्ट
 को  चुनौती  है  ।  में  उन  से  सहमत  हूं  ।  मैं

 जानता  हूं  कि  गत  वर्षों  में
 प्रतीत  होती  है  ।  उस  में  भ्रनुसमथेन  की  तो

 बर्मा  शर  थाइलेंड  की  alas  तथा

 भी  नहीं  दी  गई  है
 ।  निकल  सहायता  करता  रहा  है

 ।
 जब  चव्य

 सम्मेलन  एक  स्थायी  संघटन  बन  जायेगा

 जिस  समय  पंचशील  का  दस्तावेज़  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  के  हारा  एशिया

 तेयार  किया  गया  उन  दिनों  प्रधान  शर  अफरीका  की  भावनायें  कौर  इच्छायें

 व्यक्त  की  जा  सकेंगी  कौर  उन  की  ध्वनि मंत्री  ने  aria  टीटो  ak  करनेल  शभ्रबदुल

 नासिर  से  मिल  कर  दो  घोषणायें  की  थीं  ।  दूर  क्षितिज तक  सुनाई  देगी  |
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 श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  कि  काश्मीर  अप्रवासी  विधेयक  के  सम्बन्ध

 के  लोगों  की  श्रात्मा  को  कुचला  जा  रहा  में  कहा था  कि  :

 है  ;  परन्तु  में  ने  स्वयं  काश्मीर  जा  कर  वहां  ने  प्रस्तावित  संशोधन

 की  हालत  को  देखा  है  ।  वहां  से  लौट  कर
 पर  भारत  का  परामर्श  प्राप्त  कर

 में  ने  प्रधान  मंत्री  को  एक  लेख  दिया  जिस

 में  उन  लोगों  के  नाम  थे  जो  शासन  में

 चारों  का  काम  कर  रहे  हें  ।  काश्मीर  में  इन
 प्राप्त  कर  ली  थी  ।'

 से  भारत  को  खतरा  हो  सकता  है  ।  कुछ
 में  नहीं  सोच  सकता

 कि
 भारत  ने  इस

 संदयोधनार्थ  विधेयक  पर  सम्मति  दी
 दलों  के  कारण  में  कुछ  बुरी  घटनायें

 हो  रही  हें  ।  पाकिस्तान  की  कौर  झुकाव  होगी  परन्तु  यदि  प्रधान  मंत्री  इस  बयान  से

 रखने  वाले  लोग  भारत  के  खिलाफ  आन्दोलन  इन्कार  कर  दें  तो  श्रीलंका  में  रहने  वाले

 कर  रहे  हें  ।  हमें  ठंडे  दिल  से  ake  राष्ट्रीय
 भारतीय  उद्भव  के  लोगों  का  उत्साह  बढ़

 दृष्टिकोण  से  इस  समस्या  पर  विचार  करना

 चाहिये
 जायेगा

 उस  समय  जब  जापानियों नें  बर्मा  पर

 हाल  ही  में  समाचार  पत्रों  में  एक  बयान

 निकला  कि  कम्बोडिया के  राज प्रमुख  ने

 कब्जा  किया  भारतीय  उद्भव  के  हजारों

 निष्क्रमणार्थी प्रश्नों  सब  कुछ  छोड़  कर  भारत
 अन्तर्राष्ट्रीय भारत  जिस  का  ।  अब  तक  प्रतिकर  के  रूप  में  उन्हें  एक

 पति  के  हस्तक्षेप  का  विरोध  किया  ।
 भी  पाई  नहीं  दी  गई  है  ।  मुझे  विवाद है  हक

 कया  वह  विरोध  aa
 भी

 चल  रहा  है
 ?

 माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  विषय  में  कुछ

 कार्यवाही  करेंगे  क्योंकि  कब  भारत  कौर  बर्मा

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू :  माननीय
 के  सम्बन्ध बहुत  कच्छ  हैं  ।

 सदस्य  को  बता  दू  कि  ऐसा  कोई  विरोध

 नहीं  किया  गया  है  ।  केवल  समाचारपत्रों
 पाकिस्तान में  जो  हालत  हो  रही है  उस

 ने  इस  बारे  में  लिखा  था  शौर  कम्बोडिया

 के  नरेश  ने  स्वयं  इस  का  उत्तर  दिया  था  ।
 से  हमें  चिंतित  होना  चाहिये  ताकि  वहां  के

 लोगों  के  रुख  को  बदलने  के  लिये  कहीं  वे

 जिहाद  शुरू  न  कर  दें  शर  विशेषकर
 डा०  लंका  धन्यवाद  |

 सुरक्षा  खतरे  में  न  पड़  जाय

 दूसरी  बात  यह  है  कि  दक्षिण  वियतनाम  मंत्रालय
 के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है

 सरकार  वहां  की  सेनाओं  में  जो  मुठभेड़  कि  बातचीत  करने  के  लिये  पाकिस्तान  के

 हो  रही  है  उन  से  उस  काम  में  कोई  SAT  प्रधान  मंत्री  को  दिल्ली  में  कराने  का  निमंत्रण

 पैदा  होगी  जो  हम  तीनों  आयोगों  के  सभापति
 दिया  गया  है  ।  क्या  यह  तिथि  निश्चित  करने

 होने  के  नाते  कर  रहे  हैं  ।
 से  पूरव  भारत  सरकार  को  विश्वास  दिलाया

 गया  था  कि  काश्मीर  का  मामला  स्वयं  तय

 श्रीलंका  संसद्  में  रक्षा  तथा  वैदेशिक  किया  जायेगा  शर  इसे  सुरक्षा  परिषद्  में

 कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  ने  उत्प्रवासी  तथा  नहीं  ले  जाया  जायेगा  ।
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 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गए

 मांग
 !  |

 कटौती

 संख्या  |
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार  राशि

 i |  me  ert  ce  arene  me  cs  cee  |  ee  een  ce  tres  es

 रुपय

 २१
 श्री

 शिव  मति  स्वामी  श्रादिम  जाति  के  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  १००

 (  कुष्ट गी
 )

 विदेशी  धर्मप्रचारकों के  प्रति  नीति  ।

 २  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  प्राचीन  जाति  के  क्षेत्रों  के  कल्याण  के  लिये  १००

 सुविचारों की  भ्र पर्याप्त  व्यवस्था

 २  १०० श्री  साधन  गुप्त  |  पुर्तगाल  के  क्षेत्र  से  बाहर  रहने  वाले  भारतीयों

 को  पुर्तगाल  द्वारा  अधिकृत  हमारे  देश
 के

 भाग  को  स्वतंत्र  कराने  के  आन्दोलन

 |  में  भाग  लेने  की  स्वीकृति  देने  से  लगातार

 |  इनकार किया  जाना

 RR  श्री  शिव  मूर्ति  स्वामी
 |  विदेशों  में  हमारे  दूतावासों  तथा  विदेश  १००

 खच  |

 जाने  वाले  प्रतिनिधिमंडलों  द्वारा

 रप  श्री  खाकर  १०७

 व

 |
 c

 २२  श्री  खाकर  के  नियंत्रणाधीन  भारत के  भागों  १००

 को  स्वतंत्र  कराने  का

 श्रे  श्री
 |
 |  गत्यात्मक  तटस्थता  at  नीति  जिस  से  faze  १००

 anf  हो
 |

 २२  डा०  लंका  सुन्दरम
 |  १००

 |
 रूप  में  पंच  शील  को  लागू  करने

 श्रनुसमर्थन करने के हेतु श्रपनाना करने  के  हेतु  भ्र पना ना

 |  200 २२  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  मध्यपूर्व  में  साम्राज्यवादी  चालबाजी

 |
 श्रे  योजनायें  और  उन  का  की  १००

 श्री
 एच ०  एन ०  मुकर्जी

 .  स्वतंत्रता  तथा  शान्ति
 पर  प्रभाव

 २२  पांडिचेरी  में  भारतीयों  की  फ्रांसीसी  सेना  |  १००
 एच०  एन ०  मुकर्जी

 |  में  भर्ती ।

 २२  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  सुदरपू्वे  में  प्राथमिक  ate  नवीन  शस्त्रों  को
 १००

 अ्रावश्यकता पड़ने  पर  शभ्रभिसमय  युक्त

 शास्त्रों  के  रूप  में  प्रयोग  करने  के  सम्बन्ध

 में  अमरीका  का  जिस  का

 समाचार मिला  है  |
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 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  कि  हमें  चीन  शर  रूस  के  अधिक

 निकट  कराना  चाहिए  |
 में  ने  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  बहुत  ध्यान  से

 सुना  है  ।  उन्हों  ने  बहुत  स्पष्ट  बातें  कही  हैं
 |

 किन्तु  एक  बात  समझ  में  नहीं
 |

 जहां  तक
 श्री  खाकर  में  इस  देश  की  विदेशी

 नीति  का  बड़ा  समर्थक  क्योंकि  यह  शान्ति एशिया  के  गैर-साम्यवादी देशों  के  सम्बन्ध

 ह  उनका  किसी  बात  पर  सहमत  होना  मंत्री  wie  तटस्थता  की  नीति  है  ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  इसे  बहुत  सुदृढ़  बनाया  है
 ।

 बहुत  कठिन  है  ।  यदि  दक्षिण  पूर्वी  एशिया

 मध्यपूर्व  के  राष्ट्रों  के  बीच  मतभेद  जरी  इस  से  झ्र धिक  भ्रच्छी  या  भिन्न  कोई  नीति

 तो  उन्हें  विपत्ति  ate  आक्रमण  का  नहीं  हो  सकती  थी  |

 सामना  करना  पड़गा  ।

 प्रधान  मंत्री  के  कुछ  वक्तव्यों  को  ध्यान

 यह  नहीं  wan  सकता  कि  सह  में  रखते  हुए  में  इस  नीति  की  जांच  करना

 अ्रस्तित्व  क्यों  सम्भव  नहीं  है  ।  सहअस्तित्व  चाहता  हूं  देखना  चाहता  हूं  कि  क्या  ये

 से  मेरा  भ्र भि प्राय  रूस  उन  सिद्धान्तों  जिन  का  में  समथन  करता

 अ्रमेरिका  के  सह-भ्रातृत्व से  है  ।  यह  इतना  हूं  अ्रनुकूल  हें  ।  मेरे  विचार  में  उन  में  से  कुछ

 आवश्यक  है  कि  अमेरिका  को  भी  अपनी  ऐसे  जो  यदि  न  दिये  गये  होते  तो  अधिक

 नीति  में  परिवहन  करना  पड़ा  है  ।  प्रधान  होता ।

 श्राइजनहावर we  रूसी  प्रधान  मंत्री  से

 प्रधान  मंत्री  ने  अ्रमरीकी  सहायक  सचिव बातचीत  करने  के  लिये  तेयार  हूं  ।  किन्तु

 में  ऐसी  बातचीत  के  पक्ष  में  नहीं  क्योंकि  राबटंसन  के  उस  भाषण  पर  बहुत  श्रापत्ति

 एशिया  को  फिर  प्रभाव  क्षेत्रों  में  की  थी  जिस  में  उन्होंने  कहा  था  कि  अमेरिका

 एशिया  पर  अधिकार  जमाना  चाहता  है  | बांटा  जायेगा  ।  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  अ्रमरीकनों

 का  |  में  इस  कथन  को  इमानदारी  का  कथन  समझता

 दोनों  गुट  अधिकार  जमाना  चाहते  हें  ।

 हमें  इस  के  कारण  समझने  चाहियें  |  वें  भ्र पने बिन्त  महासागर  जापान  से

 तथा  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  ग्र मे रिका  weet  विचारधारा फलाने  के  लिये

 अधिकार  जमाना  चाहते  हमें  इन  दोनों ग्रसना  साम्राज्य  स्थापित  करेगा  शर  इस  क

 बदले  में  रूस  मध्यपर्व  में  अपन  प्रभाव  क्षेत्र  खतरों  से  बचना  बल्कि  में  यह  कहूंगा

 कि  हमें  इन  दो  गटों  की  शअ्रच्छी  बातों  से
 बनायेगा  |  इस  शंका  को  ध्यान  में  रखते  FT

 लाभ  उठाना  चाहिये--व्यक्तिगत  स्वतंत्रता
 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  बांडंग  में  कोई  ठोस

 पग  उठाया  जाये  श्र  एक  aaa  रक्षा
 अभर  जनतंत्रात्मक संस्थाओं  का  इंग्लैंड  कौर

 अमेरिका  से  और  aaa  न्याय  का  रूस  से  ।
 परिषद  बनाई  जायें  ।  यदि  भारत  ale  चीन

 इकट्ठे  हो  तो  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के

 अधिकांश  देश  भी  साथ  ग्रा  मिलेंगे  i  उन  प्रधान  प्राइज़ नहा वर के  पत्र  के  उत्तर

 के  लिये  ate  कोई  चारा  नहीं  होगा  क्योंकि  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सहायता

 यदि  रूस  ने  प्रभाव  क्षेत्र  बांटना  मान  लिया  का  सुझाव  देने  में  प्रधान  श्राइजनहावर ने

 तो  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  ate  मध्यपूर्व  के  हमारे  या  अपने  प्रति  न्याय  नहीं  किया  ।

 सब  देश  एक  एक  कर  के  नष्ट  हो  जायेंगे  ।
 मेरे  विचार्  में  ऐसा  कहना  व्यंगपूर्ण  है  क्योंकि

 इसीलिये  में  पिछले  €  सालों  से  कहता  ar
 यह  सच  है  कि  भ्र मे रिका  ने  हमें  समझा  नहीं
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 किन्तु  कया  हम  ने  प्रेमिका  को  समझने
 प्रवेश  करने  दिया  जाये  ?  हम  जानते  हैं  कि

 का  प्रयत्न  किया  है  |  हमें  यह  जानना  चाहिये  ऐसा  करने  से  क्या  होगा  ।  पुर्तगाली  सरकार

 fe  वह  हर  कीमत  पर  साम्यवाद  को  उन  के  साथ  बुरा  व्यवहार  करेगी  WT  इस  से

 रोकना  चाहता  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  वहां  के  हमारा  देश  कठिनाई  में  पड़  जायेगा  यदि  हम

 कुछ  लोगों  को  पागल  कहा  है
 ।

 हमें  ऐसे  शब्दों  ने  कोई  प्रत्यक्ष  पग  उठा  लिये  या  युद्ध  के  लिये

 का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिये  बल्कि  मंत्री  तेयार  हो  तो  यह  हमारे  सिद्धान्तों के

 की  भावना  रखनी  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  विरुद्ध  होगा  ।  गोझा  के  लोग  समझदार  हैं

 कहा  था  कि  पाकिस्तान  द्वारा  भ्रमेरिकन  सैनिक  परन्तु  बहुत  गरीब  हें  ।  हमें  उन्हें  प्राचीन

 सहायता  को  स्वीकार  करना  इतिहास  से  सहायता  देनी  चाहिये  ।  यदि  वे  श्रमिक  दृष्टि

 उलट  है  ।  यदि  भारत  ऐसी  सहायता  स्वीकार  से  स्वतंत्र  हो  तो  गोझा  की  सब  समस्यायें

 कर  लेता  तो  यह  बात  सच  होती
 |

 परन्तु  हल  हो  जायेंगी ॥

 पाकिस्तान  द्वारा  इसे  स्वीकार  किया

 केवल  इतिहास  की  पुष्टि  करता  है
 ।

 हमें  संविधान  संशोधन )

 पाकिस्तान  को  समझने  कौर  उस  से  विधेयक

 भूति  प्रकट  करने
 की

 चेष्टा  करनी  संयुत  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 क्योंकि  उस  के  कोई  नेता  नहीं  है  उस  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्रो

 की  श्रमिक  स्थिति  खराब  है  ।  जैसाकि
 जवाहरलाल  नेहरू  )  में  भारत  के

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  हम  पाकिस्तान  के  संविधान  में  शभ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 लिये  शुभ-कामनायें  रखते  हैं
 ।

 में  तो  उन्हें  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  समिति  का

 qe  सलाह  दूंगा  कि  वह  प्रतिवर्ष एक  या  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 दो  मास  पाकिस्तान में  ताकि  वहां
 सभापति  महोदय  इस  प्रतिवेदन के

 नेतृत्व  की  कमी  को  पूरा  किया  जा  सके
 साथ  एक  विनती  टिप्पण  संलग्न  है  जोकि

 उचित  संतुलन  स्थापित  किया  जा  सके
 |

 श्री  सुरेन्द्र  महती  ने  प्रतिवेदन  पर  विचार
 उपनिवेशवाद के  बारे  में  प्रधान  मंत्री

 समाप्त  होने  से  एक  दिन  पहले  ही  कार्यालय

 ने  एक  बार  कहा  था  कि  इस  पर  हमें  बहुत  को  दे  दिया  था  ।  मेरे  विचार  में  इसे

 क्षोभ  है  ।  यह  हमारे  लिये  स्वाभाविक  है  किन्तु  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  इस

 मामले  को  माननीय  अध्यक्ष  पर  छोड़ता  हूं
 ।

 बहुत  सोच  समझ  कर  सावधानी  से  वह  इस  मामले  में  afar  रादेश  देंगे
 ।

 कहना  चाहिये  क्योंकि  हम  शान्ति  स्थापित

 करना  चाहते  हैं  कौर  वातावरण  बहुत  भ्रनुकूल

 नहीं  है  ।  यदि  प्रधान  मंत्री  प्यार  महत्वपूर्ण
 १९५५-५६

 के
 लिए  अनुदानों

 की  मांगें
 नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  पढ़  कर  दिया

 तो  ऐसा  कोई  शब्दਂ  नहीं  निकलेगा  .।  वैदेशिक  काय  के  बार  में  मांगें

 में  में  गोगना  की  कौर  निर्देश  करूंगा  |  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पहली  बात

 के  लोग  हमारे  साथ  मिलना  चाहते  हैं  तो  में  बहुत  wea  से  यह  पेश  करना  चाहता

 श्र  हम  भी  यही  चाहते  हैं  ।  पुछा  गया  है  कि  हूं  कि  न  हमारी  इच्छा  है  कौर
 न

 हमारी

 भारतीय  सत्याग्रहियों को  में  क्यों  न  afer  है  कि  हम  सब  दुनिया  को  ath
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 मर्जी  से  चलायें  |  we  लोक-सभा  के  होनी  लेकिन  are  श्राप  मुझ  से

 सदस्य  हम  से  नाराज  होते  हैं  कि  यह  क्यों  कहें  कि  में  इस  बात  को  कहूं  कि  वह  जल्दी

 नहीं  वह  क्यों  नहीं  उस  मुल्क  हो  तो  में  ऐसा  कहने  के  लिये  तैयार

 में  यह  शराफ़त  क्यों  झाई  कौर  वहां  किसी  नें  नहीं  हूं  ।  इस  के  माने  यह  नहीं  हें  कि  हमें

 गलत  बात  क्यों  की  ?  गोया  सारी  दुनिया  अच्छा  नहीं  लगता  यकीनन  श्रच्छा  लगता

 हमारे  कब्जे  में  है  हम  से  सलाह  मशविरा  लेकिन  हो  तब  ना  |  हम  ऐसा

 कर  के  काम  किया  करती  है  ।  जाहिर  कहते  हैं  तो  प्यार  को  असलियत  से  हटाते

 कि  यह  बात  नहीं  है  ।  दुनिया  तो  बहुत  बड़ी  हूं  किकया  हो  सकता  है  और  क्या  नहीं  और

 चीज  हमारे  देश  में  बहुत  सारी  बातें  महज  एक  ख्वाब  की  दुनिया  में  ही  हो  जाते

 होती  जैसे  कि  हर  देश  में  or  करती  में  wea  से  ao  करूंगा  कि  इस  तरह

 की  बातें  कहने  से  कोई  फायदा  नहीं  होता  |
 जोकि  हमारे  काबू  में  नहीं  हें  ।

 इस  लोक-सभा  की  शक्ति  होती  कि  जो  हमें  कल  के  geal  को  देखना  कौर

 हमारे  मन  में  है  उस  को  हम  एक  दम  से  आज  कल  के  weal  शौर  सवालों  को  देख

 कर  उन  को  हल  करने  की  कोशिश  करनी देश  में  कर  तो  हम  देश  के  सारे  दु:ख  खत्म

 कर  सब  बातें  पूरी  हो  जातीं  कौर  यहां  है  ।  उन  को  हल  करने  में  बहुत  सी  कठिनाइयां

 के  सब  ३६,  ३७  करोड़  लोग  खुशहाल  इस  वास्ते  हम  उन  को  हल  नहीं  कर

 उन  के  लिये  काम  काज  होते  कोई  सके  सारी  दुनिया  के  की  कोशिश  कर

 कठिनाई  या  तकलीफ  नहीं  रहती  ।  ज़ाहिर  रहे  हैं  कि  फिर  भी  उन  को  हल  नहीं  कर

 है  कि  हम  यह  नहीं  कर  सकते  ।  समय  लगता  कौर  दुनिया  एक  गलत  रास्ते  पर

 काम  कठिन  है  ।  wd  हम  उस  रास्ते  चली  जाती  है  ।  हमारी  लोक-सभा

 पर  जा  रहे  लेकिन  समय  लगता  है  इन  के  साथी  जो  उस  पार  बेठ  हैं  समझते  हैं  कि

 बातों  के  करने  में  ।  कम  से  कम  में  तो  इस  अगर  दुनिया  उन  की  राय  पर  चले  तो  सब

 में  वीरसिंह  नहीं  करता  कि  इस  में  सवाल  हल  हो  तो  मुमकिन  है  कि

 तारों  या  ज्योतिष  की  कुछ  जिम्मेदारी  है  यह  बात  हो  लेकिन  कठिनाई  यह  है  कि  उन

 श्र  जो  इस  में  विश्वास  रखते  हैं  वह  की  बात  पर  लोग  चलने  को  तैयार  नहीं

 ग़ालिबन  अ्रसलियत  नहीं  इसी  विश्वास  होते  में  क्या  करूं  ?  या  तो  एक  खास

 में  पड़े  रहते  हैं  ।  तो  टीका  करनी  इस  बात  राय  पर  सारी  दुनिया  चले  से  सारे

 की  कि  वहां  यह  क्यों  नहीं  gar  वहां  सवाल  हल  हो  इधर  या  लेकिन

 क्यों  यह  खराबियां  ठीक  खास  कर  एक  राय  पर  दुनिया  चलने  को  तैयार

 जनता  के  द्वारा  ।  लेकिन  जो  बात  हमें  देखनी  नहीं  है  ।  देश

 है  वह  यह  नहीं  कि  हमारे  दिमाग  की  राय  पर  चलते  हें  जिस  की  वजह  से  कश मक दा

 होती  दंगे  और  फिसाद  होते  हैं
 ।

 बल्कि  यह  कि  जिधर  हम  जा  रहे  हैं  वह  तो  इन  सवालों  को  देखने  में  हमें  इस  बात

 ठीक  रास्ता  है  या  नहीं  ।  मुमकिन  है  कि  को  याद  रखना  चाहिये  कि  में  एतराज

 हल्के  हल्के  काम  hax  दुनिया  में  करूं  भी  तो  किस  बात  पर  ?  में  यह  इसलिये

 कोई  बात  कोई  मुल्क  तरक्की  की  तरफ  नहीं  कहता  कि  जो  साउथ  ईस्ट  एशिया  के

 अपने  को  ले  तो  यहां  कोई  ऐसा  नहीं  लोग  हैं  या  वेस्ट  एशिया  के  लोग  हैं  उन  की

 है  जो  न  चाहे  कि  ae  देशों  की  तरक्की  चालें  हलकी  हूं  बल्कि  इसलिये  कि  चालें

 न
 हो

 ।
 जरूर  होनी  जल्दी

 से
 जल्दी

 उलट  गई  हैं
 ।

 एक  हमारे  माननीय  सदस्य



 ३०८५  ३१  मार्च  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  RCH

 [al  जवाहरलाल

 शायद  श्री  खर्डे कर  याद  दिलाया  में  में  नहीं  चाहता  कि  में  कुछ  दूसरे  बड़े  मुल्कों

 fe  में  ने  कहा  था  रिहर्सल  ग्राफ  हिस्ट्री  ।  की  निसबत  नुक्ताचीनी करूं  या  निन्दा

 यानी  जो  अमरीका  की  फौजी  मदद  पाकिस्तान  करूं  क्योंकि  इस  से  कुछ  लाभ  नहीं  होता

 में  आराई  थी  उस  के  लिये  में  ने  कहा  था  कि  प्र  रवाहमख्वाहू के  लिये  लोग  चिढ़ते

 यह  रिहर्सल  श्राफ  हिस्ट्री  है  ।  उन्होंने कहा  लेकिन  साफ  बात  यह  है  कि  श्री  मुकर्जी  ने

 कि  ort  हिन्दुस्तान  के  लिये  में  ऐसा  कहता  बड़े  जोरों  से  कहा  कि  प्राइम  मिनिस्टर

 तो  सही  हो  सकता  लेकिन  पाकिस्तान  हमेशा  मुकाबिला करते  हें  दो  वार  ब्लाउज

 के  लिये  वह  सही  नहीं  था  ।  में  उन  की  बात  वार  ब्लाक  तो  एक  ही  दूसरे  का

 दामन  साफ  है
 ।

 वार  का  दाऊद  छोड़ से  मुत्तफ़िक़  नहीं  हूं  ।  हिन्दुस्तान  ने  यह

 gad  बहुत  दफे  की  हिन्दुस्तान  का  दामन  दें  ।  हालत  तो  यह  है  कि  इस  aaa  दुनिया

 में  दो  बहुत  बहुत  शक्तिशाली मुल्क

 गन्दा  हुमा  काफी  कीचड़  उछला  है  |  इस  में  मुझे  कोई  शक  नहीं  वह

 लेकिन  सवाल  यह  है  कि  शभ्राजकल  उस  का  दोनों  एक  दूसरे  से  डरते  घबराते  हैं  ।

 दामन  कैसा  है  ?  इतिहास  का  सवाल  यहां  दोनों  इस  अन्देशे  में  कि  शायद  दूसरी  तरफ

 पर  नहीं  है
 ।

 बहरहाल  जो  में  ने  रीचेल  से  लड़ाई  शुरू  हो  लड़ने  की  तैयारी

 श्राफ  हिस्ट्री  की  बात  कही  थी  वह  हिन्दुस्तान  करते  हें  ।  जब  दूसरे  को  खौफ़  होता  है  तो

 या  पाकिस्तान  के  लिये  नहीं  कहा  था  ।  में  ag  पहले  से
 भी

 ज्यादा  तैयारी  करता है

 ने  कहा  था  कि  एशिया  बाज़  हिस्सों  में  अब
 भर  उस  को  देख  कर  पहले  वाला  भी

 यूरोप  भ्रमरी  का  वगैरह  मुल्कों  की  हुकूमत  ज्यादा  तैयारी  करने  लगता  है  ।  हम

 से  अलग  ज़रूर  हो  रहा  है  ।  एशिया  जाग  इस  पेंच  में  पड़  गये  हें  इसलिये  वह

 रहा  कौर  इतिहास  की  यह  तेज  रफ्तार  बड़े  मुल्क  छोटे  मुल्कों  को  अपने  साये  में

 उसे  एक  तरफ  ले  जा  रही  यानी  आज़ादी  लाना  चाहते  उस  तरह  से  नहीं  जेसे  पहले

 की  तरफ  ।  तो  मेरा  मतलब  यह  था  कि  लाते  साम्राज्य  बढ़ा  वह

 अगर  यहां  पर  कोई  एशिया  का  हिस्सा  ज़माना  गया  ।  लेकिन  दूसरी  तरह  से  अपने
 बजाय  areal  की  तरफ  जाने  के  दूसरी  साये  में  लाना  चाहते  हें  ।  ताकि  जरगर  लड़ाई

 तरफ  जाय  तो  वह  दरिया  का  बहाव  उलट  हो  तो  ल  वाली  लड़ाई  में  वह  उन  से  फायदा

 जाना  है  ।  मेरे  दिल  में  कोई  शक  नहीं  है  उठायें  |  इस  के  दो  जुज़  हैं  झ्र ौर  वह  यह
 कि

 कि
 किसी  मुल्क  का  किसी  दूसरे  मुल्क  से  दूसरे  मुल्कों  को  अपने  साये  में  लाना  चाहते

 फ़ौजी  मदद  पाना  प्रगति  शाहाजादी  को  खत्म  हैं  ताकि  दूसरे  मुल्क  उन  को  अपने  साये  में

 कर  देना  है  ।  इस  सिलसिले  में  में  ने  यह  चले  जायें  ।  इस  कशमकश  में  चला  जाता  है

 कहा  था  कौर  इसी  सिलसिले  में  मुझे  यह  फ़िज़ा  खराब  होती  जाती  है  ।  इस

 बात  परेशान  करती  है  किसी  कदर  यह  में  किसी  को  बुरा  भला  कहने  का  सवाल

 खयाल  दिक़  करता  कि  art  जो  बातें  नहीं  है  ।  पंच  शील  का  जिक्र  ।  पंचशील

 साउथ  ईस्ट  एशिया  कौर  वैस्ट  एशिया  में  हो  का  खास  मक़सद  यह  है  कि  युद्ध  रुके  ।  इस

 रही  हैं  उन  के  लिये  कहा  तो  यंह  जाता  है  के  साथ  ही  साथ  दूसरे  मुल्कों  के  प्रन्दरूनी

 fe  वह  मुल्कों  को  one  करने  के  लिये
 मामलों में  दखल  न  बाहिरी हमला

 हो  रही  लेकिन  में  ag  मुल्क  बड़े  न  करना  ।  नान  इंटरफीयरेंस इन  दी  एफेयर्स

 aval  के  दबाव  में  ज़ाते  हैं  ।  इस  मामले  आफ  दी  wet  कंट्री  बड़ी  जरूरी  बात
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 युद्ध  रोकने  की  बात  क्योंकि  अ्रसलियत  डालने  के  लिये  हमारे  मुल्क  में  लोग

 यह  है  कि
 इस  इंटरफीयरेंस बहुत  ज्यादा  चाहे  वह  कम्युनिस्ट  हों  चाहे  एंटी  कम्युनिस्ट

 होती  बड़े  ज़ोरों  से  होती  जानते  से  होती  चाहे  वे  रूस  से  चाहे  अ्रमरीका  से

 बेज़ाबते  से  होती  हर  तरह  से  नाय  चाहे  वह  चीन  से  इस  में  मुझे

 होती  हर  तरफ  से  होती  दोनों  तरीक़ों  एतराज़  है  कौर  में  यह  नहीं  चाहता
 |

 में  यह

 की  तरफ  से  होती  है  ।  चाहता  हूं  कि  वे  दोस्ताना  तौर  पर  हमारे

 पास  हमारे  साथ  बातें  करें  कौर  बहस
 हम  भ्र क्सर  सवाल  उठाते  क्रिश्चियन

 मिशनरीज  का  ।  हमारे  लोक-सभा  के  कुछ
 इस  में  मुझे  कोई  एतराज़  नहीं  है

 ary  जानते  भी  हें  कि  हमारे  यहां  बहुत
 लोग  उन  की  कार्रवाइयों से  बहुत  परेशान

 होते  हैं  ।  वे  यह  बात  भूल  जाते  हैं  कि
 लोग  at  भी  रहे  हें  ।  लेकिन  इस  नियत  से

 कोई  कि  हमारे  भ्रन्दरूनी  काम

 निटी  हिन्दुस्तान  का  एक  बहुत  पुराना  मजहब
 में  चाहे  वह  सयासी  चाहे  ऑआधिव  हो

 है  कौर  हमें  उन्हें  यहां  रहने  का  पूरा  मौका

 देना  है  यह  हमारे  कांस्टीट्यूशनल
 चाहे  कोई  हो  चाहें  कि  हम  इधर

 से  उधर  जायें  या  उधर  से  इधर  जायें  तो  यह
 में  भी  माना  गया  है  कौर  वह  हमारी

 नीति  भी  है  ।  हां  are  पोलिटिकल  ढंग  से
 लेकिन  झगड़े  की  है  इस  से

 कोई  दा रूस  के  पीछे  कुछ  करे  तो  दुसरी
 पैदा  होता  है  fear  खराब  होती  है  ।'

 बात  है  ।  इस  तरह  से  कई  क्रिश्चियन
 हम  चाहते  हैं  कि  प्रोफेसर  बातें

 लेक्चर  दें  लोग  जो  कहते  हें  सुनें  ।  लेकिन
 wat  में  मिशनरीज  हैं  वह  दूसरी  किस्म

 के  हूं  ।  में  बाहर  के  मिशनरीज  के  बारे  में
 पंच  शील  का  जो  बुनियादी  उसूल  है  प्यार

 उस  को  ईमानदारी  से  स्वीकार  कर  लिया
 कह  रहा  हूं  भ्रन्दरूनी  लोगों  के  बारे  में  नहीं

 जाय  कौर  वह  यह  है  कि  बाहर  के  लोग
 कह  रहा  हूं  क्योंकि  भ्रमर  हर  एक  को  हक

 है  कि  वह  अपने  विचारों  का  शान्तिमय
 दखल  न  इस  को  मान  लेते

 हें  att  दुनिया  मान  लेती  है  तो  यकीनन
 तरीकों  से  प्रचार  करे  ।  लेकिन  बाहर  के

 जो  झगड़े  हें  उन  में  से  &o  फीसदी
 लोग  जब  कर  ऐसा  करते  हें  तब  वह  जो

 हल  हो  सकते  इस  में  कोई  दाक  की  बात
 पंचशील  का  wat  है  टूटता  है  ।  याद  रखिये

 नहीं  है  ।  इस  मोटी  बात  को  याद  रखिये  ।
 जो  लोग  बाहर  के  हें  चाहे  एक  तरफ

 के  हों  चाहे  दूसरी  तरफ  कम्युनिस्ट
 में  तो  बहुत  अदब  से  उन  मुल्कों  से  जोकि

 इस  तरह  से  भ्र पने  मिशनरीज  भेजते  हें
 शास्त्र  को  पढ़ाने  भराते  हों  या  ऐंटी  कम्युनिस्ट

 को  पढ़ाने  भराते  तरीके  चाहे  उन
 कि  वह  ज़माना  गुज़र  गया  उन  का

 के  अलग  अलग  हों  लेकिन  दोनों  त्र  कर
 उलटा  होता  है  जिस  से  न  तो  उन  को

 फायदा  होता  है  न  किसी  wie
 बड़े  ज़ोरों  से  हमें  पढ़ाने  की  कोशिश  करते

 में  चाहता  हूं  कि  वे  हमें  पढ़ायें  माकूल
 खाली  झगड़ा  ही  बढ़ता  है  ।  आजकल

 रीज़  से  काम  नहीं  चलेगा  बल्कि  जो  कोई
 चीज़ें र  नामा कुल  चीज़ों में  हम  नहीं

 मुल्क  कुछ  कर  के  दिखायेगा  भर  ag  wes
 पड़ना  चाहते  |  आखिर  किताबों  से  हम

 बात  होगी  तो  उस  का  wax  दुनिया  पर

 पढ़  सकते  हैं  ।  विचारों  को  हम  रोक  नहीं
 अच्छा  इस  में  कोई  शाक  की  बात  नहीं

 सकते  लेकिन  मुझे  इस  बात  पर  एतराज  है
 है

 ।
 हम

 जो
 eal  बातें  च  के  मुल्क  में

 कि  बाहर  से  इस  तरह  का  हमारे  ऊपर  दबाव  देखते  हैं  जो  हमें  भ्रच्छी  लगती  हैं  उन
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 का  हमारे  ऊपर  प्रसर  होता  है  मुमकिन  बन्द  कर  के  बैठे  हें  कि  ज़रा भी  रोशनी

 है  उन  की  हम  नकल  भी  करें  |  हम  ने  अमरीका  भ्रमर  प्रद र  है  तो  सुराखों  में  भी  रूई

 में  जा  कर  देखा कि  उन्होंने बड़ी  तरक्की  डाल  देते  थकते  उन  को  बन्द  कर  देते  हैं  ।

 की  है  हमारे  ऊपर  हुमा  है  ।
 अ्रजीब  हालत  है  |  चुनाचे  हिन्दुस्तान  का

 अगर  हम  झ्र मरी का  सीखने  जायें  उन  से  जो  असर  दुनिया  पर  थ  है  वह  मेरी  पिचों

 उन  के  लैक्चरों  से  कौर  देख  कर  |
 के  कारण  नहीं  हुआ  ना  ही  लोक-सभा

 इसी  तरह  से  रूस  जो  रूस  की  बातें  ने  जो  प्रस्ताव  पास  किये  हें  जो  कानून

 हमें  पसन्द  जायेंगी उन  का  हम  पर  बनाये  हें  उन  के  कारण  ga  है  ।  हिन्दुस्तान

 पड़ेगा  |  बात  यह  है  कि  वह  जमाना  के  लोग  क्या  करते  जिस  तरह  से  दिखाते

 गया  कि  किसी  की  कागज़ी  कौर  हवाई  हैं  कि  हम  एक  मजबूत  मुल्क  मेहनती

 बातों  पर  चला  जाये  ।  आजकल  जो  कोई  तरक्की  कर  रहे  बढ़  रहे  हें  हम

 मुल्क  कुछ  काम  कर  के  we  मुल्क  को  ऊंचा  कर  रहे  इन  सब  बातों  से

 मुल्क  की  तरक्की  कर  के  दिखायेगा  उस  हुआ  है

 मुल्क का
 यकीनन  दूसरों  पर

 हमारे  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  हें  ।  इन  का
 चाहे  वह  रूस  हो  चाहे  चीन  चाहे  अमरीका

 दुनिया  पर  ga  है  बहुत
 हो  चाहे  कोई  कौर  मुल्क  हो  ।  जिस  मुल्क  के

 तरक्की  करने  का  तरीका  हमारी  समझ  में
 ज्यादा  हुजरा  है  ।  वैसे  तो  बड़ी  बड़ी  कौर

 भी  चीजें  बन  रही  हैं  जैसे  दामोदर
 जायगा  उस  का  हमारे  ऊपर  होगा  |

 घाटी  योजना  जिन  का  wax  दुनिया  पर

 यह  बात  कि  इस  खिड़की  से  देखा  जाय  और

 उस  खिड़की  से  न  देखा  गलत  है  ।
 gar  है  लेकिन  सब  से  ज्यादा  कम्युनिटी

 प्रोजेक्ट्स  से  gat  wife  यह  चीज
 अगर  हम  ने  किसी  मुल्क  पर  अग्रसर  डालना

 एक  ऐसी  है  जो  खास  तौर  पर  के
 है  तो  हम  सिर्फ  पंचशील  से  ही  या

 बहस  कर  के  ही  नहीं  कौर  कौर  कोई  ऐसी
 मौजूं  है  ।  एशिया  के  कितने  ही  मुल्कों  के

 बात  कर  के  नहीं  डाल  सकते  बल्कि  मुल्क
 लोगों  ने  इन  को  कर  देखा  है  ।  हम  श्राज

 में  जो  काम  करते  हैं  उन  से  डालेंगे  |

 कल  परेशान  हमारे  पास  कम  लोग  हैं  ।
 इस  दुनिया  के  कसर  लोग  हिन्दुस्तान

 चारों  तरफ  से  मांग  ग्रा  रही  है  ।  एशिया
 रहे  हैं--बड़े  बड़े  रहे  हें  कौर

 बहुत से  लोग  जिन  का  अ्रखबार में  नाम
 के  art  मुल्कों  से  हमारे  पास  मांगें  भाई

 हैं  att  यह  हमारी  पालिसी  की  वजह  से
 नहीं  छोटे  दलों  में  ara  डेपुटेशन्स

 ad  वे  काफी  तादाद  में  क्यों  झरा  रहे
 नहीं  है  बल्कि  हम  ने  जो  तरक्की  की  है

 उस

 की  वजह  से
 हें  ।  यह  इसलिये  है  कि  दुनिया  में  हमारी

 में  फिर  पंचशील  पर  ara  हुं  कि  यह
 शोहरत  है  कि  हिन्दुस्तान  तरक्की  कर  रहा

 तेजी  से  बढ़  रहा  है  जिस  का  कि  उन  पर
 जो  पंचशील  नाम  रखा  गया  |  एक  बहुत

 पुराना  नाम  है  कौर  पंच  शील  के  एक  दूसरे बहुत  wat  पड़ा  है  ।  लेकिन  इत्तिफाक़

 की  बात  यह  है  कि  यह  खबर  wat  तक  मायने  भी  हैं  ।  इंडोनेशिया  में उन  को  हुकूमत

 इधर  बैठे  चन्द  भाइयों  तक  नहीं  पहुंची  पंच  शील  पे  मुबनी  है  कौर  वह  उन  के  दूसरे

 शर  दुनिया  तक  पहुंच  गई  है  ।  ये  बिल्कुल
 पंच  शील  हें  ।  यह  पुराना  शब्द  ग्रच्छ्धा

 नावाकिफ  हैं  ।  ये  ऐसी  कोई  कोठड़ी में  दरवाज़ा  भला  मौजूं  इस  लिये  रखा  गया  है  ।
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 इस  के  ग्रस्त  में  मायने  यह  हें  कि  एक  मुल्क  एक  आदमी  को  दिया  ।  वह  पहाड़ी

 डा क्या  था  ।  पांगशा  गांव  वालों  ने  भी दूसरे  मुल्क  के  अ्रन्दरूनी  मामलों  में  दखल

 न  बाज़ाबता  दखल
 न

 जबरन  दखल  जोश  में  कर  याम टिंग  गांव  पर  धावा

 बोल  दिया  कौर  वहां  पर  ५०  शझ्रादमी  मार न  पैसे  फौजों  से  या  किसी  कौर  जरिए

 से  दखल  न  दे  ।  लेकिन  जहां  एक  मुल्क  पर  दिये  ।  यह  गांव  वालों  का  का  झगड़ा

 इस  में  गवर्नमेंट  का  कोई  सवाल  नहीं
 दूसरे  मुल्क  की  तरफ  देखने  से  पड़ता

 है  तो  वहां  पर  दबाव  नहीं  रहता  न  ही  था  ।  याद  रखिये  कि  ये  वे  जगहें  हें  जहां  पर

 डर  की  भावना  ही  रहती  है  प्रियादी  कि  कल  परसों  तक  हेड  शंटिंग  होता  था
 ।

 वहां  पर  सिर  काट  कर  टांग  देने  का  एक से  एक  चीज  बढ़ती  है  जसे  कि  एक  पौदा

 बढ़ता  है  या  एक  दरख्त  बढ़ता  है  ।  मामूली  खेल  था  ।  वह  बमुश्किल  खत्म

 हम्ना  है  ।  जो  झगड़ा  gat  वह  यह  था  कि

 दो  एक  बातें  mathe  मेहता  जी  में
 न  एक  प्रादमी  एक  गांव  वालों  ने  मार

 कही  उन  का  में  जिक्र  कर  दू  |
 ५  in  दूसरे  गांव  वालों  ने  कर  उस  गांव  के
 नें

 पी
 यानी  ईस्ट  फ्रंटियर

 चालीस  पचास  आदमी  मार  दिये  ।  यह
 एजेंसी  के  बार  में  जिक्र  किया  था  उन्होंने

 बहुत  बुरा  gat
 ।

 लेकिन  यह  दो  गांवों
 का

 वहां  पर  तीन
 झगड़ा  था  जोकि  पहले  से  चला  था  |

 अन्दरूनी  झगड़े  इस  साल  भर  के

 कौर  हम  लोग  वहां  नहीं  जाने  पाये  ।
 इस  के  लिये  भ्रद्तोक  मेहता  जी  ने  गवर्नमेंट

 पर  इल्जाम  लगाया  ।  वह  इल्जाम  लगा

 ने  कहा  कि  वहां  का  बहुत  खराब  हाल

 वगेरह  वगेरह  |  मुझे  यकायक  याद  नहीं
 सकते  हें  कि  कयों  उन  लोगों  को  इतना  ऊंचा

 नहीं  उठाया  गया  कि  वह  ऐसा  न  या

 ara  कि  वह  कौन  तीन  झगड़े  हें  जिन
 यह  एक ए  गांव  में  गवर्नमेंट  का

 का  उन्हों  ने  जिक्र  किया  है  ।  श्राप  याद  रखें
 इन्तिज़ाम  कयों  नहीं  था

 ।
 लेकिन  नगर  श्राप कि  वहां  पर  किसी  हुकूमत  का  इन्तिज़ाम

 गौर  करें  तो  यह  ऐतराज़  बहुत  जा  नहीं  है  ।

 नहीं  रहा  है  ।  हजारों  सैकड़ों  वर्षों  के  बाद

 वहां  पर  कोई  गवर्नमेंट  का  इन्तिज़ाम  किया  अभी  तीन  चार  रोज  की  बात  है  कि

 जा  रहा  है
 |  प्रौढ़  मुझे  शक  है  कि  दुनियां  हमारे  दो  तीन  जा  रहे  थे  ।  यकायक

 में  कहीं  भी  इतनी  शान  से  कौर  इतनी  शान्ति  जंगल  में  उन  पर  हमला  हुआ  कौर  उन में

 से  इन्तिज़ाम  शुरू  किया  गया  हो  state  से  एक  या  दो  झ्रादमी  मारे  गये  ।  अभी

 इस  इलाके  में  किया  जा  रहा  है  ।  में  प्रयोग  पूरे  वाकयात  नहीं  राय  हें  ।  तो  ऐसे  इलाके

 मेहता  जी  से  इस  तरह  की  कोई  मिसाल  जोकि  इतना  पिछड़ा  हुआ  है  शर  जहां

 चाहता  हुं  ।  हम  ने  वहां  पर  इतनी  शान्ति  इस  तरह  के  लोग  रहते  अ्रासाम

 के  साथ  इन्तिज़ाम  करना  शुरू  किया  है  कि  हिल्स  वालों  से  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  |

 मुझे  दुनिया  में  इस  की  कहीं  कोई  मिसाल  area  हिल्स  के  लोग  बहुत  बढ़े  हुए

 नहीं  मिलती
 ।
 में  चाहता  हं  कि  वह  मुझे  हैं  ।  लेकिन  जहां  यह  झगड़े  हुए  वहां  की

 ऐसी  कोई  मिसाल दें  ।  हालत  ऐसी  नहीं  है  ।  प्राय  प्यार  वहां  जाना

 श्राप  कहते  हें  कि  वहां  पर  तीन  झगड़े  चाहते  हें  तो  में  श्राप  को  दावत  देता  हूं  कि

 हुए  तीन  झगड़ों  के  बारे  में  तो  मुझे  मालूम  वहां  जायें  ।  लेकिन  में  प्राय  को  एक

 लेकिन  एक  झगड़ा  जरूर  ञ  है  |  बात  बतला  ।  पिछली  में  अपनी

 याद  से  कह  रहा  कुछ  श्राप  की  पार्टी  के
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 लोगों  ने  वहां  जाने  को  कहा  था  ।  लेकिन  निसबत  भी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  यहां

 जो  साहब  वहां  जाना  चाहते  थे  वह  वहां  सब  जगह  ठीक  ही  हो  रहा  है  ।  लेकिन

 पर  झगड़ा  कराने  के  लिये  जाना  चाहते  काश्मीर  के  बारे  में  में  उन  से  बहुत  प्रणब

 वह  इस  किस्म  की  तकरीरें  कर  रहे  थे  |
 से  यह  हना  चाहता  हूं  कि  इन  दो  तीन

 wax  श्राप  याद  रखिये  fa  दिल्ली  में  wae  सालों  में  काश्मीर  ने  बहुत  तरक्की  की  है
 |

 ऐसी  स्पीचेस  की  जायें  तो  उन  को  कोई  हर  तरफ  तरक्की  की  है  ।  प्रौढ़  यह  न  समझिये

 प्रसर  नहीं  होता  ।  लेकिन उस  इलाके  में  fa  हम  ने  जो  पैसा  दिया  है  उसी  से  तरक्की

 उन  का  बहुत  बुरा  हो  सकता  है  ।
 हुई  है

 ।
 यह  ठीक  है  कि  हम  ने  कुछ  पैसा

 नावें  ईस्ट  फ्रंटियर  एजेंसी  के  लोगों  ने  अभी  दिया  पहले  भी  दिया  था  अब  भी

 तकਂ  कोई  स्पीचेस  नहीं  सुनी  हें  ।  वहां  दिया  लेकिन  सिर्फ  पैसे  से  बहुत  काम

 पर  पालिटिक्स  ले  जायें  नहीं  होता  |  जब  तक  लोग  उस  पैसे  को

 घर  घर  जा  कर  स्पीचेस  दें  तो  में  नहीं  कह  ठीक  तरह  से  इस्तेमाल  कर  के  बढ़ने

 सकता  fr  उस  का  क्या  असर  हो  ।  हो  सकता  की  कोशिश न  करें  तब  तक  कुछ  नहीं  हो

 है  कि  जो  स्पीचेस  देने  जायें  उन्हीं  का  हेड  सकता  |  यह  ठीक  है  कि  किसी  कदर  हमारी

 शंटिंग  हो  जाय  ।  उन  स्पीचेस  का  यह  भी  मदद  से  वह  तरक्की  हुई
 प्रो

 उस  के

 हो  सकता  है  ।  तो  यह  खतरनाक  चीज़  बारे  में  मालूम  करना  है  तो  श्राप  वहां  के

 है  ।  उन  से  कहा  गया  कि  at  बखुशी  लोगों  में  जा  कर  देखिये  कि  वे  उस  की

 तारीफ  कर  रहे  हें  या  क्योंकि  उस  से
 लेकिन

 उन्होंने  दूसरा  सवाल  पैदा  किया  ।

 सिफ॑  उन  के  जाने  का  सवाल  नहीं  उस  उन  को  ही  फायदा  हुमा  है
 ।

 इस  में  कोई

 के  साथ  ही  उन  के  जाने  का  इन्तिज़ाम  भी  दाक  नहीं  fr  लोक  सभा  के  बहुत  से  सदस्य

 करना  था  ।  उन्हों  ने  मांग  की  थी  कि  दस  वहां  गये  होंगे  और  जो  कुछ  वहां  हो  रहा  है

 पन्द्रह  फौज  केਂ  सिपाही उन  को  देखभाल  उस  को  देखा  होगा  ।  डा०  लंका

 करने  को  उन  के  साथ  भेजे  क्योंकि  भी  वहां  गये  थे  ae  जो  कुछ  उन्हों ने  देखा

 उन  को  सौ  पचास  मील  जाना  था  उस  की  बहुत  लम्बी  रिपोर्ट  मेरे  पास  भेजी
 |

 हम  ने  कहा  fe  इस  वक्त  तो  हम  कोई  भ्र  उन्होंने  उस  काम  की  बहुत  तारीफ

 ज़ाम  कर  .  सकते  ।  तो  fan  दो  एक  की  ।  जाहिर  है  कि  उन्होंने  ऐसा  किसी  के

 आदमियों  का  जा  कर  देख  का  सवाल  कहने  से  नहीं  किया  ।  लेकिन  बदकिस्मती

 नहीं  था  ।  हम  तो  चाहते  हें  कि  लोग  वहां  से  हमारे  अशोक  मेहता  जी  वहां  गये  तो

 जा  कर  देखें  कौर  खुद  प्रदान  और  उन  को  वहां  कुछ  नहीं  दिखलाई  दिया  |

 फिर  हम  को  बलों  किਂ  क्या  करना  चाहिये  |  एक  बात  में  बहुत  अदब
 TAF  करूंगा

 |

 उन्होंने  काश्मीर  का  जिक्र  किया
 उन्हों  ने  अ्रपनी  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी

 का

 ज़िक्र  किया  ।  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी
 जो

 कुछ  क्राइम  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें

 कहीं  उन  को  सुन  कर  मुझे  ताज्जुब  हुमा
 |

 स्तान  की  एक  मुतरज्जिम  श्र  बड़ी  पार्टी

 है  ।  लेकिन  उस  पार्टी  ने
 जो

 रंग  काश्मीर
 उन्हों  ने  कहा  कि  सोल  आफ  काश्मीर

 इल  बींग  सफोकेटेडਂ  (  The  soul  of  में  जमाया  है  वह  एक  नया  ही  रंग  है  ।  जो

 लोग  कल  तकਂ  प्र जा परिषद्  में  थे  वे  ही  राज
 Kashmir  is  be’ng  suffocated )

 ज़ाहिर  है  कि  कार मीर  दूर  है  ।  में  हिन्दुस्तान  की  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  में  हैं  ।  प्र जा परिषद
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 जो  निहायत  कम्युनल संस्था  उस  के  पेचीदा  है  |  वह  एक  इंटरनेशनल सवाल  हो

 मेम्बर  टोपी  बदल  कर  उधर  से  इधर  गये  गया  है  ।  वहां  पर  लड़ाई  वहां पर  जासूस

 हें  ।  जरगर  कोई  यह  समझे  कि  ऐसा  करने  से  राते  हें  अपना  काम  करते  हें  ।  तरह

 उन  का  दिमाग  बदल  गया  तो  यह  तरह  की  बातें  होती  वहां  की  हुकूमत  की

 गलत है  जिम्मेदारी वहां  की  गवर्नमेंट  की  वहां के

 श्री  अशोक  मेहता  :  यह  सच  नहीं  है  |  मामलात  में  बहुत  दखल  देना  कोई  सही  बात

 जो  कल  तक  नेशनल  कानफरेंस में  थे  वह  नहीं  होगी  ।  क्या  हम  उन  पर  हुक्म  ०५

 ain  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  में  हैं  ।  अव्वल  तो  हमको  ऐसा  करने  का  अधिकार  नहीं

 जरगर  हम  ऐसा  करें  भी  तो  उसके श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ्र  प्रजा

 परिषद् का  कोई  नहीं  है  ?
 लिए  जिम्मेवार कोन  इसलिए  यह

 जरूरी  है  कि  जो  वहां  हैं  उसी  की  जिम्मेदारी
 श्री  अशोक  मेहता  :  प्रजा  परिषद्  का

 रहे  ।  हम  उनको  थोड़ी  सलाह  दे  सकते  हें
 ।

 कोई  सदस्य  नहीं  है  ।

 al  जवाहरलाल  नेहरू  क्या  कौर  ane  वे  हमारी  सलांह  लें  तो  हमको

 खुशी  होगी  ।
 करूं  ।  लेकिन  इतना  में  कह  सकता  हूं  कि

 यहां  पर  जो  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  है  उस  मुझे  ae  श्रबदुलला की  गिरफ्तारी से  रंज
 &  उसूल  ही  उस  के  सिद्धान्त  कुछ  gar  यह  सही  है  कि  डेढ़  बरस  gar  शेख

 cat ही  है  ।  wee  अदब  से  करूंगा  अबदुल्ला  ने  बहुत  गलती  उससे
 ७

 कि  कई  इंटरनेशनल  मामलों  में  तो  उन्हों  को  काज़मी  को  बहुत  नुकशान  पहुंचाया
 |

 हिन्दुस्तान  की  शान  को  बढ़ाया  नहीं  है  ।  लेकिन  गलती  हर  एक  कर  सकता  है  ।  इससे

 बल्कि  जो  हिन्दुस्तान  के  दुश्मन  हैं  उन  को  मेरे  दिल  में  जो  उनकी  मुहब्बत  थी  उसको

 भ्रपने  रुयालात से  मदद  पहुंचाई है  तो  यह  धक्का  लेकिन  वह  कम  नहीं  क्योंकि

 मुश्किल  हो  जाता  है
 ।

 में  तो  कहता  हूं  कि  आखिर  शेख  भ्रबदुल्ला  ने  काश मीर  के  इतिहास

 दरवाजा  बन्द  नहीं  है  ।  काश्मीर  में  बड़ा  हिस्सा  लिया  कि  जो  जा  नहीं  सकता है

 पारसाल में  लोग  जाया  करते  हें  ।  ait  इतिहास  का  हिस्सा  लेकिन  इतिहास

 कोई  ३०,०००  टूरिस्ट  वहां  गये  थे  अ्रौर
 का  हिस्सा  जो  होता  है  वह  भी  गलती  कर  सकता

 इस  साल  भी  जायेंगे  ।  उस  को  सब  कोई  फिर भी  में  काशमीर  में  होता तो  में

 देख  सकता  है  ।  लेकिन  में  एक  पेच  में पड़  अपनी  ज़िम्मेदारी पर  क्या  दूसरा

 जाता क्योंकि  वहां पर  काश्मीर  की
 सवाल है  ।  में  तो  वहां  पर  नहीं  वहां

 गवर्नमेंट है  जिस  केਂ  ऊपर  वहां  की  जिम्मेदारी
 पर  जो  कुछ  उसकी  मुझे  इत्तिला  हुई

 ait  उस  में  हम  बहुत  दखल  नहीं  कौर  उस  को  सुन  मुझे  रंज  हुजरा  |  मुझे

 दे  सकते  |  यह  ठीक  है  कि  वे  हमारे  दोस्त  हैं  तो  खुशी  होगी  जिस  दिन  देख  अब्दुल्ला

 धौर  हम  उन  को  सलाह  दे  सकते  लेकिन  छोड़  दिये  लेकिन  में  इस  जिम्मेदारी

 हम  उन  के  काम  में  ज्यादा दखल  नहीं  दे  को  नहीं  ले  सकता  कि  में  इन  बातों  पर  अपना

 सकते  |  हम  अपने  यहां  की  स्टेट्स  के  काम  हुक्म  जब  कि  इन  बातों
 की  जिम्मेदारी

 में  भी  एक  हृद  तक  ही  दखल  दे  सकते  हैं  ।  वहां की  गवर्नमेंट  पर  है  ।  में  एक  बात  श्र

 ज्यादा  दखल  देना  कांस्टीट्यूशनल के  भी  बताऊं  कि  इस  सिलसिले में  यहां  डेढ़  वर्ष  पहले

 खिलाफ  कौर  भी  किसी  उसूल  के  जो  गिरफ्तारियां हुई  उनमें  शायद  तीन

 खिलाफ  होगा  ।  का  सवाल  ज्यादा  गार  हजार  शख्स  गिरफ्तार यानी
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 जवाहरलाल

 दौर  अबदुल्ला  कौर  तीन  बुलाया  |  Wa  नगर  हम  लोगों  को  उस  में

 झर  यह  दो  तीन  जो  हें  यह  शेख  दल  के  बुलाने  के  लिये  कोई  उसूल  रखते  तो  यही

 साथ  ख़िदमत  करने  को  हें  ale  इसलिए  कि  होता  कि  हम  जिसे  पसन्द  करते  हें  उसे

 वह  wet नहीं  रहे  ।  श्राप  सब  लोग  बुलाते  हैं  जिसे  नापसन्द  करते  हें  उसे

 हंसने  वह  तो  उनके  साथी  मतलब  नहीं  बुलाते  हैं  ।  कोई  माता  है

 यह  है  कि  जो  wea  में  उनमें  मशहूर  ग्रामीण  तो  ऐसा  कर  के  हमारा  कोई  नुक़सान  नहीं

 वह  देख  साहब  मतलब  यह  कि  जो  शर  नहीं  भ्राता  तो  उन  को

 इम्पोर्टेड  आदमी  वह  सब  छटे  हुए  हैं  घर  पर  रहना  मुबारिक  हो
 ।

 हां  एक  जगह

 मुझे  तो  खुशी  हो  wt  दौर  साहब  ने  जरूर  इशारा  किया  था  कि  साउथ

 छोड़  दिये  जायें लेकिन  जैसा  मेंने  पहले  कहा  भ्र फ़ीका  को  क्यों  नहीं  बुलाया  गया
 ?

 उस

 के  लिये  में  कहूंगा  कि  जाब्ते से  उस  के में  अपने ऊपर  इसकी  ज़िम्मेदारी नहीं

 सकता  हूं  भ्र ौर  यह  मुनासिब  नहीं  मालूम  होता  ताल्लुक़ात  एशिया  से  दूसरे  क़िस्म के  वे

 कि  जो  हुकूमत इस  बोझे  को  उठाये  हुई  में  ज़ाबते से  ax  जगह  भी  हो  सकते  हैं  ।

 उसकी  मर्जी  के  ख़िलाफ़ कुछ  उलट  पुलट  डा०  लंका  पुत्र  ने  कुछ  कम्बोडिया

 करूं  ।  हमें  बहुत  सारी  बातें  ०५  प्रदेशों  कौर  कमीशन  के  बारे  में  कम्बोडिया  की

 सूबों  की  बर्दाश्त  करनी  होती  गौर  ऐसी  बातें  हुकूमत  ने  खुद  उन  का  जवाब  दे  दिया

 बर्दाद्त करनी होती हैं करनी  होती  हैं  जो  कि  बहुत  wea  वहां  की  हुकूमत  ने  इस  बारे  में  हम  से  कोई

 नहीं  होती  लेकिन  क्या  किया  आखिर  शिकायत  नहीं  की  कौर  वहां  के  fra  का

 वह  एक  जिम्मेदार  हुकूमत होती  है  लेकिन  यहां  कराना  ही  जाहिर  करता  है  कि  उन्हें

 इतना में  जरूर  कहूंगा कि  यह  कहा  हम  से  कोई  शिकायत  नहीं  थी  ।

 गया  है  कि  सोल  श्राफ  काश्मीर  इज़
 मुझ  से  gat  गया  है  कि

 सेगांव  में
 जो

 बीइंग  सफ्फ़ोकेटेडਂ यह  में  मानने  को  बिल्कुल
 सिविल  वार  हो  रही  उस  में  क्या  बनेगा ?

 तैयार  नहीं  हूं
 ।

 में  तो  ag  कहूंगा  कि  जितनी

 खुशहाली  से  वहां  पर  एक  खुलती  उस  जगह  के  हालात  को  देख  कर

 है  कौर  दबती  नहीं  उस  तरह  से  एक
 मुझे  तो  एन्ड  गिलबर्ट  ओपेराਂ

 जमाने  से  वहां  नहीं  gat  है  ।  wa  में  fas  याद  oat  है  ।  एक  अजीब  तमाशा  है  ।

 एक  दो  बातें  मुख्तसर  में  कह  कर  ख़त्म  उन्हों  ने  कहा  कि  वहां  कहा  गया  था  कि

 रक  |
 हमारी  सलाह  मशविरे  से  कोई

 उन
 का

 श्री  मेहता  ने  बहुत  जोरों  से
 इमिग्रेशन बिल  रक्खा  गया  था

 कहा  कि  सेन्ट्रल  wheat  फ़ेडरेशन  क्यों  डा०  लंका  पु ५  !  क्या  श्राप  मुझे

 बुलाई  गई
 ?

 में  उन  से  कहूं  कि  उस  को  समझ रहे  हैं  !

 इसलिये  बुलाया  गया  कि  हम  एक  शानदार
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  यह  श्राप  की

 लोग हैं  हम  wh  नहीं  करते  हैं  ।  उस  मंत्रणा  पर  नहीं  किया  गया  ;  में  ने  कहा  था

 कि  संशोधक  विधेयक  के  उपबन्धों  के  लिये को
 इसलिये  बुलाया  गया  था

 कि
 हम  ने

 तय  किया  था  कि  हम  एक  उसूल  बनायेंगे  arg  की  सहमति  ली  गई
 थी  ।

 ait  उस  के  लियें  हम  ने  सब  लोगों  को  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यही  कुछ

 चाहे  हमें  को  पसन्द  हो  या  न  सब  को  लंका  सरकार  नें  कहा  था  ।
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 डा०  लंका  सुन्दरम  यह  ठीक है  ।  ताकि  किसी  विशेष  व्यक्ति  के  बारे  में  उस

 की  आलोचना प्राप्त  की  जा  सके
 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  यह  ठीक

 नहीं  है  ।  यह  किसी  विधेयक  या  विधेयक  के  मेरे  विचार  में  डा०  लंका  सुन्दरम  या

 भाग  की  चर्चा  नहीं  है  ।  जब  प्रधान  किसी  wa  सदस्य  ने  मुझ  से  पूछा  था
 कि

 मंत्री  यहां  wa  तो  इस  पर  उस  समझौते  कया  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  नें  यह

 झ्ाइवासन  दिया  था  कि  उन्हों  ने के  अनुसार  विचार  किया  गया  था
 ।

 यह

 उस  का  भाग  है  ।  जैसे  कि  का  मामला  सुरक्षा  परिषद  से  वापस  ले

 में  ने  पहले  कहा  लंका  में  पहले  भारतीय  लिया  है  ।  उन्हों  ने  ऐसा  कोई  श्रीनिवासन

 उद्भव  के  सब  लोगों  भारतीयों  का  नहीं  दिया  ।  न  में  ने  उन  से  पूछा  है  और
 न

 एक  रजिस्टर  बनाया  जाये  ।  संभव  है  वे  मेरा  पूछने  का  इरादा  है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त

 एक  मास  या  दो  मास  या  पांच  मासों  के  मुझे  मालूम  भी  है
 कि

 ऐसी  चीजें  कसे  वापस

 लिये  वहां  गये  हों  ।  उन  की  राष्ट्रीयता  के  ली  जाती  हैं  ।  वास्तव  में  बहुत  देर  से  कोई

 seq  का  निर्णय बाद  में  किया  जा  सकता  है  ।  कार्यवाही  नहीं  की  गई  ।  जब  कोई  बातचीत

 यदि  वहां  कोई  ऐसा  व्यक्ति  पाया  होती  तो  उस  का  सुरक्षा  परिषद्  या  किसी

 जिस  का  नाम  रजिस्टर  में  नहीं  तो  संभव  वाहर  के  प्राधिकारी से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है  वह  कोई  झ्राप्रवासी  हो  ।  इस  को  होता  |

 गलत  सिद्ध  किया  जा  सकता  है  प्रौढ़  यह
 सभापति  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव

 बताना  उस  व्यक्ति  का  कत्तव्य  होगा  कि  वह

 वहां  कैसे  कराया  ।  यदि  कोई  रजिस्टर  न  हो
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये  गये  तथा

 हुए
 ।

 are  किसी  व्यक्ति  से  कहा  जाये  कि  वह

 सिद्ध  करे  कि  वह  अवैध  झ्राप्रवासी  नहीं  सभापति महोदय  द्वारा  मांगें  संख्या

 २१,  २२,  8,  २४  ११३  मतदान  के तो  उस  के  लिये  बहुत  कठिन  हो  जायेगा  |

 इस  मामले  का  निर्णय  करना  तो  लंका  सरकार  प्रस्तुत  की  गई  तथा  स्वीकृत  हुईं  ।

 का  काम  किन्तु  हम  ने  कहा  है  कि  मामला  द्वारा  स्वीकृत  मांगें  नीचे  दी

 हमारे  उच्चायुक्त  को  निर्दिष्ट  किया  जाये  जाती  हें  .  ]

 पांग  संख्या  राशि
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 इस  के  पहचान  लोक-सभा
 २.  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई  ।
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